
ПРОЕКТ ФАС нашла способ 
ограничить цены на отели 
во время международных 
форумов

Дорогие 
участники

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) разра-
батывает законопроект, который будет ограничивать 
экономически необоснованный рост цен на прожива-
ние в отелях и гостиницах во время крупных междуна-
родных мероприятий. 

Предпосылкой стали жалобы и обращения от гра-
ждан и бизнеса. Как стало известно «Российской газе-
те», ведомство предлагает привязать стоимость номе-
ров к базовой среднегодовой цене. В ФАС подтвердили 
информацию о разработке законопроекта и сообщили, 
что он будет широко обсуждаться с лругими ведомст-
вами и представителями отрасли.

Вопрос о ценах на гостиницы поднимается во время 
каждого крупного события. Наиболее показательный 
пример — Петербургский международный экономиче-
ский форум (ПМЭФ). Обычные туристы, решившие от-
правиться в город на Неве в это же время, не могут засе-
литься в отель — цены завышены более чем на 100%.

Так, во время ПМЭФ-2019 стоимость номеров 
«классический», «де-люкс» и «улучшенный де-люкс» 
(самые дешевые категории) в отеле «Астория» состави-
ла 372 тысячи рублей. При этом цены на те же номера в 
декабре 2020 года (последний месяц года считается вы-
соким сезоном из-за приближающихся новогодних 
праздников, но без крупных международных 
событий) начинались от 20,4—25,2 тысячи ру-
блей и доходили максимум до 189—197 тысяч.

Австралийский доллар 53,9138
Азербайджанский манат 43,2443
Армянский драм** 14,9409
Белорусский рубль 29,3818
Болгарский лев 44,0903
Бразильский реал 13,9840

Венгерский форинт** 24,4378
Вон Республики Корея*** 62,8020
Гонконгский доллар* 94,3923
Датская крона 11,5960
Доллар США 73,4721
Евро 86,2195

Индийская рупия** 98,8844
Казахстанский тенге** 17,2774
Канадский доллар 58,6604
Киргизский сом** 86,4886
Китайский юань 11,3329
Молдавский лей* 41,7811

Новый туркменский манат 21,0221
Норвежская крона* 83,0334
Польский злотый 18,8608
Румынский лей 17,5548
СДР  104,3436
Сингапурский доллар 54,0753

Таджикский сомони* 64,4210
Турецкая лира* 85,8078
Узбекский сум**** 68,8457
Украинская гривна* 27,5372
Фунт стерлингов 101,3842
Чешская крона* 33,9763

Шведская крона* 84,5800
Швейцарский франк 79,6100
Южноафриканский рэнд* 49,5068
Японская иена** 66,6383

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.08.21

В России готовится 
новый стандарт 
безопасного 
дорожного 
движения

«Большая глина № 4» 
художника 
Урса Фишера 
разделила
москвичей 

В Локарно с успехом 
показали фильмы 
Глеба Панфилова
и Натальи 
Кудряшовой

«Локомотив» и «Зенит» 
мирно разошлись 
по пенальти — 1:1
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СЛЕДСТВИЕ Уголовное дело 
о ЧП в Воронеже 
расследуется в 
центральном аппарате СК

Взрывные 
версии

Антон Валагин, Воронеж, Наталья Козлова

Число пострадавших в результате взрыва в автобусе в 
Воронеже выросло до 24 человек. Об этом заявил в ми-
нувшие выходные в своем Telegram-канале глава реги-
она Александр Гусев. Теперь пострадавших 26, из кото-
рых двое умерли, написал глава региона.

А расследовать, кто виноват в случившемся, будет 
центральный аппарат Следственного комитета РФ. 

Буквально спустя несколько часов после взрыва в 
Воронеж вылетели самые опытные криминалисты 
Главного управления криминалистики — Криминали-
стического центра СКР.

Пока возбуждено уголовное дело по статье о «не-
надлежащем оказании услуг по перевозке пассажиров, 
повлекшем по неосторожности причинение тяжкого 
вреда здоровью либо смерть человека». Но очень мо-
жет быть, что статью после всех экспертиз поменяют. 
Вот что пока известно официально о ЧП.

В Воронеже на остановке общественного транспор-
та, недалеко от торгового центра на улице 
Кольцовской, во время посадки пассажиров 
произошел хлопок. 

ДЕНЬГИ МВД 
предупреждает 
о появлении новых 
финансовых «пирамид»

Призрак 
Мавроди

Михаил Фалалеев

Пресловутая финансовая «пирамида» МММ, создан-
ная уже покойным Мавроди, казалось бы, разобрана 
аналитиками до мельчайших деталей. Понятно абсо-
лютно все: как убеждали людей вкладывать деньги, от-
куда брались высокие проценты, были ли на самом 
деле инвестиции и почему все рушилось. Народ все по-
нял, перестал вестись на такие соблазны и почти деся-
тилетие о финансовых «пирамидах» не было слышно. 
И вот — опять.

Больше года в полицейских сводках раз в неделю-
месяц сообщается о раскрытии подобных афер. Заме-
тим — о раскрытии. Значит, от месяца до года мошенни-
ки выманивали деньги у доверчивых инвесторов. И не 
факт, что их всех раскрыли и задержали. Вот свежий 
пример. Официальный представитель МВД России 
Ирина Волк сообщила, что в Татарстане объявили в ро-
зыск троих фигурантов уголовного дела о дея-
тельности крупной финансовой «пирамиды». 
Обвинение предъявлено им заочно.
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ЧП В Турции разбился самолет-амфибия Бе-200 с пятью российскими военнослужащими на борту

Прерванный полет
Иван Петров, 
Тимофей Борисов

С
амолет-амфибия россий-
ского производства Бе-
200, принимавший учас-

тие в тушении лесных пожаров, 
в субботу днем разбился на юго-
востоке Турции. По данным Ми-
нобороны РФ (самолёт числил-
ся на балансе военного ведомст-
ва), Бе-200 потерпел крушение 
при заходе на посадку. Машина 
не смогла набрать нужную вы-
соту после сброса воды на очаг 
пожара и врезалась в скалы. На 
борту разбившегося самолёта 
было 8 человек — 5 российских 
военнослужащих и 3 представи-
теля турецких ведомств. Все по-
гибли. 

На место крушения самолета 
для выяснения причин трагедии 
была направлена комиссия Ми-
нобороны России. Разбившийся 
самолет-амфибия Бе-200 был пе-
редан военным летом 2020 года. 
Он входил в состав морской ави-
ации ВМФ России. 

«В настоящее время идет рас-
следование причин крушения 
самолёта Бе-200, идут процеду-
ры опознания, назначены тех-
нические экспертизы и юриди-
ческое исследование», — сооб-
щили в министерстве сельского 
и лесного хозяйства Турции.

«Трое из находившихся на 
борту Бе-200 россиян являлись 
жителями Краснодарского 
края», — сообщил в телеграм-ка-
нале губернатор региона Вениа-
мин Кондратьев. «На борту нахо-
дились трое наших земляков, жи-
телей края. Они участвовали в 
важной гуманитарной миссии, 
защищали жизни людей, боро-
лись с пожарами. Выражаю глу-
бокие соболезнования и искрен-
ние слова поддержки семьям по-
гибших, Кубань скорбит вместе с 
вами», — сообщил глава региона.

Кроме того, погиб россий-
ский летчик — герой фильма 
«Форсаж. Возвращение» Евге-
ний Кузнецов.

Президент РФ Владимир Пу-
тин в воскресенье подписал указ 
о награждении орденом Мужест-
ва пятерых российских военно-
служащих, погибших в Турции 
при крушении самолета Бе-200. 
За мужество, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные при ту-
шении пожаров , награждены по-
смертно подполковник Владис-
лав Беркутов, подполковник Ва-
дим Карасев, полковник Евгений 
Кузнецов, старший лейтенант 
Николай Омельченко, 
с т а р ш и й  с е р ж а н т 
Юрий Чубаров. Самолет-амфибия Бе-200 Минобороны России потерпел крушение при заходе на посадку — машина не смогла набрать нужную высоту после сброса воды на очаг пожара и врезалась в скалы.
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Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев

З
а коллапсом Афганис-
тана в минувшие вы-
ходные весь мир на-
блюдал в прямом эфи-
ре. Ленты информа-
гентств почти ежечасно 
пополняли новости о 
взятии боевиками тер-
рористического движе-

ния «Талибан» (запрещено в РФ. 
— «РГ») все новых городов и райо-
нов. За пару дней пали крупней-
шие города юга — Кандагар, севе-
ра — Мазари-Шариф, и запада — 
Герат. В субботу власти Джелала-
бада на востоке страны без боя 
сдали город талибам, заявив, что 
это было «единственным спосо-
бом спасти жизни мирных жите-
лей». Талибы, которые перешли в 
наступление на фоне вывода аме-
риканцами своих войск из Афга-
нистана, взяли под контроль все 
КПП на границах страны.

К утру воскресенья из круп-
ных центров под контролем пра-

вительственных сил оставался 
только Кабул, но кольцо вокруг 
столицы быстро и неконтроли-
руемо сжималось. Столь стре-
мительная деградация ситуации 
шокировала многих экспертов, 
которые всего неделю назад 
прогнозировали, что Кабул мо-
жет продержаться от трех не-
дель до нескольких месяцев. 
Президент Афганистана Ашраф 
Гани выражал уверенность в 
скорой победе над боевиками. К 
воскресенью стало ясно, что 
счет идет на часы уже для самого 
Гани. Утром МВД Афганистана 
сообщило, что формирования 
«Талибана» начали наступление 
на столицу по всем направлени-
ям. А к вечеру боевики заявили о 
контроле над 11 из 15 районов 
Кабула. Агонизирующее прави-
тельство даже не пыталось это 
опровергнуть.

По данным телеканала Al 
Arabiya, между властями и тали-
бами в президентском дворце в 
Кабуле шли переговоры об усло-
виях передачи власти.

Глава Высшего совета Афга-
нистана по национальному при-
мирению Абдулла Абдулла в ви-
деообращении, опубликованном 
на его странице в «Фейсбуке», 
заявил, что Гани покинул страну, 
и назвал его «бывшим главой го-
сударства». Сам Гани позже на-
писал в «Фейсбук», что решил 
сложить полномочия, чтобы 
«предотвратить бойню».

Управление страной, по дан-
ным РИА Новости, взял на себя 
совет, в состав которого вошли 
глава высшего совета по нацпри-
мирению Абдулла Абдулла и экс-
президент Афганистана Хамид 
Карзай.

Но талибы заявили, что пере-
ходного правительства в Афга-
нистане не будет, они ждут пере-
дачи власти напрямую . Агентст-
во Associated Press со ссылкой на 
представителя движения сооб-
щило, что талибы вскоре провоз-
гласят о создании Исламского 
эмирата Афганистан из 
президентского дворца 
в Кабуле.
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ТЕМА ДНЯ Для России и наших южных союзников особенно актуален вопрос: 
как поведут себя новые хозяева Афганистана

Кабул сдан. Что дальше?

Талибы заявили, что ждут передачи власти напрямую, без переходного правительства.
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МЧС Евгений Зиничев 
предложил разрешить 
пожарным тушить леса, 
даже если нет угрозы 
поселениям

Чужой огонь

Тимофей Борисов

Глава МЧС России Евгений Зиничев по итогам визита 
в Якутию обратился к президенту РФ Владимиру Пу-
тину с просьбой наделить спасателей правом тушить 
лесные пожары, даже если нет угрозы населенным 
пунктам.

«Просим вас рассмотреть вопрос, поскольку это по-
требует внесения изменений в законодательную базу, 
о возможности привлечения сил и средств МЧС для 
работы в лесах при 
определении феде-
рального уровня ре-
агирования», — ска-
зал Евгений Зини-
чев на совещании 
правительственной 
комиссии по во-
просу ликвидации 
последствий под-
топлений и природ-
ных пожаров в ряде 
регионов России.

Эта проблема не 
нова. После приня-
тия нового и нередко критикуемого Лесного кодекса 
этот вопрос поднимался на самых разных уровнях, но 
проблема так и продолжает оставаться острой и очень 
актуальной. 

Согласно действующему законодательству, туше-
ние горящих лесов по всей стране — это обязанность 
не МЧС, а минприроды и Рослесхоза. Спасатели МЧС 
имеют право подключаться к тушению только в слу-
чае, если огонь начинает приближаться к населенным 
пунктам и есть угроза  здоровью и жизни  граждан. 
Пока же огонь не  перекинулся на деревни, участие 
МЧС и расходы на тушение можно приравнять к неце-
левому использованию средств. 

Но дело в том, что, вспыхнув далеко в тайге, скажем, 
от сухих гроз, огонь довольно быстро может дойти до 
таежных поселков и перекинуться на дома. Верховой 
пожар может распространяться со скоростью курьер-
ского поезда. При наличии ветра он легко перемахи-
вает даже через реки, не говоря уже про минерализо-
ванные полосы. При этом известно, что пожар легче и 
дешевле всего потушить в первые моменты возгора-
ния. Но МЧС со всем своим мощным арсеналом не име-
ет права этого делать.  Именно поэтому глава МЧС по 
итогам совещания и обратился к президенту изменить  
такое положение и разрешить бороться с лесными по-
жарами, что называется, всем миром.

В настоящее время  на тушении лесных пожаров за-
действовано 19 воздушных судов. Наземная группи-
ровка состоит из 5 тысяч человек и 765 единиц техни-
ки. Но пока использование воздушной техники затруд-
нено из-за сильного задымления  и распространения 
гари от горящих лесов.  По данным МЧС, в регионе дей-
ствует 172 природных пожара.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия 
и Китай будут наращивать 
военное взаимодействие 

На суше, 
в воздухе 
и на море

Юрий Гаврилов

«Практика проведения совместных мероприятий опе-
ративной и боевой подготовки России и Китая стала 
регулярной. Мы достигли высокого уровня взаимо-
действия наших вооруженных сил на суше, в возду-
хе и на море. Его наращивание — важное направление 
дальнейшей деятельности», — так министр обороны 
РФ Сергей Шойгу на переговорах с китайским колле-
гой Вэй Фэнхэ оценил нынешний уровень военного со-
трудничества России и КНР.

В конце прошлой недели на полигоне «Цинтун-
ся» министры вместе наблюдали за активной фазой 
российско-китайских учений «Сибу/Взаимодейст-
вие-2021». «Такого рода мероприятие на территории 
Китая с участием российского воинского контингента 
проводим впервые, что стало логическим продолже-
нием нашей совместной работы, начатой в ходе манев-
ров войск и сил «Восток-2018», стратегических коман-
дно-штабных уче-
ний «Центр-2019» 
и «Кавказ-2020», — 
сказал позже Шойгу 
коллеге.  

Он также напом-
нил, что РФ и КНР 
много лет участву-
ют в антитеррори-
стических учениях 
«Мирная миссия». 
А еще ежегодно 
осуществляют сов-
местное воздушное 
патрулирование 
самолетами Дальней авиации, проводят российско-
китайские флотские маневры «Морское взаимодей-
ствие». По оценке Шойгу, практическое взаимодейст-
вие военных России и Китая выходит на качественно 
новый уровень, и это способствует обеспечению гло-
бальной и региональной стабильности. На это же были 
нацелены переговоры, которые за последние несколь-
ко дней российский министр провел с коллегой из 
США Ллойдом Остином, а также с главами военных ве-
домств других стран ближнего и дальнего зарубежья.

В свою очередь, Вэй Фэнхэ подчеркнул: учения не 
были направлены против третьих стран. Их цель — по-
высить способность совместного реагирования на ри-
ски и вызовы. Всего за несколько дней военнослужа-
щие успели создать совместный штаб и совместные 
группировки. Была впервые применена единая управ-
ляющая информационная система. «Стороны работа-
ли сплоченно, действовали согласованно, хорошо орга-
низовали процесс и осуществили хорошее взаимодей-
ствие, — сказал Вэй Фэнхэ. — Эти учения дают очевид-
ные результаты — намечается очень высокая степень 
моделирования реальных боевых условий. Применя-
ются способы нанесения насыщенного огневого удара 
со всех сторон, на всю глубину, формируется огневое 
взаимодействие на больших, средних и малых высо-
тах, на большой, средней и малой дальностях».  

Сейчас участие 
МЧС в тушении 
лесов вдали 
от сел — нецелевое 
использование 
средств

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал поручения 
по ликвидации последствий пожаров и паводков

Все силы — 
на помощь людям

Кира Латухина 

В 
субботу президент 
провел совещание, 
где обсуждались при-
родные пожары в Яку-
тии и других регио-
нах, подтопление на-
селенных пунктов в 
Крыму и Краснодар-
ском крае. Доклады 

об этом глава государства по-
лучает ежедневно. Выслушав 
руководителей ведомств, реги-
онов и муниципалитетов, Вла-
димир Путин поручил своей ад-
министрации в контакте с пра-
вительством оперативно подго-
товить пакет поручений по лик-
видации последствий паводков 
и большого огня.

«Масштаб, характер природ-
ных бедствий в некоторых рай-
онах носит абсолютно беспре-
цедентный характер», — оценил 
президент в начале совещания. 
«На Юге порой за несколько ча-
сов выпадает сейчас месячная 
норма осадков, а в Сибири, на 
Дальнем Востоке — так сложи-
лись природные, климатиче-
ские, атмосферные условия — 
лесные пожары в условиях засу-
хи, порывов ветра стремитель-
но распространялись», — сказал 
он и предложил остановиться 
на неотложных, экстренных за-
дачах.

В целом следует отладить 
все аспекты, связанные с оказа-
нием материальной, медицин-
ской, социальной помощи по-
страдавшим, распорядился пре-
зидент. Судя по докладам, угро-
зы жилым и социально значи-
мым объектам в Якутии сейчас 
нет, но есть очаги лесных пожа-
ров в пятикилометровой зоне 
от населенных пунктов — ситу-

ацию надо держать под контр-
олем, сказал он.

Говоря о пострадавших от 
подтоплений Крыму и Кубани, 
Путин потребовал от федераль-
ных ведомств, региональных и 
муниципальных властей пред-
принять все неотложные меры, 
действовать быстро и макси-
мально эффективно. «Главное — 
это сохранить жизни и здоровье 
людей, их имущество», — заявил 
президент.

«В случае необходимости 
нужно подготовить все средст-
ва, чтобы безотлагательно от-
править в безопасные места де-
тей, пожилых людей, женщин, 
особенно беременных», — под-

черкнул Путин. Ведь даже если 
нет прямой опасности от огня, 
то для людей с хроническими 
заболеваниями угрозу пред-
ставляет и дым. «Нужно под-
умать, как создать для людей, 
которые находятся в этой зоне 
риска, необходимые условия 
для того, чтобы поддержать здо-
ровье», — добавил он.

Если без перемещения в 
более благоприятный район 
жизнь человека находится под 
угрозой, то нужно сделать все, 
чтобы избежать негативных по-
следствий, указал президент, 
попросив вице-премьера Тать-

яну Голикову подключиться к 
этой работе напрямую. Также 
нужно максимально сберечь ле-
сные богатства и обязательно 
организовать работу по спасе-
нию диких животных, указал он.

Путин потребовал незамед-
лительно приступить к всесто-
ронней оценке причиненного 
ущерба, а также принять планы 
по восстановлению жилых домов 
и помещений, социально значи-
мых объектов. Приближается 
1 сентября, и все дети из постра-
давших районов должны своев-
ременно пойти в школу, сказал 
он. А социально значимые учре-
ждения нужно максимально опе-
ративно отремонтировать.

Президент поручил мин-
строю в самое ближайшее вре-
мя начать работу по восстанов-
лению жилья в пострадавших от 
природных ЧС регионах. «По 
временной схеме там люди де-
лают то, что они в состоянии 
сделать, но потом нужно сде-
лать обязательно следующий 
шаг и не затягивать с этим. Там 
и зима на носу, осень, она бы-
стро там проходит, зима начи-
нается. Если вовремя не сдела-
ем, потом уйдет вообще в ни-
куда», — предостерег он, указав 
отработать «все до мельчайших 
подробностей».

При этом людям нужно пре-
доставлять выплаты за утрачен-
ное имущество не по прописке, 
а по фактическому прожива-
нию, согласился с выступающи-
ми Путин. Так, в Амурской об-
ласти муниципальная комис-
сия определяет, проживал ли 
человек в населенном пункте. 
Президент предложил тиражи-
ровать эту практику, «чтобы 
снизить уровень забюрокра-
ченности при принятии реше-
ний». Кроме того, он распоря-
дился организовать отдых де-
тей из Якутии в летних лагерях, 
а нуждающимся в лечении жи-
телям — при необходимости по-
мочь в других регионах.

«Ситуация по паводку во 
всех регионах под контролем. 
Главная задача — быстрейшие 
выплаты гражданам», — заверил 
вице-премьер, полпред прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев. 
Установлены два срока: 1 сентя-
бря должны быть осуществлены 
все выплаты, к 1 августа 2022 
года — восстановлена вся инфра-
структура и социальные объек-
ты по постоянной схеме. Трут-
нев также попросил поручить 
минфину перейти на авансовый 
порядок выплат — для ускоре-
ния процесса.

Глава МЧС Евгений Зини-
чев поднял жизненно важный 
вопрос — предложил исправить 
законодательство, чтобы силы 
и средства спасателей можно 
было бы привлекать для туше-
ния пожаров в лесах при объ-
явлении федерального уровня 
реагирования. Сейчас это воз-
можно лишь при угрозе насе-
ленным пунктам. Совершен-
ствование нормативной базы, 
принятие системных мер по 

усилению возможностей МЧС 
по отдельным регионам нужно 
отработать, согласился Путин.

Президент также оценил 
идею ввести обязательное стра-
хование имущества в районах, 
которые юридически обозна-
чены как зоны подтопления. С 
таким предложением высту-
пил губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев. 
«В этих районах просто не нуж-
но разрешать строить и восста-
навливать там не нужно новое 
жилье, вот и все. Надо подумать 
над тем, что вы сказали», — за-
метил Путин.

Помимо борьбы с природ-
ными бедствиями нужно уси-
лить и работу по снижению вы-
бросов в атмосферу, особенно 
в 12 городах, где ситуация на-
иболее сложная. Это лето по-
казывает, как важно своевре-
менно действовать, чтобы ан-
тропогенная нагрузка в сочета-
нии с выбросами предприятий, 
транспорта, объектов энерге-
тики не давала негативный эф-
фект для региона и граждан, за-
явил президент.

Восстановление инфра-
структуры, социальных объек-
тов, поддержка аграриев, ме-
дицинская дополнительная по-
мощь пострадавшим и людям с 
хроническими заболеваниями, 
отдых детей из регионов ЧС, вы-
платы гражданам, восстановле-
ние жилья и система финанси-
рования — все это должно быть 
обеспечено, подытожил Путин. 
«Безотлагательно все необходи-
мо исполнить», — указал он. «Бу-
дем держать это на контроле», — 
предупредил президент.  

Владимир Путин считает правиль-
ным не вести строительство 
в зонах подтопления.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил минстрою 
в самое ближайшее время приступить 
к восстановлению жилья в пострадавших 
от природных ЧС регионах
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Минприроды 
готовит новую 
оценку ущерба 
от лесных 
пожаров

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО ШИШКИ
Алексей Дуэль

При оценке ущерба, возникше-
го при лесном пожаре, теперь 
будут учитывать не только объ-
ем сгоревшей древесины, но и 
то, во сколько обойдутся вос-
становительные работы, сколь-
ко денег было потрачено на ту-
шение огня, а также ущерб био-
системе. Приказ главы минпри-
роды вместе с новой методи-
кой размещен на федеральном 
портале проектов нормативно-
правовых актов для обществен-
ного обсуждения.

При определении полной 
суммы ущерба будут учиты-
вать, помимо сгоревших дере-
вьев, стоимость заготовленной 
древесины, зданий, сооруже-
ний, машин — любого имущест-
ва, пострадавшего в огне. К это-
му прибавят еще и стоимость 
работ по расчистке гарей.

Например, при пожаре, 
уничтожившем плантацию из 
1600 новогодних елей (высотой 
от 1,1 до 2 метров), сумма ущер-
ба составит 62,8 тыс. рублей. 
Другой случай — пожар уничто-
жил 6 га соснового и 4 га елово-
го леса, погибшие деревья отно-
сятся к средней категории круп-
ности. Установлено, что про-
цент потерь для сосны составил 
35%, а для ели — 60%. После всех 
расчетов итоговая сумма ущер-
ба получилась 84,6 тыс. рублей. 
В минприроды оговаривают-
ся, что примеры приведены для 
небольших площадей леса, при 
крупных пожарах суммы будут 
значительно больше.

«То есть мы говорим о ком-
плексном подходе, который 
будет учитывать весь цикл: от 
возникновения пожара до вос-
становления», — считает глава 
Российского экологического 
общества Рашид Исмаилов.

Впрочем, у предлагаемой 
методики есть слабое место — 
для точных расчетов необхо-
дим выезд специалистов на ка-
ждую гарь и внимательное из-
учение состояния деревьев, а 
это очень трудоемкая работа. 
Скорее всего, реально провести 
ее получится только в самых 
удобно расположенных местах, 
полагает координатор лесной 
программы WWF России Конс-
тантин Кобяков. 

По данным системы государ-
ственной статистики ЕМИСС, 
в четвертом квартале 2019 года 
ущерб от лесных пожаров со-
ставил 13,4 млрд рублей. Расхо-
ды на охрану лесов за тот же пе-
риод — 7,9 млрд рублей. 

«Сам факт разработки еди-
ной методики однозначно пра-
вильная мера, так как сущест-
вующая сегодня фактически 
не работает», — считает глава 
комиссии Общественной пала-
ты по экологии и охране окру-
жающей среды Елена Шарой-
кина. По ее словам, в методике 
не хватает норм подсчета вреда 
заповедникам и другим особо 
охраняемым природным тер-
риториям. При этом Шаройки-
на полагает, что при новой ме-
тодике суммы ущерба все-таки 
увеличатся. А значит, опасения 
ее экологов напрасны.  

Целью учений 
было повышение 
способности РФ 
и КНР совместно 
реагировать 
на риски и вызовы

Михаил Загайнов

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
проводит антикартель-

ные проверки Х5 Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Ка-
русель»), ООО «Лента» и АО 
«Тандер» («Магнит»). Об этом 
сообщили в пресс-службе ве-
домства. 

Причиной стали жалобы гра-
ждан. Кроме того, ФАС намере-
на предотвратить необоснован-
ное повышение цен на социаль-
но значимых товаров.

Если факт антиконкурен-
тного сговора подтвердится, 
компаниям грозит оборотный 
штраф до 15% от годовой вы-
ручки. Оборот проверяемых ор-
ганизаций по итогам 2020 года 
превышает 4 трлн рублей. Та-
ким образом, штрафы могут со-
ставить 600 млрд рублей.

Все три компании заявили 
о своей готовности сотрудни-
чать с ФАС. Впрочем, рядовые 
сотрудники были не слишком 
рады визиту контролеров — ох-
рана бизнес-центра, где нахо-
дится офис АО «Тандер», не пу-
стила их в здание. Антимоно-
польщики получили доступ к 
документам только после того, 

как составили протокол о пре-
пятствовании проверке.

При проверке ООО «Лента» 
инспекторам пришлось ждать 
представителей компании бо-
лее двух часов. Проверка в Х5 
Group прошла в штатном режи-
ме, добавили в ФАС.

Эксперты отмечают, что го-
ворить о картельном сговоре 
сетей нельзя. Так, председатель 
правления, президент Россий-
ской ассоциации экспертов 
рынка ретейла Андрей Карпов 
заявил «Российской газете», 
что торговля может устанавли-
вать практически любые цены. 

«В условиях конкуренции 
человек «голосует» кошель-
ком. Если его устраивают бо-
лее высокие цены, он идет в 
определенные магазины. В Рос-
сии абсолютно конкурентная 
среда — есть рынки, ярмарки, 
«ноунейм»-магазины, регио-
нальная розница. В одном цено-
вом сегменте ценники примерно 
одинаковы и говорить о каком-
то сговоре точно не приходится. 
К тому же если у ретейлера есть 
возможность снизить цены, он 
это сделает в рамках конкурен-
ции. То, что цены остаются на од-
ном уровне, это и говорит о ры-
ночной цене», — отметил эксперт.

Карпов также призвал пе-
рестать мыслить советскими 
представлениями о продав-
цах как о спекулянтах («ку-
пил-продал»). «Сейчас это на-
зывается «коммерция», «биз-
нес». Слово спекуляция оста-
лось в Уголовном кодексе лишь 
в отношении финансовых рын-
ков», — напомнил глава Россий-
ской ассоциации экспертов 
рынка ретейла.

При этом Карпов отметил, 
что одномоментные повыше-
ния цен на определенные това-
ры в сетях действительно воз-
можны, но говорить о сговоре 
даже в этом случае нельзя.

«У сетей нет желания под-
нимать цены по первому жела-
нию поставщика, все они оття-
гивают этот момент до самого 
последнего момента, когда уже 
деваться некуда. Если иногда 
складывается ощущение, что 

цены в разных магазинах меня-
ются в один момент, то только 
потому, что все ждут, монито-
рят конкурентов — если у дру-
гих сетей цены ниже, никто не 
будет спешить поднимать цены, 
а будет ждать общего тренда на 
рынке», — пояснил эксперт.

Говоря о действиях ФАС, он 
отметил, что визит в четыре-
пять сетей позволяет «прове-
рить чуть ли не полрынка стра-
ны — это проще, чем контроли-
ровать работу сотен тысяч про-
изводителей».

Руководитель бюро рассле-
дований Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ) Валерий 
Алексеев с представителем ин-
тересов ретейлеров не согласен. 
По его словам, начало антикар-
тельного расследования на рын-
ке ретейла абсолютно оправ-
данно — ФАС не имеет права 
пропускать сигналы о росте цен 

на продукты. Однако обвинять 
сетевиков не торопится и он.

«Причины роста могут быть 
разные, и если за скачком цены 
не стоит криминальная догово-
ренность продавцов, ФАС необ-
ходимо будет продолжить из-
учать всю цепочку поставок. От 
поля до полки цена постоянно 
возрастает, транспортные рас-
ходы, по нашим предыдущим 
исследованиям, составляют до 
30% стоимости. Так что пока 
рано говорить о реальности 
оснований и кого-то обвинять», 
— отметил Алексеев в разговоре 
с корреспондентом «РГ».

По его словам, действия ФАС 
позволят улучшить бизнес-кли-
мат в России, поскольку направ-
лены на защиту конкуренции.

«Если все было честно, то ни-
какого давления в рамках анти-
монопольного расследования 
оказать невозможно. По прав-
де говоря, расследование кар-
телей — одни из самых слож-
ных видов расследований. Даже 
если есть множественные ули-
ки, доказать что-либо — высший 
пилотаж антимонопольной дея-
тельности. Так что угрозы биз-
нес-климату — скорее надуман-
ная пиар-кампания», — пояснил 
Алексеев.

В свою очередь в «Руспро-
дсоюзе» отмечают, что нацен-
ки торговых сетей и розничное 
ценообразование на группы то-
варов зачастую вызывают во-
просы. При этом в ассоциации 
отмечают, что говорить о нали-
чии сговора на рынке пока рано 
— решающее слово будет за ФАС.

«По многим категориям то-
варов на рынке существуют 
объективные предпосылки к 
удорожанию (рост доллара, 
стоимости сырья, логистики). 
Доходность переработчиков — 
членов Руспродсоюза находит-
ся под давлением с двух сторон 
— себестоимость растет, а сети 
не согласуют изменение цен 
поставки», — пояснил зампред 
правления «Руспродсоюза» 
Дмитрий Леонов.  

ТОРГОВЛЯ ФАС начала проверять цены на продукты у крупнейших ретейлеров

Картельная карта
А К Ц Е Н Т

Торговые сети, попавшие 
под подозрения, занимают более 20% 
розничного рынка продуктов питания

ЦИФРА

4 
ТРЛН РУБЛЕЙ

составляет оборот компаний, 

которые попали под подозре-

ние в создании картеля
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Прерванный полет

Глава государства вы-
разил глубокие собо-
лезнования родным и 

близким погибших. Также пре-
зидент поручил министру обо-
роны Сергею Шойгу предста-
вить российских военных к го-
снаградам посмертно.

В причинах авиакрушения 
еще предстоит разобраться. 
Пока ни одной официальной 
версии не выдвинуто. Но по сло-
вам экспертов, Бе-200 мог раз-
биться из-за недостатка тяги и 
даже полного отказа двигателей 
в обезвоздушенном простран-
стве турецкого ущелья. Увы, та-
кая причина является типичной 
для тяжелых пожарных самоле-
тов, которые тушат лесные по-
жары в условиях сопочной гор-
ной местности со сложным ре-
льефом. Подобный случай про-
изошел 1 июля 2016 года. Тогда 
в Иркутской области точно так-
же разбился пожарный ИЛ-76 
МЧС России.

Расследование той траге-
дии выявило столкновение са-
молета под управлением опыт-
нейшего экипажа с сопкой. При 
этом двигатели работали на 
максимальных оборотах вплоть 
до столкновения. Самолету 
просто не хватило высоты пе-
ремахнуть через пик. А набрать 
высоту ИЛ-76 не смог, потому 
что сильнейшие лесные пожары 
выжгли в зоне пролета тяжелого 
транспортника весь кислород.

В Турции, похоже, трагедия  
полностью повторилась. Учи-
тывая, что есть видео послед-
него полета и крушения нашего 
Бе-200, экспертам не составит 
труда понять, что же произошло 
на борту. На записи видно, как 
самолет-амфибия снижается 
в ущелье к очагу пожара, сбра-

сывает воду и не может набрать 
высоту даже с пустыми цистер-
нами, а летит прямо на сопку.

Экипаж, безусловно, пони-
мал и знал обо всех рисках. Но, 
увы, для экипажей пожарных 
самолетов работать на предель-
но малых высотах — стандар-
тная практика, иначе эффекта 
от тушения пожаров не будет, 
так как вода просто не долетит 
до очага пожара, испарившись в 
воздухе. Так во всем мире. 

Когда хоронили тот герои-
ческий экипаж Леонида Фили-

на, разбившегося Ил-76 в 2016 
году, МЧС на своем сайте раз-
местило комментарий. В нем го-
ворилось, что пожарные летчи-
ки, как правило, осуществляют 
тушение пожаров, находясь на 
высоте от 60 до 100 метров, ко-
торая считается самой эффек-
тивной для ликвидации огня. Но 
когда огонь бушует на дне уще-
лья эта высота считается крити-
ческой и нередко срабатывают 
датчики, предупреждающие об 
опасном сближении с землей. 
Это обычная практика.   

Многим иностранным лет-
чикам в некоторых странах 
мира запрещено рисковать. 
Наши нередко идут на  риск. 

«Все летчики знают, что ки-
слород сгорает в ущельях, в го-

рах и образуется «пустой коло-
дец». Для работы двигателя ну-
жен кислород, а его нет. И про-
исходит остановка двигателя, 
самолет падает», - сказал после 
панихиды в 2016 году началь-
ник штаба авиаэскадрильи Ва-
силий Ерчев. 

Командир авиаотряда МЧС, 
заслуженный летчик России 
Евгений Серых тогда добавил: 
«Поскольку они в ложбине шли, 
кислорода не было, могла про-
пасть тяга двигателя вплоть до 
отказа».

Версия отказа техники из за 
технических проблем при этом  
— самая маловероятная причи-
на. Бе-200 - очень надежный и 
реально уникальный самолет. У 
него ни разу не фиксировалось 
фатального отказа двигателей и 
оборудования.

Авиационный эксперт Роман 
Гусаров напомнил, что за почти 
20 лет при крайне активном 
использовании в сложнейших 
условиях с ними не произошло 
ни одной авиакатастрофы. 

«Судя по видео, самолет ра-
ботал в условиях сложного ре-
льефа местности и осуществлял 
пожаротушение на низких вы-
сотах, что также могло повлиять 
на ситуацию», — приводит слова 
эксперта ТАСС.  

А К Ц Е Н Т

Бе-200 мог разбиться из-за недостатка 
тяги и даже отказа двигателей в обез-
воздушенном пространстве турецкого 
ущелья, когда огонь выжигает кислород

ВЗГЛЯД ИЗ ТУРЦИИ

НЕ БУДУТ ЗАБЫТЫ 
Турецкие чиновники и СМИ вы-

разили соболезнования в связи 

с трагедией российского само-

лета Бе-200, разбившегося в 

провинции Кахраманмараш при 

вылете на тушение возгорания в 

местных горах.

«С глубоким прискорбием узнал 

о гибели турецкого и российско-

го экипажа в трагической авиа-

катастрофе, произошедшей во 

время тушения пожара в Кахра-

манмараше», — написал в своей 

учетной записи в Twitter министр 

иностранных дел Турции Мевлют 

Чавушоглу. Глава турецкого ди-

пломатического ведомства вы-

разил «соболезнования турецко-

му и российскому народу». «Их 

героические жертвы не будут за-

быты!» — добавил Чавушоглу.

Министр сельского и лесного хо-

зяйства Турции Бекир Пакдемир-

ли заявил: «Хочу выразить глубо-

кие соболезнования в связи с ги-

белью восьми наших коллег, 

трое из которых были турками». 

«Я желаю Божьей милости по-

гибшим и их семьям, — сказал 

глава министерства, сообщив, 

что «по делу работают прокуро-

ры, судебная медицина, продол-

жается техническое расследова-

ние».

Одна из ведущих турецких газет 

Sabah цитирует рассказ Омера 

Фарука Джошкуна, губернатора 

провинции Кахраманмараш. По 

словам этого чиновника, рос-

сийский самолет Бе-200, так же 

как и наземные пожарные расче-

ты, был отправлен на тушение 

пожара, возникшего в результа-

те удара молнии в горном райо-

не Оникишубат.

Издание Milliyet выражает со-

болезнования родственникам 

погибших и сообщает, что 

останки всех восьмерых жертв 

были доставлены вертолетом в 

Институт судебной медицины в 

городе Адана. Кроме того, по 

данным издания, образцы ДНК 

экипажа  отправлены в Стамбул 

для экспертизы, чтобы удосто-

вериться, что они принадлежат 

именно тем, кто был указан в 

числе находившихся на борту.

Новостной портал Haber Aero 

цитирует заявление Турецкой 

авиационной ассоциации: «Мы 

глубоко опечалены гибелью эки-

пажа. Приносим свои соболез-

нования скорбящим семьям и 

родственникам». В ассоциации 

заметили, что «техническое и су-

дебно-медицинское расследова-

ние продолжается, результаты 

будут сообщены общественно-

сти после завершения эксперти-

зы».

Издание Vatan после трагедии 

посвятило материал рассказу о 

самолете Бе-200 и его особен-

ностях.

Газета Sozcu пишет, что Мини-

стерство сельского и лесного хо-

зяйства Турции арендует рос-

сийские Бе-200 уже второй год 

подряд, намекая на скандал в 

Турции, связанный с тем, что ту-

рецкие противопожарные само-

леты в силу ряда причин оказа-

лись не готовы к эксплуатации.

Подготовил Константин Волков

ПРОГНОЗ Какая погода ждет 
россиян в сентябре

Осень с холодком

Ольга Игнатова

Погода в сентябре на большей 
части страны будет соответ-
ствовать температурной нор-
ме. При этом в ряде регионов 
осень начнется с похолодания, 
рассказала «Российской га-
зете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра Людмила 
Паршина.

По предварительным расче-
там Гидрометцентра, в отдель-
ных регионах температура воз-
духа будет немного превышать 
климатическую норму. Про-
хладный сентябрь ожидается в 
северных регионах Сибири — на 
юге Таймыра, в Эвенкии, на се-
вере Красноярского края, в вос-
точной части Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

В Москве сентябрь, скорее 
всего, будет соответствовать 
климатической норме. Днем 
температура составит плюс 15—
20 градусов, ночью — плюс 5—10 
градусов. При похолоданиях по 
ночам температура будет па-
дать до 1—6 тепла, а днем не под-
ниматься выше плюс 5—10 гра-
дусов. 

На северо-западе европей-
ской территории (в Ленинград-
ской, Псковской и Новгород-
ской областях) преобладающая 
дневная температура сентября 
составляет 9—15 градусов те-
пла, пояснила Паршина. 

В центральном Черноземье 
(Воронежская, Тамбовская, Ор-
ловская и др. области) — 17—22 
градуса. Как и на юге Поволжья — 
южнее Казани.

Долгим обещает быть «бар-
хатный сезон» в этом году на ку-
рортах. Средняя дневная темпе-
ратура там — 23—28 тепла. Осад-
ков в сентябре на юге ожидается 
мало. 

На Урале днем в среднем 
ожидается 13—18 тепла. Около 
15 градусов прогнозируется на 
юге Западной Сибири (Томская, 
Омская, Новосибирская обла-
сти). На Дальнем Востоке в сред-
нем температура составит плюс 
14—19 градусов с минимумом 
осадков.

На севере Сибири и Дальне-
го Востока в сентябре уже и снег 
возможен. Так, на востоке Тай-
мыра и в Эвенкии по ночам уже 
минус 3 — плюс 2 градуса. Днем 
— около 9 тепла. Заморозки по 
ночам в сентябре характерны 
для Чукотки и Магаданской об-
ласти. При похолоданиях тем-
пература в этих северных реги-
онах может опускаться до ми-
нус 10 градусов, а днем не под-
нимется выше 5 градусов. 

Как уточнила Людмила Пар-
шина, составляемый в середине 
месяца прогноз на следующий 
месяц является предваритель-
ным. Уточненные данные поя-
вятся только в конце августа. 

Зато пока точно известно, что 
с середины недели в Москву сно-
ва придет 30-градусная жара. 
Правда, лишь на пару дней. 

К концу рабочей недели тем-
пература понизится до 22—26 
градусов. Ночи пока тоже впол-
не комфортные. И резкого похо-
лодания в столичном регионе 
пока не прогнозируется.  

СЛЕДСТВИЕ СК 
провел обыски 
в компании, 
причастной 
к загрязнению 
Черного моря

НЕФТЬ 
МОРСКОГО 
РАЗЛИВА
Наталья Козлова

В конце прошлой недели сле-
дователи СКР, которые рабо-
тают по делу о загрязнении 
нефтью Черного моря око-
ло порта Новороссийска, не 
одни сутки проводили обыски 
в компании, которую считают 
причастной к небывалому раз-
ливу сырой нефти. Речь идет о 
международном Каспийском 
трубопроводном консорциу-
ме, коротко — КТК. Расследова-
нием этого уголовного дела за-
нимается Западное межреги-
ональное следственное управ-
ление на транспорте Следст-
венного комитета РФ. 

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» представитель след-
ствия Елена Марковская.

— В настоящее время опыт-
ные следователи и кримина-
листы продолжают осмотр за-
грязненных территорий, в по-
мещениях консорциума прово-
дятся обыски, допрашивают-
ся специалисты и работники 
предприятий, в том числе при-
нимавшие участие в ликвида-
ции последствий выброса сы-
рой нефти и осуществлявшие 
инспекцию выносного погру-
зочного устройства, — сказала 
представитель ведомства.

Судя по словам Марков-
ской, следователи уже «утя-
желили» уголовную статью по 
сравнению с той, по которой 
дело было возбуждено изна-
чально.

Собственно, статья всегда 
была одна — 252-я Уголовно-
го кодекса РФ. Но дело понача-
лу расследовалось по первой 
части этой статьи. Теперь же 
следствие квалифицировало 
инцидент по более тяжкой, вто-
рой части этой статьи. В пере-
воде на понятный не юристам 
язык уголовная статья карает 
за загрязнение морской сре-
ды, причинившее «существен-
ный вред водным биологиче-
ским ресурсам и окружающей 
среде».

Для тех же, кому ее следст-
вие рано или поздно предъявит, 
такая переквалификация озна-
чает, что вместо просто штрафа 
виновные могут отправиться в 
места не столь отдаленные. Дело 
в том, что часть 2 статьи 252 
Уголовного кодекса РФ предус-
матривает наказание в виде ли-
шения свободы на срок до двух 
лет. Но даже срок не отменит 
штрафа. Он все равно будет. 

Это расследование пока 
продвигается весьма опера-
тивно. 

Напомним, что произош-
ло вечером 7 августа во вре-
мя закачки нефти в грече-
ский нефтяной танкер Minerva 
Symphony. Танкер ходит под 
греческим флагом. Порт при-
писки Пирей. При загруз-
ке с выносного погрузочного 
устройства ВПУ-1, располо-
женного в шести километрах 
от берега, в районе Южная Озе-
реевка вблизи Новороссийска 
произошел так называемый за-
лповый выброс нефти.

Каспийский трубопровод-
ный консорциум, эксплуатиру-
ющий это погрузочное устрой-
ство, поначалу успокоил влас-
ти и граждан, заявив, что раз-
лив нефти вообще-то не страш-
ный и он был локализован в тот 
же день и вообще уже весь лик-
видирован. Поэтому никому 
никакого урона не нанесено. 
Сам трубопроводный консор-
циум оценил площадь разлива 
в 200 кв. метров, объем вылив-
шейся нефти — всего в 12 куб. м. 

Скандал разразился бук-
вально спустя несколько дней, 
когда Институт космических 
исследований Российской ака-
демии наук сообщил, что пло-
щадь разлива нефтепродуктов 
в Черном море в районе Ново-
российска оказалась в 400 ты-
сяч раз больше, чем заявлял 
Каспийский консорциум. 

К такому сообщению была 
приложена космическая фо-
тография, которая демонстри-
ровала невероятный размер 
пятна. После этого в двери 
офисов консорциума постуча-
ли следователи.  

В СК уже «утяже-
лили» статью 
по сравнению 
с той, по которой 
дело было возбу-
ждено изначально

АКТУАЛЬНО 
Татьяна Голикова 
рассказала 
о проблемах молодежи 
с трудоустройством

Ответить 
на запрос

Айсель Герейханова

К осени Россия выйдет на допандемические показате-
ли безработицы. Но остается другая проблема — низ-
кая вовлеченность молодежи в экономику. По дан-
ным минтруда, каждый десятый россиянин до 24 лет 
не учится, не работает и не ищет работу. В этой связи 
власти выделят порядка 30 млрд рублей на программы 
обучения в системе среднего профобразования, кото-
рые отвечают новым запросам рынка труда.

В пятницу члены правительства, губернаторы и об-
щественники обсудили подходы к реализации поруче-
ний президента о программе капремонта школ, разви-
тия среднего профессионального образования и под-
держки занятости молодежи. «Мы достаточно хорошо 
движемся, мы сегодня можем уже утверждать и практи-
чески уверены в том, что выйдем к осени, как нам ста-
вил задачу президент, на допандемические показатели 
занятости», — заявила вице-премьер Татьяна Голикова 
на совещании, которое прошло на площадке «Единой 
России».

При этом с за-
нятостью молоде-
ж и  в с е  с л о ж н е е . 
«По итогам 2020 
года уровень без-
работицы в группе 
до 24 лет составлял 
в странах еврозо-
ны чуть более 20%, 
в России — 17% и в 
США — почти 15%. 
При этом если по 
уровню молодеж-
ной безработицы 
мы, как вы види-
те, приблизитель-
но находимся с эти-
ми группами стран 
в одном ряду, то по 
уровню вовлечения 
молодежи в эконо-
мику мы пока отста-
ем», — сказала вице-
премьер.

По ее словам, экономически неактивными пока 
остаются 60% молодых людей. В свою очередь замми-
нистра труда и социальной защиты Елена Мухтиярова 
отметила, что каждый десятый молодой человек в воз-
расте до 24 лет в России не работает, не учится и не ищет 
работу. «Это так называемая NEET-молодежь, которая, 
на наш взгляд, требует наиболее пристального внима-
ния государства», — сказала она. По ее словам, достаточ-
но высок и процент тех, кто, завершив обучение, не мо-
жет трудоустроиться.

Голикова указала на то, что подготовка кадров долж-
на соответствовать рынку труда, который с новыми за-
просами экономики меняется. «Видим, что у нас очень 
серьезно растет и будет расти занятость в IT-секторе, 
видим рост занятости в строительном секторе, в сек-
торе здравоохранения, предоставления социальных 
услуг, гостеприимства, туризма. Мы понимаем, что 
нужно создание таких рабочих мест», — отметила она. 
По словам Голиковой, правительство РФ выделит 30 
млрд рублей на современные программы среднего про-
фобразования. Ведь порядка 60% школьников сейчас 
выбирают техникумы и колледжи.

Первый вице-спикер Совета Федерации Андрей Тур-
чак предложил стимулировать работодателей для тру-
доустройства молодых специалистов. «Также предла-
гаю запустить обучающие профориентационные про-
граммы и сформировать базу проверенных вакансий 
для несовершеннолетних соискателей», — добавил он.

Еще одна тема, которая обсуждалась на совещании, 
— программа капремонта школ. Министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов заявил, что в следующем году бу-
дет отремонтировано в два раза больше школ, чем изна-
чально планировалось. «Уже на сегодняшний день мы 
имеем 1400 ПСД (проектно-сметных документаций. — 
Прим. «РГ»), изначально мы имели 700 зданий», — ска-
зал он. Напомним, что ранее Владимир Путин в ходе 
встречи с Кравцовым поручил ему ускорить работу по 
капремонту школ.

На проблему качества ремонта обратил внимание 
губернатор Московской области Андрей Воробьев. 
«Часто происходит так, что выигрывает проектная ор-
ганизация, которая, например, не изучает кровлю или 
фундамент. Критически важно с минстроем этот вопрос 
проработать. Чтобы тот, кто проектирует, тот и строил 
школу. И отвечал за качество», — сказал он.

Турчак предложил вести мониторинг ремонта школ 
на всех этапах и принимать акты после окончания ре-
монта только с подписью представителей родительского 
сообщества. Сопредседатель Центрального штаба ОНФ, 
руководитель образовательного центра «Сириус» Елена 
Шмелева отметила, что при проведении программы надо 
предусматривать оснащение образовательных организа-
ций современными информационными технологиями, 
модернизацию спортивной инфраструктуры, пищебло-
ков. «Капремонт — это создание новой образовательной 
среды», — подчеркнула Шмелева.

Всего же в капитальной модернизации нуждаются 
7,3 тысячи школ, сообщила Голикова.  
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Правительство 
выделит 30 млрд 
рублей на совре-
менные програм-
мы среднего про-
фобразования. 
60 процентов 
школьников 
выбирают 
техникумы 
и колледжи
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Татьяна Голикова сообщила, что в 2020 году безработица 
в группе до 24 лет была на уровне 17 процентов.

Схема преступления 
этих финансистов ти-
пична. От имени ком-

пании Finiko начиная с 2018 
года осуществлялась деятель-
ность по привлечению денег 
граждан под предлогом высоко-
эффективных инвестиционных 
вложений, в том числе в финан-
совые инструменты фондовых 
рынков и криптовалюты. 

Что любопытно, организа-
ция была зарегистрирована за 
пределами России. Распростра-
нялась информация о приеме 
денег по различным програм-

мам, позволяющим выплачи-
вать ежемесячный доход в виде 
высоких процентов. Однако 
инвестиционная деятельность 
фактически не велась. 

Уже поступило свыше шести-
сот пятидесяти заявлений от по-
страдавших вкладчиков из Кра-
снодарского, Красноярского 
и Приморского краев, Тюмен-
ской, Самарской, Новосибир-
ской, Челябинской, Иркутской 
областей и даже из Казахстана. 
Ущерб — сотни миллионов ру-
блей. И это только по предвари-
тельным оценкам, не все вклад-
чики заявили об обмане — по 
разным причинам.

Одного из организаторов 
криминальной схемы уже за-
держали и взяли под стражу. 
Еще троих ищут.

Собеседники корреспон-
дента «РГ» в правоохранитель-
ных органах рассказали, что в 
основной схеме Мавроди пра-
ктически ничего не измени-
лось. Кроме того, что его идей-
ные наследники учли некото-
рые ошибки первого строителя 
«пирамид». 

Н а п о м н и м ,  ч то  М а в р о -
ди обещал своим вкладчикам 
баснословные проценты — в 

разы больше, чем официаль-
ные банки. И некоторое вре-
мя свои обещания выполнял 
— люди приходили и возвраща-
ли свои деньги с обещанными 
процентами. Этот аттракци-
он щедрости и удачи навязчи-
во рекламировался в СМИ, что 
привлекало новых инвесторов. 
Причем из небогатых слоев на-
селения, но массово — «Куплю 
жене сапоги!». Потом все рух-
нуло, а обманутыми оказались 
миллионы.

Нынешние мошенники вни-
мательно изучили опыт «перво-
проходцев». Они уже не ориен-
тируются на все население Рос-

сии, вне зависимости от достат-
ка. Их клиенты — богатые люди, 
не всегда, мягко говоря, готовые 
официально продекларировать 
свой доход. А вот неофициально 
его увеличить — всегда пожалуй-
ста. И вот тут появляются такие 
подпольные инвестиционные 
компании, легко и просто ум-
ножающие «серые» капиталы 
своих клиентов. И конечно же, в 
итоге их обманывающие. Рекла-
ма услуг, разумеется, ведется не 
через СМИ, а кулуарно — среди 
своих. То есть получается «пи-
рамида» для богатых.

Хотя, конечно, если среди 
желающих вложиться в «до-
ходные» инвестиции попада-
ются пенсионеры, ими тоже не 
брезгуют. 

Зачастую именно обману-
тые пенсионеры информируют 
правоохранительные органы о 
мошенничестве. В Центральном 
банке России рассказали, что 
пенсионеров убеждают вкла-
дывать деньги в фармацевтику, 
фермерские хозяйства, базы от-
дыха, в оптовые поставки ово-
щей и фруктов. И обещают 18 
процентов дохода. В прошлом 
году в столичном регионе было 
выявлено 45 организаций, по-
дозрительно похожих на финан-
совые «пирамиды». Мошенники 
маскируются под потребитель-
ские общества или потреби-
тельские кооперативы, которые 
не обладают статусом финансо-
вой организации и не поднад-
зорны Банку России.  
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— Как распознать преступные 
финансовые схемы —
 читайте на сайте 
rg.ru/art/2148704

Призрак Мавроди

А К Ц Е Н Т

Чаще всего клиенты мошенников — 
богатые люди, не желающие официаль-
но продекларировать свой доход, 
но готовые неофициально его увеличить  
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ТРАНСПОРТ 
Новые 
«Сапсаны» 
запустят между 
Москвой 
и Петербургом

СКОРОСТНАЯ 
ДЮЖИНА
Михаил Загайнов,
Евгений Гайва

Высокоскоростные поезда 
«Сапсан» нового поколения 
выйдут на линию между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом в 
2022 году. В Морской порт Cе-
верной столицы прибыл первый 
состав из Германии, сообщили в 
пресс-службе ОАО «РЖД».

«Сегодня пассажиров пе-
ревозят 16 высокоскоростных 
поездов «Сапсан», но это коли-
чество не позволяет удовлет-
ворить спрос на поездки между 
столицами», — отметили в ком-
пании.

Всего на линию Москва — 
Санкт-Петербург в 2022—2023 
годах выйдут 13 новых десяти-
вагонных «Сапсанов». Перед 
запуском в работу все они прой-
дут окончательную настройку в 
депо, а также серию испытаний.

Ранее в РЖД говорили о 
планах добавить в «Сапсаны» 
спальные купе. Такую компо-
новку вагонов решили ввести 
по просьбам некоторых пасса-
жиров. Кроме того, поезда полу-
чат новый интерьер, а в каждом 
кресле будут установлены ро-
зетки для зарядки мобильных 
телефонов и USB-разъемы.

Также другим станет освеще-
ние, можно будет регулировать 
его мощность в зависимости от 
времени суток.

«Сапсаны» — высокоско-
ростные поезда, которые ком-
пания Siemens разработала спе-
циально для России. Впервые 
они вышли на линию в декабре 
2009 года.  

МЧС 

Спасатели 
на Камчатке 
подняли 
со дна озера 
тела четырех 
человек 

ТЯЖЕЛЫЙ 
ГРУЗ
Тимофей Борисов

Вчера стало известно, что тело 
еще одного погибшего пасса-
жира вертолета Ми-8, упавше-
го в Курильское озеро на Кам-
чатке, поднято на поверхность. 
Об этом сообщили в МЧС. Та-
ким образом, общее количество 
поднятых тел достигло четырех.

 «Было поднято четвертое 
тело. По погодным условиям 
работы временно приостанов-
лены. Будут возобновлены, 
если позволит погода», — со-
общили вчера утром в пресс-
службе МЧС России. 

Напомним, что еще до это-
го днем ранее спасатели смогли 
поднять три тела, включая тело 
командира разбившегося воз-
душного судна.

В целом же поисковая опе-
рация началась с того, что было 
определено точное место паде-
ния. Когда выяснилось, что глу-
бина дна в месте катастрофы 
слишком большая, чтобы на нее 
могли спуститься прибывшие 
водолазы МЧС, в район поисков 
доставили беспилотные глубо-
ководные  управляемые аппара-
ты. С их помощью было обследо-
вано дно, найдены обломки вин-
токрылой машины и несколько 
тел погибших. Было выяснено, 
что вертолет развалился надвое. 
От кабины отделилась хвосто-
вая часть. На следующий день 
поисковой операции на повер-
хность озера удалось поднять 
первые три тела погибших.

«В настоящее время с помо-
щью глубоководного аппара-
та удалось обнаружить корпус 
вертолета, который находится 
на расстоянии около 500 ме-
тров от берега, на глубине 110 
метров. Вместе с тем рядом с 
фюзеляжем вертолета найдены 
несколько тел пропавших тури-
стов… Подняты на поверхность 
три тела погибших и доставле-
ны на берег. Операция по под-
нятию тел погибших осуществ-
лялась с помощью глубоковод-
ных аппаратов, а также водола-
зов  спасательного ведомства», 
— сообщили на второй день пои-
сковой операции в пресс-служ-
бе МЧС России.

И вот теперь поднято тело 
еще одного человека. О ком 
идет речь, в МЧС пока не сооб-
щили.  На дне озера предстоит 
найти еще четыре тела пропав-
ших пассажиров.  

АРМИЯ В России создают 
боевой резервный состав

Запас 
первой очереди

Юрий Гаврилов

В Южном военном округе формируют боевой армей-
ский резервный состав — БАРС. Это своего рода второй 
фронт из запасников, которых в первую очередь при-
зовут в строй в чрезвычайной ситуации. Например, 
если возникнет угроза вооруженного конфликта или 
агрессии против нашей страны. В мирное время резер-
вистов будут готовить на военных сборах, а  все усло-
вия их временной службы, в том числе финансовые, 
пропишут в специальном контракте.

БАРС планируют собрать немалый — 38 тысяч чело-
век. Судя по словам начальника организационно-моби-
лизационного управления округа Константина Запатоц-
кого, его укомплек-
туют после жесткого 
отбора кандидатов. 
С каждым из резер-
вистов заключат 
контракт. Он пред-
усматривает опре-
деленные выплаты, 
соответствующие 
воинскому званию, 
должности, дли-
тельности времен-
ного пребывания на 
службе и характеру 
выполняемых там 
задач. «Так, за трое 
суток на занятиях 
офицер получит до 10 тысяч рублей. Сержант и солдат — 
до 5 тысяч рублей», — пояснил Запатоцкий.

При заключении первого контракта в зависимости 
от  его продолжительности резервисту положена еди-
новременная выплата. Офицеру — до 66 тысяч рублей, 
солдату и сержанту — до 39 тысяч рублей. Их также 
обеспечат  бесплатной медпомощью, а в форс-мажор-
ных обстоятельствах — страховыми выплатами. «Со 
всех сторон резервист будет защищен, как и действую-
щий кадровый военный», — объяснил Запатоцкий. Он 
добавил, что за «временным военным» на время ар-
мейских сборов сохраняется основное место работы.

С функционалом резервистов в штабе ЮВО тоже 
определились. Запатоцкий сказал, что среди поручен-
ных им задач будут охрана и оборона особо важных 
объектов военного и государственного назначения, 
поддержание правопорядка, ликвидация последствий 
стихийных бедствий.

В Южном военном округе уже готовят базу для раз-
мещения резервистов. Запатоцкий утверждает, что она 
будет соответствовать самым высоким стандартам. На 
этой базе с запасниками станут проводить теоретиче-
ские занятия и организовывать их практическую под-
готовку, в том числе стрельбу из всех видов стрелково-
го оружия и обучение вождению армейских грузови-
ков и боевых машин.  

АРСЕНАЛ В следующий 
понедельник официально 
открывается форум 
«Армия-2021»

Оружие нового 
поколения

Сергей Птичкин

В соответствии с распоряжением правительства Рос-
сийской Федерации с 22 по 28 августа 2021 года будет 
проведен Международный военно-технический форум 
«Армия-2021». Однако его официальное открытие со-
стоится 23 августа.

Как и в прошлом году, он пройдет одновременно с 
Армейскими международными играми. С 22 по 25 ав-
густа — дни работы форума для специалистов и прове-
дения мероприятий научно-деловой программы, с 26 
по 28 августа — дни массового посещения.

Перечень техники, которую покажут на «Ар-
мии-2021», пока не озвучен. Но с большой долей веро-
ятности можно предположить, на что будет сделан ос-
новной акцент.

Это, конечно же, робототехнические комплексы — 
сухопутные, надводные и подводные, воздушные. Об-
щемировая тенденция — человек постепенно будет 
уходить с поля боя, 
воевать станут ро-
боты. Наземные бо-
евые робототехни-
ческие комплексы 
уже перестали быть 
экзотикой. Сейчас 
в центре внима-
ния — дистанционно 
управляемые бое-
вые модули.  

Одним из откры-
тий «Армии-2020» 
стал модуль «Охот-
ник». Его можно 
устанавливать на стационарных огневых точках, на 
всех типах боевой мобильной техники и на катерах, 
в том числе безэкипажных. Основное вооружение — 
12.7-мм пулемет «Корд», стабилизированный в двух 
плоскостях. Он поражает цели в движении на расстоя-
нии более 1 тысячи метров. 

Как считают специалисты, один из наиболее пер-
спективных российских боевых модулей — «Байкал» 
АУ-220М. В мире ему аналогов нет. За рубежом на ди-
станционно управляемых модулях в основном стоят 
пулеметы или пушки калибра 20 мм. А в «Байкале уста-
новлена 57-мм скорострельная пушка. 

На «Армии-2021», скорее всего, представят новые 
образцы дистанционно управляемых боевых модулей. 
Также продемонстрируют и большое количество бес-
пилотных летательных аппаратов, в том числе удар-
ных. Гражданский беспилотник «Орион» покажут в во-
енном варианте — «Иноходец».

Ожидается, что впервые открыто покажут три боевых 
машины на базе платформы «Армата». Это танк Т-14, бо-
евая машина пехоты Т-15 и бронированная ремонтно-
эвакуационная машина Т-16. Испытания этой техники 
сейчас очень активно ведутся на полигоне в Кубинке.

Так что посмотреть на форуме «Армия-2021» будет 
на что. И ковид помешать не должен. Главное — соблю-
дать известные всем рекомендации. А еще лучше — сде-
лать прививку.  

Дорогие участники

В категории элитных 
номеров разница не 
такая большая: «цар-

ский люкс» к ПМЭФ подорожал 
«лишь» в семь раз — с 690 тысяч 
рублей до 4,8 миллиона.

На ПМЭФ-2021, который 
прошел 3—5 июня, цифры ока-
зались скромнее — «классиче-
ский», «де-люкс» и «улучшен-
ный де-люкс» обошлись в 30 ты-
сяч рублей (даже дешевле, чем 
на 1 мая), а «царский люкс» — в 
525 тысяч рублей.

Впрочем, цифры 2021 года 
не говорят о сократившихся ап-
петитах отельеров. Форум сов-
пал по времени с датами чем-
пионата Европы по футболу, в 
рамках которого в соответст-
вии с международным законо-
дательством было введено регу-
лирование цен на гостиничные 
услуги. Ограничения действо-
вали за 10 дней до первого мат-
ча и 10 дней после проведения 
последней игры в Санкт-Петер-
бурге.

В случае завышения цен 
предпринимателям грозил 
штраф: 50 тысяч рублей — для 
должностных лиц, в двукрат-
ном размере излишне получен-
ной выручки — для юрлиц.

Подобные меры вводились 
и во время Олимпиады-2014 в 
Сочи, Кубка конфедераций FIFA 
2017, а также чемпионата мира 
по футболу — 2018, который 
проходил в нескольких городах.

Соответствующие гарантии 
были предоставлены Олимпий-
скому комитету и FIFA и закре-
плены в Заявочной книге. Од-
нако именно их успех (по срав-
нению с 2019 годом цены на са-
мые дешевые номера во время 
ПМЭФ-2021 снизились в 12,4 
раза) и побудил ФАС начать раз-
работку ограничений для дру-
гих мероприятий.

Что предлагает ФАС
В случае с особо значимы-

ми международными меропри-
ятиями ФАС предлагает дейст-
вовать примерно по той же схе-
ме. В пояснительной записке к 
проекту (есть в распоряжении 
«РГ») говорится, что «предель-
ная цена на гостиничные услу-
ги в сутки рассчитывается для 
каждого номера средства раз-
мещения исходя из базовой 
среднегодовой цены на гости-
ничные услуги в сутки».

При расчете предельной 
цены будет учитываться «коэф-
фициент дифференциации ба-
зовой среднегодовой цены». По 
задумке ФАС, он позволит пере-
распределить доход между раз-
ными категориями номеров. 

«Коэффициент определит 
правительство, ФАС предлага-
ет сам механизм, методику рас-
чета цен на гостиничные номе-
ра, учитывающую объективные 
критерии. Сейчас законопроект 
находится в стадии обсужде-
ния», — пояснили в ФАС.

Поправки в Закон о «Об 
основах туристской деятель-
ности в Российской Федера-
ции», которые предлагает вне-
сти ФАС, предусматривают и 
изменения в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-
ниях. Так, в случае завышения 
цен на гостиничные услуги во 
время проведения особо значи-

мых международных меропри-
ятий должностным лицам бу-
дет грозить штраф 20—50 тысяч 
рублей, индивидуальным пред-
принимателям — 0,01—0,05% 
размера суммы совокупной вы-
ручки, юрлицам — 0,03—0,1% от 
выручки.

Ответственность предус-
мотрена и в случае, если гости-
ница скрывает информацию 
о предельной цене на номера: 
для должностных лиц — 20—40 
тысяч рублей, для ИП — 50—150 
тысяч рублей, для юридических 
лиц — 300—500 тысяч рублей.

В Ростуризме инициативу 
ФАС поддержали. «Ростуризм 
совместно с ФАС России и Ро-
спотребнадзором регулярно 
проводит мониторинг цен на 
рынке гостиничных услуг для 
предотвращения случаев недо-
бросовестной конкуренции. В 
период проведения значимых 
международных мероприятий 
ситуация обостряется», — отме-
тили в ведомстве.

Сейчас Ростуризм вместе с 
представителями отраслями из-
учает подготовленную ФАС ме-
тодику, после чего разработает 
свои предложения.

Вынужденная мера
Заместитель директора Ин-

ститута конкурентной поли-
тики и регулирования рынков 
НИУ ВШЭ Олег Москвитин от-

мечает, что точечные меры в 
четко ограниченных времен-
ных и географических рамках 
гораздо предпочтительнее пол-
ного регулирования цен в гости-
ничном бизнесе.

«Если будет поддержана 
идея ФАС о расчете предельного 
уровня цен на основании опре-
деленной методики (когда цены 
устанавливаются на основании 
конкретных экономических па-
раметров), то это будет гораздо 
более рыночный и понятный 
инструмент, чем установление 
на основе нечетких критери-
ев неких средних цен, которые 
могут быть весьма выгодными 
для одних игроков и недоста-
точными для нормального биз-
неса других», — подчеркнул Мо-
сквитин.

Эксперт отмечает, что ФАС 
должна прислушиваться к мне-
нию бизнеса — только так мож-
но выработать правила, учиты-
вающие интересы не только по-
требителей, но и предпринима-
телей. «Учитывая, что сущест-
венный рост цен в период про-
ведения значимых мероприя-
тий наблюдается не первый год, 
можно сделать вывод, что само-
регулирование в данном слу-
чае, к сожалению, не является 
на данный момент эффектив-
ным инструментом сдержива-
ния цен», — добавил Москвитин.

Президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр Калинин также 
отметил, что зачастую форми-
рование цен на отели не подда-
ется логике. По его словам, про-
ект ФАС нуждается в доработке 
и обсуждении с отельерами, но 
в целом направление выбрано 
верное.

«Во время ПМЭФ мы уже 
семь лет проводим форум ма-
лого и среднего бизнеса. В эти 
даты ценник вырастает в разы — 

большие номера, которые стои-
ли, к примеру, 20 тысяч рублей 
в сутки, в даты форума стоят 
150 тысяч, а маленькие номера 
за пять тысяч предлагали за 25 
тысяч. Рост цен, конечно, воз-
можен в условиях повышенного 
спроса, но не пятикратный же. 
Фактически это необоснован-
ная выгода», — рассказал Кали-
нин «Российской газете».

В свою очередь Уполномо-
ченный при президенте по за-
щите прав предпринимателей 
Борис Титов считает, что при 
анализе причин роста цен на 
отели во время крупных меро-
приятий не следует забывать и 
о роли самого государства.

«Для сугубо антимонополь-
ного контроля места здесь, на 
мой взгляд, нет. Сговора между 
всеми гостиницами в масшта-
бах города на период меропри-
ятия нет и быть не может. Слиш-
ком много собственников, что-
бы это произошло. Где-то на 
окраинах всегда остаются до-
ступные номера, остается част-
ный сектор. Просто «звездным» 
гостям они неинтересны», — по-
яснил бизнес-омбудсмен.

Он напомнил, что во время 
форумов операторы мероприя-
тий самостоятельно определя-
ют и перечень аккредитован-
ных отелей, и минимальное ко-
личество дней, на которое мож-
но разместиться. «Эти-то ак-
кредитованные отели и держат 
цены в дни мероприятий. Вот 
сюда нужно смотреть в первую 
очередь. Поставить под контр-
оль в данном случае нужно тра-
ты самого же государства, част-
ный спрос и частное предложе-
ние сбалансируются сами», — 
добавил Титов.  

Во время ПМЭФ цены на гостинич-
ные номера увеличиваются 
в несколько раз.

Взрывные версии
У пассажиров травмы 
«различной степени 
тяжести. Два человека 

скончались». У автобуса — се-
рьезные механические повре-
ждения. 

Самая первая версия взрыва 
— незаконное переоборудова-
ние микроавтобуса на газ — про-
держалась недолго. Оказалось, 
что машину не переоборудова-
ли, техосмотр она прошла за-
конно и вовремя, что подтвер-
дили не только транспортники, 
но и ГИБДД. 

Судя по характеру повре-
ждений автобуса, то, что взор-
валось, находилось в салоне. 
Посыпались версии про, веро-
ятно, сработавшее взрывное 
устройство. Но работавшие на 
месте криминалисты, а позже 
и врачи, хором заявили, что 
поражающих элементов они 
не нашли. Осколков бомбы — 
так же. 

Следующая версия, выска-
занная не следствием, а все-
возможными неофициальными 
источниками, — взорвался газо-
вый или кислородный баллон, 
который провозил один из пас-
сажиров. Ни опровержений, ни 
подтверждений этому пока нет.

Тем временем воронежские 
власти объявили, что наградят 
добровольцев, помогавших по-
страдавшим.

— Первое, что мы увидели — 
девочка. Она была зажата меж-
ду сиденьями. Очевидно, у нее 
ребра были сломаны, не могла 
на ноги встать. Вынесли ее. По-
том была еще одна, с оторван-
ными ногами, — она успела ска-
зать, что ее зовут Ольга, — рас-
сказал Игорь Пахачев, первым 
бросившийся с тротуара в раз-
вороченный взрывом ПАЗ. 

Михаил Роговой и Денис 
Щупка ехали мимо на машине. 
Увидев вспышку, они припар-
ковались и побежали к автобу-
су: вытаскивали пострадавших, 
оказывали первую помощь, по-
или водой, успокаивали, помо-
гали укладывать раненых в ма-
шины скорой помощи. Денис 
учился на спасателя и знал, что 
надо делать. Вместе с ними ра-
ботала Ольга Бажина.

— Герои заслуживают награ-
ды. Скоро встречусь с ними для 
этого, — пообещал глава региона 
Александр Гусев.

За ночь коммунальщики 
убрали с улицы Кольцовской 
следы вечернего происшест-
вия: кровь, фрагменты обшив-
ки, рассыпанное по асфальту 
стеклянное крошево — в него 
превратились стекла автобуса. 
Утром к остановке, у которой 
все случилось, горожане поне-
сли цветы, свечи. Там теплятся 
несколько лампадок.

У всех пострадавших диагно-
стированы последствия контак-
та с ударной волной: ушибы лег-
ких, мягких тканей. У некото-
рых переломы, ожоги, ссадины.

Три человека в тяжелом со-
стоянии находятся в областной 
клинической больнице, двое 
из них — в реанимации. У одно-
го обширные ожоги, у другого 
— сильный ушиб легких и мно-
гочисленные ссадины. Тем не 
менее врачам удалось стабили-
зировать состояние пациентов.

Региональные власти выпла-

тят семьям погибших по милли-
ону рублей. Тяжелораненые по-
лучат по 500 тысяч, размер ком-
пенсации для других пострадав-
ших пока не объявлен. 

Губернатор пообещал внима-
тельно изучить материальное 
положение каждой попавшей в 
беду семьи для выработки мер 
дополнительной поддержки. 

В городе усилен контроль за 
безопасностью в общественном 

транспорте. Весь подвижной со-
став — а это порядка 800 автобу-
сов — тщательно проверяют пе-
ред выходом на линию и на ко-
нечных остановках. Механики 
осматривают машины снаружи, 
при помощи зеркал на длинных 
ручках заглядывают под днище, 
водитель проходит по салону за-
глядывая в углы и под сиденья в 
поисках бесхозных предметов.

— Мы и раньше так делали, 
напоминание есть у каждого во-
дителя в путевом листе. Просто 
сейчас напомнили, дополни-
тельные инструктажи провели. 
Водителей заставили выкинуть 
канистры с водой — их возили, 
чтобы руки помыть. На мар-
шруте на бесхозные вещи об-
ращает внимание кондуктор, — 
рассказал механик-диспетчер 
на одной из конечных остано-
вок Михаил Домрачев. 

В 2015 году он работал води-
телем и нашел в салоне забытый 
кем-то пакет. Вернее, заметила 
его кондуктор, а Михаил оста-
новился, высадил пассажиров 
и вызвал оперативные службы. 
Пакет оказался безопасным, а 
Михаилу и его кондуктору объ-
явили благодарность.  

1
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Акцент будет 
на робототехниче-
ских комплексах — 
сухопутных, над-
водных и подвод-
ных, авиационных

За трое суток 
занятий офицер-
резервист полу-
чит до 10 тысяч 
рублей. Сержант 
и солдат — 
до 5 тысяч

— Все главные новости с форума «Армия-2021» 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6566

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Глава региона Александр Гусев зая-
вил, что поможет всем пострадав-
шим.

— Видео и фото с места 
происшествия смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2150437

А К Ц Е Н Т

Законопроект позволяет отельерам 
повышать цены на номера 
во время форумов, однако рост 
будет ограничен коэффициентами
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ПРАВО Приставы смогут 
забирать загранпаспорта 
у невыездных должников

Сыграют 
на вылет

Владислав Куликов, Иван Петров

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
дающий право судебным приставам забирать загра-
ничные паспорта у невыездных должников. Как только 
человек расплатится, документ ему вернут.

Как отметил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, изъятые паспорта 
во всех случаях должны направляться в государствен-
ный орган, осуществивший их выдачу. В целом пропи-
сывается ряд ситуаций, когда человеку придется сдать 
свой загранпаспорт. Одна из них — попадание в лист 
невыездных из-за долгов. Кстати, по данным ФССП, за 
полгода было принято более 5,9 миллиона решений об 
ограничении выезда должников.

Еще одна новость из законопроекта: в России впер-
вые может появиться реестр недействительных за-
гранпаспортов. Например, если человек сменил пол, 
то старый паспорт потеряет силу.
«Подготовленный законопроект также прописывает 
основания для принятия решения признать загранич-
ный паспорт недействительным. Данные о признании 
документа недействительным будут отражаться в си-
стеме учета паспортов, которую ведет МВД», — расска-
зал Владимир Груздев. Среди оснований для призна-
ния паспорта недействительным прописаны такие, как 
утрата документа, истечение срока действия, смерть 
владельца, прекращение гражданства и отмена реше-
ния о приобретении российского гражданства. Кроме 
того, в законопроекте говорится о случаях выявления 
в загранпаспорте недостоверных сведений или если 
выяснится, что человек предоставил лживые данные 
для его получения. Также документ признают недей-
ствительным, если 
владелец не заберет 
его в течение трех 
лет после изготов-
ления. И если в нем 
обнаружат призна-
ки непригодности.

«Недействитель-
ным документ бу-
дет считаться и в 
случае утери, изме-
нения персональ-
ных данных вла-
дельца (в частности 
смены имени или 
фамилии)», — рассказывает председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев.

В редких случаях человек может сменить даже дату 
рождения. Это возможно, если он докажет, например, 
что изначально в свидетельство о рождении закралась 
ошибка. Конечно, это уникальные ситуации, но и они 
тоже бывают. Тогда загранпаспорт со старой датой ро-
ждения также будет признан недействительным.

В настоящее время ведется только реестр действи-
тельных документов. Законопроект предусматривает 
ведение общефедерального учета не только выданных 
загранпаспортов, но и недействительных. Как сказано 
в пояснительной записке, необходимость изменения в 
общефедеральном учете статуса паспорта на «недейст-
вительный» обусловлена «недопущением использова-
ния гражданином недействительного паспорта, а также 
постоянной передачей информации о недействитель-
ных паспортах в Национальное центральное бюро Ин-
терпола МВД России для информирования представите-
лей иностранных государств достоверными сведениями 
по украденным и утерянным проездным документам».

Также инициатива прописывает срок оформления 
заграничных паспортов не по месту прописки: он соста-
вит три месяца. Как пояснил Владимир Груздев, сегодня 
для оформления загранпаспорта можно обратиться в 
любое соответствующее подразделение миграционной 
службы или МФЦ вне зависимости от места прописки. 

«Подготовленная инициатива устанавливает, что 
при подаче заявления не по месту прописки срок офор-
мления заграничного паспорта составит три месяца, а 
при подаче заявления по месту регистрации — один ме-
сяц. Такая разница во времени связана с необходимо-
стью проведения проверок», — говорит он.

Загранпаспорт старого образца, не содержащий 
электронный носитель информации, выдается сроком 
на пять лет. Заграничный паспорт нового поколения 
выдается сроком на 10 лет.  

— Читайте также: В России отменили отметки в паспорте 
о браке и детях 
rg.ru/art/2147418

Если человек 
решит оформить 
загранпаспорт 
не по месту пропи-
ски, срок выдачи 
составит 3 месяца

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Новый стандарт безопасного дорожного движения 
сохранит жизни людей

По ГОСТу — не на погост
Владимир Баршев

В 
России готовится но-
вый стандарт дорож-
ного движения, ко-
торый будет предус-
матривать требова-
ния для безопасного 
движения по ним ав-
томобилей и пешехо-
дов. Об этом заявили 

на прошедшем в «Российской 
газете» «круглом столе» в фор-
мате режима видеоконферен-
ции представители различных 
ведомств.

Ситуацию с аварийностью на 
дорогах обрисовал заместитель 
начальника главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 
России, генерал-майор полиции 
Олег Понарьин. По его словам, 
зимние месяцы характеризуют-
ся меньшим уровнем аварийно-
сти и смертности от ДТП. Далее 
уже с марта, апреля, июня кри-
вая начинает расти, количест-
во смертей увеличивается. Пи-
ковым месяцем традиционно 
становятся сентябрь — октябрь, 
где-то на переходном периоде. И 
потом количество погибших по 
всем прогнозам должно умень-
шаться.

Но во многом это зависит от 
поведения участников движе-
ния. А также от погодных усло-
вий. И главная задача вырабо-
тать те механизмы, которые бы 
позволили минимизировать эти 
всплески аварийности и макси-
мально сократить возможное 
количество погибших в ДТП.

Сейчас многие граждане воз-
вращаются к местам постоянно-
го жительства. Причем делают 
они это совместно с детьми, пе-
ревозя их в автомобилях. Боль-
шое количество детей оказыва-
ется на улицах городов, совер-
шенно в разных ипостасях. И в 
качестве пешеходов, и в качест-
ве водителей велосипедов. Все 
это представляет огромнейшие 
риски.

Он также отметил, что если 
брать аналогичный период 
прошлого года, то ситуация ка-
жется вполне благоприятной. 
Количество происшествий и по-
гибших в них на 10 процентов 
меньше аналогичного периода 
прошлого года.

— Но я бы не стал здесь оболь-
щаться, — подчеркнул Олег По-
нарьин. — Мы в настоящее время 
в рамках федерального проекта 
«Безопасность дорожного дви-
жения» и нацпроекта «Безопа-
сные и качественные дороги» 
несколько по-иному подходим 
к прогнозу и оценке дорожно-
транспортной ситуации. И вот 
по той кривой графика предпо-
лагаемого смертности в ДТП я 
вижу, что мы идем чуть выше 
«плановых» показателей. Поэ-
тому определенное беспокой-
ство у нас вызывает ситуация 
с количеством ДТП и погибших 
в них. И основная проблема на 
текущий момент лежит в уве-
личении количества столкно-
вений, связанных с попутными 
столкновениями и наезды на 
стоящие транспортные средст-
ва. А также чрезвычайно увели-
чившееся количество ДТП и тя-
жесть их последствий, связан-
ных с перевозкой детей. Вот эти 
две основные категории сегод-
ня представляют наибольшую 
проблему.

Ситуацию на скоростных до-
рогах обрисовал заместитель 
председателя правления по эк-
сплуатации Государственной 
компании «Автодор» Геннадий 
Жилин. Кстати, именно ско-
ростные дороги в России наибо-
лее безопасные.  Правда, пока их 
не так много — около 3,8 тысячи 
километров, из которых более 
половины — а это почти 2 тысячи 
— платные. По его словам, в 2021 
зафиксировано 927 ДТП на до-
рогах госкомпании. В них поги-
бло 212 человек. А в 2019 году 

было 1051 ДТП и 230 погибших. 
То есть положительная динами-
ка наблюдается.

В чем основные причины? 
Банальное столкновение, это 54 
процента. Наезд на препятствие 
— 16 процентов. Наезд на сто-
ящие транспортные средства. 
Остальные же доли, не более 10 
процентов, это такие как стол-
кновение, наезды на препятст-
вие, наезд на пешеходов, опро-
кидывание.

— Ни для кого не секрет, что 
огромное количество ДТП про-
исходит по невнимательности 
наших водителей, — констатиру-
ет Геннадий Жилин. — У нас есть 
фотографии: едет фура, у води-
теля ноги на руле. Смотрит теле-
визор. Ну, понятно, результаты 
все эти у нас достаточно нехоро-
шие. Анализируя всю эту ситуа-
цию, мы отмечаем, что платные 
участки значительно отлича-
ются по уровню безопасности. 
Кроме высокого уровня их об-
устройства техническими сред-
ствами организации дорожного 
движения на данных участках 
действует служба аварийных 
комиссаров, созданная для опе-
ративного оказания помощи. На 
сегодняшний день у нас 84 до-
рожных комиссара. Если посмо-
треть их функцию, то дорожный 
комиссар прибывает на место 
аварии за 15—20 минут. Его по-
крытие составляет 20—30 кило-
метров. Сравнивая показатели 
по удельному весу погибших, 
отмечаем, во-первых, высокий 
уровень безопасности на плат-
ных дорогах, он более чем в два 
раза выше по отношению к бес-
платным.

Но одними комиссарами до-
биться нулевой смертности не-
возможно. Как отмечает Генна-
дий Жилин, 85—90 процентов 
аварий происходит именно из-
за несоблюдения правил наши-
ми водителями.

— Для выработки совмест-
ных действий есть такое пред-

ложение — организовать Совет 
экспертов в области безопасно-
сти дорожного движения. Для 
рассмотрения складывающей-
ся обстановки, с аварийностью 
и выработки решений, позво-
ляющих повысить уровень без-
опасного дорожного движения, 
— добавил зампредправления го-
скомпании.

Его поддержал начальник от-
дела безопасности дорожного 
движения Государственной ком-
пании «Автодор» Виктор Леван-
довский:

— Невозможно предугадать 
ситуацию, когда пьяный чело-
век пойдет через дорогу или ся-
дет за руль в нетрезвом виде. 
Здесь мы и видим ту огромную 
роль общества, чтобы сообща, 
всеми нашими усилиями до-
стичь того уровня морального 
сознания общества, при кото-
ром не нарушают и соблюдают. 
Как заставить водителей отды-
хать, чтобы не нарушать тот ре-
жим труда и отдыха, который у 
него есть? Ну, не зря же приду-
мали все эти нормы, что ехать 
надо 4 часа, час отдыхать. Все 
это вместе, все это в комплек-
се и даст положительный ре-
зультат.

По словам руководителя ра-
бочей группы Общероссийско-
го народного фронта «Защита 
прав автомобилистов» Петра 
Шкуматова, общественный со-
вет нужен для борьбы с типовы-
ми авариями.

— Когда мы анализируем про-
исходящее ДТП на скоростных 
дорогах, мы понимаем, что с ти-
повыми ДТП можно и нужно бо-
роться типовыми решениями. 
Прежде всего с помощью тех-
нических средств по организа-
ции дорожного движения, кото-
рые, как мне кажется, блестяще 
помогают снизить аварийность 
на скоростных дорогах. Озву-
ченная статистика практически 
двукратного и даже более па-
дения количества погибших на 

скоростных дорогах, в общем-
то, этот тезис мой подтверждает. 
При этом я абсолютно поддер-
живаю идею создания экспер-
тного совета.

Как отметил Олег Понарьин, 
сама по себе идея — правильная. 
Он подчеркнул, что экспертный 
совет нужен как площадка для 
обсуждения, площадка для при-
нятия решений. Но для начала 
он предложил определиться с 
функциями этого совета.

— Это экспертный совет, ка-
кого уровня? — задал вопрос зам-
начальника Госавтоинспекции. 
— Это альтернатива научно-тех-
ническому совету, который у го-
скомпании есть? Или это совер-
шенно иной совет, и состоящий 
из других участников? Какие 
решения может принимать этот 
совет? Нормативно-правовые? 
Нормативно-технические? Опе-
ративные? Это тоже очень важ-
но понять, ради чего создается 
эта группа.

Я не открою тайны, в Мо-
сковской области на протяже-
нии уже многих лет под эгидой 
Министерства транспорта Мо-
сковской области еженедельно 
заседает группа по рассмотре-
нию причин и условий совер-
шения ДТП. И, более того, имея 
определенные ресурсы, они 
поддерживают все решения, 
принятые на этой группе фи-
нансовыми вложениями. И, са-
мое главное, все решения вне-
дряются очень быстро и опе-
ративно и дают эффект. Если 
мы преследуем такую цель, то 
экспертный совет должен так-
же собираться, наверное, раз в 
неделю, и решать вопросы опе-
ративного реагирования на си-
туацию с ДТП. Если мы на са-
мом деле будем предлагать го-
скомпании вносить изменения 
в проектную документацию, в 
конфигурацию элементов до-
роги, освещенности. Обустрой-
ство объектами социальной ин-

фраструктуры, сервиса. Вы по-
нимаете, что в одночасье это 
все равно сделать невозможно, 
надо будет вносить изменения 
и в бюджет компании, искать 
подрядчиков и т.д. Это зада-
ча не одного дня. Но эта задача 
стратегическая, и ее надо обсу-
ждать.

На это Геннадий Жилин отве-
тил, что в течение ближайшего 
времени госкомпания сформу-
лирует свои предложения, с уче-
том пожеланий Госавтоинспек-
ции, а также других участников 
«круглого стола» и они будут 
представлены.

Начальник отдела дорожной 
деятельности Департамента го-
сударственной политики в об-
ласти дорожного хозяйства Ми-
нистерства транспорта РФ Ро-
ман Кильдюшкин добавил, что 
постоянно проводится обшир-
ный комплекс мероприятий и 
работ, направленных на актив-
ную и пассивную безопасность 

дорожного движения. Среди них 
— разделение встречных направ-
лений движения, устройство пе-
шеходных переходов в разных 
уровнях, применение световоз-
вращающих элементов на до-
рожном покрытии и на техниче-
ских средствах организации до-
рожного движения.

В стороне не стоит и науч-
ный институт «РОСДОРНИИ», 
которым сейчас прорабатыва-
ется положение национального 
стандарта, где будут закрепле-
ны основные мероприятия для 
обеспечения безопасности та-
ких участников дорожного дви-
жения, как пешеходы.

В свою очередь начальник 
управления организации без-
опасности дорожного движения 
ФАУ «РОСДОРНИИ» Игорь Жи-
вописцев пояснил, что наличие 
современной нормативно-тех-
нической базы может вносить 
свой вклад в общее снижение ко-
личества ДТП до 30 процентов.

— Мы с 2020 года ведем рабо-
ту по разработке нового нацио-
нального стандарта. В частно-
сти, у нас уже сложилась пра-
ктика применения, например, 
совмещения пешеходных пере-
ходов с искусственными неров-
ностями. Во всех странах мира 
в городских условиях эффектно 
работают приподнятые, так на-
зываемые пересечения. Мы то 
же это оговорили. Как вы знаете, 
опять же, в жилых зонах в город-
ских условиях применяется це-
лый комплекс мер по успокое-
нию движения. Это и различные 
способы применения тех или 
иных технических средств орга-
низации дорожного движения. 
Эти аспекты мы тоже отразили 
в документе.

Очень много различных ас-
пектов, связанных, например, с 
тем же обозначением и устрой-
ством островков безопасности. 
Во всем мире этому уделяет-
ся большое внимание. Это как 
конструктив самого островка, 
так и его обустройство различ-
ными защитными технически-
ми средствами организации 
движения, и для обозначений 
его границ.

Это новый документ, его раз-
работке предшествовала боль-
шая аналитическая работа, ко-
торую мы провели, изучая раз-
личные зарубежные источники.

Генеральный директор эк-
спертного центра «Движение 
без опасности» Вадим Мельни-
ков отметил, что уже запущен 
процесс модернизации про-
грамм подготовки водителей. 
Но он даст отсроченный эффект, 
хотя и решит ряд проблем на 
дорогах. Сейчас запущенна со-
циальная кампания «Твой ход! 
Пешеход». Если эту кампанию 
поддержат и начнут тиражиро-
вать все участники этого «кру-
глого стола», то она даст эффект. 
В частности, пешеходам на при-
мерах будет показано, как опа-
сно переходить скоростные до-
роги вне пешеходных переходов. 

Напомним, что эта кампания 
проходит в рамках националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».

Большинство ДТП — 85—90 процен-
тов — происходит по вине водите-
лей. Из-за их невнимательности.

А К Ц Е Н Т

Статистика показывает практически 
двукратное и даже более падение
количества смертельных аварий
на скоростных дорогах

— Видео на сайте
rg.ru/video/8509
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КРИМИНАЛ Следственный комитет РФ расследует 
убийство мужчины на Кутузовском проспекте

Убийство на камеру
Александр Степанов

Г
ромкое убийство в стиле 
«лихих девяностых» про-
изошло в эти выходные в 

Москве. Киллеры расстреля-
ли на Кутузовском проспекте 
28-летнего уроженца Дагестана.

Нападение на мужчину про-
изошло в воскресенье ночью 
неподалеку от магазина «Маг-
нолия» на Кутузовском про-
спекте. Несколько киллеров вы-
скочили из машины и открыли 
огонь из пистолетов по урожен-
цу Дагестана и его спутнику.

В завязавшейся перестрелке, 
по данным ряда СМИ, был убит 
28-летний Гасан Абдуллаев. На-

падавшие, а также спутник по-
гибшего скрылись с места про-
исшествия.

Как сообщили в Главном 
следственном управлении 
Следственного комитета Мо-
сквы, по данному факту столич-
ные следователи возбудили уго-
ловное дело по статьям 105 УК 
РФ (убийство) и 222 УК РФ (не-
законный оборот оружия).

Чтобы восстановить полную 
картину преступления и вый-
ти на след нападавших, на ме-
сте происшествия работали не-
сколько следственных бригад. 
Сыщики опросили свидетелей 
нападения, а также изучают за-
писи с видеокамер.

К сожалению, это не первое 
убийство, произошедшее в сто-
лице в выходные. 

В субботу неизвестный на-
пал на женщину, которая выш-
ла на утреннюю пробежку в мо-
сковском районе Свиблово.

Убийца задушил 28-летнюю 
москвичку, которая была ма-
терью двоих детей. Случайные 
прохожие попытались задер-
жать мужчину. Убегая, он бро-
сился в реку Яуза, переплыл на 
другой берег и скрылся. 

Полицейские «по горячим» 
следам задержали нападавшего. 
Выясняются мотивы, по кото-
рым он совершил это преступ-
ление.  

Недостоверные сведения о владельце загранпаспорта — 
веская причина признать документ недействительным.
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Сложилась практика совмещения пеше-
ходных переходов с искусственными 
неровностями. В городских условиях 
эффективны приподнятые пересечения
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Кабул сдан. Что дальше?
Гл а в н ы е  в и н о в н и -
ки этой вакханалии 
— США и их союзни-

ки — заявили об эвакуации ди-
пломатов и персонала из своих 
миссий, но правильнее назвать 
происходящее лихорадочным 
бегством. Персонал посольст-
ва США в Кабуле уничтожал се-
кретные материалы и носители 
информации, ведь эта дипмис-
сия была и крупным развед-
центром. Президент США Джо-
зеф Байден приказал срочно 
развернуть в регионе до 5 ты-
сяч военных для обеспечения 
безопасности эвакуации через 
аэропорт Кабула — единствен-
ное пока еще неподконтроль-
ное талибам место, через ко-
торое можно покинуть Афга-
нистан. В Кабуле военные вер-
толеты и бронированные джи-
пы один за другим эвакуиро-
вали дипломатов и других лиц 
из «зеленой зоны» в аэропорт. 
К вечеру посла США и всех ди-
пломатов эвакуировали. При 
этом в посольстве США зая-
вили об обстреле аэропорта. 
Обеспечение его безопасно-
сти и регулирование движения  
взяли на себя военные США, 
Великобритании и Турции, все 
рейсы кроме военных оттуда 
были прекращены. По данным 
радио NPR, флаг США над по-
сольством в Кабуле спущен.

Часть дипломатов ЕС пере-
везли в тайное место. К эваку-
ации, по данным CNN, гото-
вились и несколько высокопо-
ставленных чиновников Аф-
ганистана. Сложнее ситуация 
для афганцев, которые в по-
следние годы работали на США 
и их союзников. Им и членам 
их семей может грозить жесто-
кая расправа за «пособничест-
во янки» в случае прихода та-
либов к власти. Американцы 
составляли списки таких лиц 
и обещали обеспечить их без-
опасность, но времени на это 
может не хватить.

Бежали и союзники США. Во 
Франции заявили о переносе 
посольства на территорию аэ-
ропорта Кабула. О намерениях 
эвакуировать сотрудников дип-
миссий заявили власти Дании, 
Норвегии, Чехии и Швеции.

Как заявил «Интерфаксу» 
спецпредставитель президента 
России по Афганистану, дирек-
тор второго департамента Азии 
МИД России Замир Кабулов, 
«посол и наши сотрудники спо-
койно выполняют свои обязан-
ности» в Афганистане, их эва-
куация не планируется. В самой 
дипмиссии также заявили, что 
«угроз посольству нет, эвакуа-
ция не требуется. «Обстановка 
в Кабуле немного напряженная, 
но никакой войны в городе нет», 
— цитирует заявление посольст-
ва агентство ТАСС. Официаль-
ный представитель катарского 
политического офиса талибов 
Мохаммад Сохаил Шахин ранее 
заверил, что движение гаранти-
рует безопасность посольства 
России в Кабуле.

Кабулов заявил агентству 
РИА Новости, что Россия гото-
ва будет работать с переходным 
правительством Афганистана. 
Отвечая на вопрос готова ли 
Россия будет признать талибов 
законными властями, если пере-
ход будет осуществлён мирным 
путём, дипломат сказал: «Нет, 
мы пока не признали, но всему 
своё время, поживем - увидим».

Посольство России в Афга-
нистане постарается помочь 

обратившимся в диппредстави-
тельство гражданам России аф-
ганского происхождения с пере-
ездом в РФ. Посол России в Ка-
буле Дмитрий Жирнов в эфире 
телеканала «Россия-1» расска-
зал, что такие обращения по-
ступали в последние дни.

Стремительный марш та-
либов практически не встре-
чал сопротивления со сторо-
ны афганских военных, кото-
рые оставили боевикам вну-
шительные арсеналы получен-
ного от американцев оружия. 
Ресурс Fair Observer объясня-
ет это тем, что хотя на бумаге 
афганская армия насчитывает 
180 тысяч служащих, на деле 
большинство из них — безра-
ботные афганцы, отчаянно пы-
тающиеся прокормить свои се-
мьи, но не желающие воевать с 
согражданами. Элитой счита-
ются отряды афганских ком-
мандос или силы спецопера-

ций, которые составляют лишь 
7 процентов вооруженных сил, 
но участвуют в 70—80 процен-
тах боевых действий. 

Страна стремительно погру-
жается в хаос. Бессчетное чи-
сло мирных афганцев бегут из 
захваченных провинций, боясь 
возвращения к власти радикаль-
ных исламистов, которые пару 
десятков лет назад устраивали 
публичные казни и подрывали 
тысячелетние статуи Будды. Ре-
портажи из Афганистана пол-
ны кадров, на которых беженцы 
спят в палатках или под откры-
тым небом в городах, на обочи-
нах дорог или на автостоянках.

МВД Афганистана заявило 
о введении в Кабуле комендат-
ского часа с 21:00 для предо-
твращения беспорядков.

П л а н и р у е т с я  п р о в е с т и 
встречу СБ ООН по ситуации в 
Афганистане, но конкретные ее 
сроки пока согласовываются.   
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РЕЗОНАНС 
Израиль 
отозвал посла 
в Варшаве 
из-за польского 
закона, ограни-
чивающего 
возвращение 
собственности 
жертв 
Холокоста

РЕСТИТУЦИИ 
ДАЛИ СРОК 
ДАВНОСТИ
Екатерина Забродина

Между Израилем и Польшей 
разгорелсяконфликт из-за при-
нятых польским Сенатом (вер-
хней палатой парламента) по-
правок к административному 
кодексу. Они призваны уре-
гулировать тяжбы с участием 
владельцев довоенной собст-
венности, претендующих на 
ее возвращение (реституцию). 
Отныне любые иски ограничат 
30-летним сроком давности ма-
нипуляций с имуществом. По 
его истечении вернуть то, что 
было конфисковано, или до-
биться компенсации будет не-
возможно.

В Израиле уверены, что за-
кон направлен прежде все-
го против евреев — потомков 
жертв Холокоста, которых на-
цисты лишили земли и жилья 
на территории оккупирован-
ной Польши. Израильский пре-
мьер Нафтали Беннет назвал 
документ «постыдным», а гла-
ва МИД Яир Лапид отозвал гла-
ву дипмиссии из Варшавы. Не 
поедет в Польшу и новый посол 
Израиля, который уже готовил-
ся заступить на пост. Поляки 
сочли этот демарш «неприем-
лемым», пообещав не оставить 
его без ответа. 

Президент Польши Анджей 
Дуда объявил, что непременно 
подпишет закон, несмотря на 
горячие споры внутри страны и 
за рубежом. Он заверил агент-
ство PAP, что инициатива не 
имеет ничего общего с осквер-
нением памяти о трагедии ев-
реев, переживших Холокост. Да 
и вообще речь не идет о какой-
то конкретной категории соб-
ственников. Цель поправок — 
положить конец «эпохе право-
вого хаоса и мафиозной репри-
ватизации», настаивает глава 
республики. По словам же пре-
мьера Матеуша Моравецкого, 
польское государство не соби-
рается платить за преступле-
ния нацистов. 

Как ранее писала «РГ», за-
коном недовольны не только 
потомки евреев, вывезенных 
нацистами в концлагеря и от-
правленных в гетто. Среди са-
мих поляков немало тех, кто 
добивается возвращения своей 
довоенной собственности — на-
пример, в Варшаве. Для ее вос-
становления в 1945 году пред-
седатель Польской Народной 
Республики Болеслав Берут 
подписал декрет о национали-
зации земель в довоенных гра-
ницах. Прежних владельцев до-
мов тогда зачастую было не от-
ыскать. Новый закон пресекает 
возможность появления любых 
внезапных тяжб по делам давно 
минувших дней. 

Между тем на стороне изра-
ильтян выступили Соединенные 
Штаты. Госсекретарь Энтони 
Блинкен настоятельно призвал 
польского президента не ста-
вить подпись под документом. 
«Хотя Польша выступает важ-
ным союзником НАТО, новый 
закон... противоречит принци-
пам и ценностям, за которые вы-
ступают современные демокра-
тические страны», — цитирует 
The Times of Israel шефа амери-
канской дипломатии.  

КОМПЕТЕНТНО

Константин Косачев, 
вице-спикер Совета Федерации:

СМИ сообщают, что в эти часы запрещенное в 

России радикальное движение «Талибан» (за-

прещено в России. — Прим. ред.) ведет насту-

пление на столицу Афганистана со всех направ-

лений.

В принципе, после стремительного отступле-

ния США и союзников из этой страны, к кото-

рому более применим термин «бегство», ино-

го развития ситуации вряд ли можно было 

ожидать. Удивляет разве что стремительность 

происходящего. Но ряд населенных пунктов 

добровольно открыл ворота талибам во избе-

жание жертв среди мирного населения, и 

вряд и кто-то вправе их упрекнуть в этом. По 

некоторым данным, «Талибан» обсуждает та-

кой сценарий и со столичными властями, об-

ещая дать возможность покинуть Афганистан 

всем желающим — а сейчас страну можно по-

кинуть только воздушным путем из аэропорта 

Кабула, поскольку под контролем талибов 

уже находятся все переходы на границе Афга-

нистана.

Всех волнует вопрос: что дальше? Для нас и 

наших центральноазиатских союзников он ак-

туален особенно.

С одной стороны, мы имеем заверения тали-

бов в том, что они не собираются нападать на 

страны Центральной Азии, о чем они говори-

ли, в частности, на пресс-конференции в Мо-

скве 8 июля. Вопрос даже не в том, можно ли 

им верить. «Талибан» — это в принципе пуштун-

ское националистическое движение, задачи 

которого по большому счету ограничиваются 

территорией Афганистана — в отличие от того 

же ИГИЛ (запрещена в России. — Прим. ред.), о 

противостоянии которому заявляют сами та-

либы. Проблема в том, что в Афганистане уже 

действует множество различных группировок, 

причем в том числе из выходцев с постсовет-

ского пространства, которые сейчас базиру-

ются на севере страны, в непосредственной 

близости к границам стран Центральной Азии.

Кроме того, уже заметен рост интереса ИГИЛ 

к Афганистану и Центральной Азии в связи с 

поражением боевиков в Сирии и Ираке. Не-

зависимо от того, договорятся в итоге ИГИЛ 

с «Талибаном» (а и такой сценарий исклю-

чать нельзя), угроза России и ее союзникам 

будет объективно возрастать.

Что делать? Во-первых, наращивать региональ-

ные дипломатические усилия. Это касается не 

только союзников по ОДКБ и ЕАЭС, но и всех ре-

гиональных структур и игроков — Китая, Индии, 

Пакистана и других. Нужна единая линия поведе-

ния при любом из возможных сценариев разви-

тия событий в Афганистане. Чтобы любая власть 

в этой стране имела дело с консолидированной 

позицией соседей и была бы заинтересована 

(политически, экономически и т.п.) играть по 

правилам.

Во-вторых, укреплять силы обороны по линии 

ОДКБ — чтобы сами мысли о возможных аван-

тюрах в соседние страны не возникали. Это 

касается и сотрудничества в сфере антитер-

рора, противодействия наркотрафику, а также 

мер по предотвращению идеологического 

воздействия радикалов на население прилега-

ющих районов.

В-третьих, налаживать широкое международ-

ное сотрудничество по афганской проблема-

тике. Президент США Байден накануне прика-

зал американским вооруженным силам и раз-

ведсообществу внимательно следить за ситуа-

цией, чтобы не допустить роста терроризма 

на территории Афганистана. Думаю, здесь 

наши интересы пересекаются, и не только с 

Америкой: нестабильность в Афганистане уг-

рожает практически всем странам мира, с уче-

том возможного возникновения здесь новой 

базы международного терроризма, а также 

потенциальных потоков беженцев, прежде 

всего в Европу. Поэтому нужно активизиро-

вать дипломатию и взаимодействие по линии 

разведструктур. Пора уже отбрасывать в сто-

рону любимые «игрушки» Запада на тему 

«противостояния демократий и авторитариз-

мов» и заниматься реальными угрозами.

А главное, возвращать в эту историю ООН. 

Напомню, что формально силы международ-

ной коалиции (читай — американцы) находи-

лись все это время в Афганистане по мандату 

ООН. Но за два десятилетия не было ни одно-

го отчета перед ООН по реализации этого 

мандата! Американцы делали там что хотели и 

в соответствии со своим, а не коллективным 

пониманием миссии. Получили. А вслед за 

ними, миссию провалившими, получает Афга-

нистан, получает весь мир. Так больше не 

должно быть.

А К Ц Е Н Т

Всех волнует вопрос: что дальше? 
Для нас и наших центральноазиатских 
союзников он актуален особенно

Битва правительственных сил и боевиков за Кандагар была недолгой. Этот крупнейший на юге Афганистана город, как и другие центры, сдался талибам, чтобы избежать жертв среди населения.

Транспортники «Чинук» спешно эвакуируют дипломатов из посольства США в аэропорт Кабула — последнюю открытую «дверь» из Афганистана.

По словам 
премьера 
Моравецкого, 
Польша 
не собирается 
платить 
за преступления 
нацистов

Взгляд из Вашингтона

САЙГОН ПРЕЗИДЕНТА БАЙДЕНА
Головокружительный по скорости захват Афганиста-

на талибами превзошел худшие ожидания экспер-

тов. Падение правительства еще до завершения вы-

вода войск США стало позорным самой длинной и, 

вероятно, бесславной, войны в американской исто-

рии. После двух десятков лет кампании, развязанной 

американскими идеологами борьбы с терроризмом 

и национального строительства, их солдаты бегут, 

оставляя за собой хаос. США не сумеют сохранить 

даже дипломатического присутствия в стране, где 

они так упорно «строили демократию». Масштаб ка-

тастрофы настолько очевиден всему миру, что в Ва-

шингтоне оправдываться даже не пытаются, а боль-

ше переводят стрелки вины друг на друга.

Президент Джозеф Байден, которого критикуют 

даже некоторые союзники, обвинил в текущей ситу-

ации своего предшественника Дональда Трампа, но 

отказываться от плана вывода войск до 31 августа не 

стал, предложив афганским военным самим удержи-

вать свою территорию. «Бесконечное присутствие 

Америки в разгар гражданского конфликта в другой 

стране было для меня неприемлемо», — пояснил он. 

Но архивы не обманешь — в 2001 году сенатор Джо-

зеф Байден поддержал вторжение, которое и спро-

воцировало нынешний «гражданский конфликт». 

Трамп со своей стороны обвинил Байдена.

Представитель республиканской франкции в Палате 

представителей Стивен Скалис в интервью телекана-

лу CBS заявил, что происходящее в Афганистане по-

вторяет события 1975 года, когда бесславно уходив-

шим из Вьетнама американцам пришлось эвакуиро-

вать на вертолетах своих граждан. «Байден еще пару 

дней назад говорил, что мы не станем свидетелями 

эвакуации посольства вертолетами, как это было в 

Сайгоне, однако именно это и происходит. Это Сай-

гон президента Байдена», - заявил он. «Такое впечат-

ление, что многие в спецслужбах Байдена чудовищ-

но неверно оценили ситуацию».

Американская пресса полна критических коммен-

тариев.

Обозреватель Fox News Такер Карлсон: «Мы должны 

привлечь кого-то к ответственности за то, что происхо-

дит в Афганистане. Половина сотрудников госдепарта-

мента Байдена приложила руку к провальной политике 

в Афганистане, но они все еще там работают. Почему?»

Обозреватель NYPost Кеннет Тиммерман: «На протя-

жении десятилетий Джо Байден позиционировал 

себя как гений внешней политики. Как сенатору, ему 

никогда не приходилось принимать решения или не-

сти ответственность за свои публичные высказыва-

ния. В качестве вице-президента ему достались та-

кие тихие заводи, как Украина, которую он, как сооб-

щается, превратил в семейную копилку. Но теперь 

он президент. И он в ответе за полную катастрофу, в 

которую превратился Афганистан».

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Алексей Чуриков
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ШОТЛАНДСКИЙ ЧАРОДЕЙ
В минувшее воскресенье маленькая, но гордая Шотлан-
дия вместе со всем миром отмечала очень важный для 
литературы юбилей. Двести пятьдесят лет назад в Эдин-
бурге родился будущий писатель Вальтер Скотт — осно-
воположник жанра исторического романа.

Сегодня, когда историческая проза является одним 
из самых популярных мировых жанров, это кажется 
даже странным, что когда-то кто-то этот жанр должен 
был придумать. Но в литературе, как и в географических 
открытиях, всегда так. Кто-то должен быть первым. Не-
даром русский критик В.Г. Белинский называл Вальте-
ра Скотта «литературным Колумбом». Колумб открыл 
Америку, Вальтер Скотт — жанр исторического романа.

До него никому не приходило в голову, что историче-
ские события можно описывать не только с точки зрения 
исторической правды, но и фантазируя на эти темы, при-
думывая героев, которых на самом деле не было, но кото-
рые могли быть. Хотя и с точки зрения исторической до-
стоверности Вальтер Скотт был вполне серьезным исто-
риком. Но он первый 
понял, что история — 
не только хроника 
известных событий, 
но и очень увлека-
тельные литератур-
ные сюжеты.

Он родился в се-
мье юриста и доче-
ри профессора ме-
дицины. Родители 
воспитывали 13 де-
тей, из которых вы-
жить удалось лишь шестерым. Детство Вальтера омра-
чилось тяжелым заболеванием — параличом. Родители 
боролись за здоровье ребенка, регулярно вывозили его 
на курорты. Болезнь отступила, но Скотт навсегда остал-
ся хромым.

В школе учился плохо, учебу терпеть не мог. Спасала 
мальчика лишь феноменальная память. Был большим 
озорником и среди сверстников имел славу отличного 
рассказчика. Несмотря на хромоту, увлекался альпи-
низмом.

После сдачи экзаменов в Эдинбургском универси-
тете Скотт пошел по стопам отца и стал адвокатом. Пер-
вые годы адвокатской практики провел в путешествиях 
по стране, попутно собирая народные легенды и балла-
ды. Занимался переводами с немецкого языка, переведя 
балладу Бюргера «Ленора» и драму Гете «Гец фон Берли-
хинген».

В 1808 году написал роман в стихах «Мармион», став 
новатором и в этом жанре. Однако его творческий экспе-
римент критики разнесли в пух и прах.

Спустя несколько лет опубликовал новые произведе-
ния: «Дева озера» и «Рокби». Они были с восторгом при-
няты читателями. За писателем закрепилась слава осно-
вателя нового жанра — исторической поэмы. 

И наконец, один за другим стали появляться истори-
ческие романы Скотта: «Пуритане», «Роб Рой», «Айвен-
го» и другие. Их популярность среди читателей превзош-
ла все самые смелые ожидания автора. Так, роман из ан-
глийской истории «Айвенго» принес Скотту поистине 
сенсационный успех — первые 10 000 экземпляров были 
распроданы за две недели. Это были невероятные прода-
жи для начала XIX века!

Романы Скотта стали переводить на главные миро-
вые языки, и вскоре он стал едва ли не самым популяр-
ным писателем мира. Во всяком случае именно Скотт 
стал первым в истории литературы писателем с мил-
лионными доходами от продажи своих сочинений. Так 
что и здесь он предвосхитил Джоан Роулинг или Дарью 
Донцову.

Романы Скотта быстро завоевали популярность и в 
России. Не только среди читателей, но и писателей.  Пуш-
кин писал жене из Болдина: «Читаю Вальтер Скотта и 
Библию». Неоспоримо влияние на него «шотландского 
чародея», как Пушкин называл Скотта. «Капитанская 
дочка», как и романы Скотта, написана не просто в исто-
рическом, но и приключенческом жанре. Скотт первым 
стал воспринимать историю как бы «домашним обра-
зом» (выражение Пушкина о Скотте). Затем эту тради-
цию подхватит и разовьет Лев Толстой в «Войне и мире», 
где семейная линия 
не менее, а может, 
и более важна, чем 
историческая.

Вообще если про-
водить параллель с 
Россией, то Роберт 
Бернс — это шот-
ландский Пушкин, 
а Вальтер Скотт — 
Толстой.

Погружаясь в ро-
маны Скотта, мы не 
чувствуем, чтобы 
нас «грузили» Исто-
рией. Мы переживаем ее как очень интересные приклю-
чения с интересными, живыми людьми.

Влияние Скотта на русскую прозу XIX века трудно 
переоценить. Без него не было бы ни М.Н. Загоскина с его 
«Юрием Милославским», ни «исторического» Пушки-
на, ни Гоголя с его «Тарасом Бульбой», ни Толстого с его 
«Войной и миром».

При этом удивляет отсутствие в Скотте литературно-
го честолюбия. До 1827 года (пять лет до смерти) он все 
свои произведения публиковал анонимно, не указывая 
их авторства. 

Честолюбие Скотта выразилось в другом. В 1811 году 
он приобрел 100 акров земли на берегу реки Туид, неког-
да принадлежавшие аббатству Мелроуз. На этом месте 
Скотт приступил к строительству особняка в старошот-
ландском стиле, назвав его Эбботсфорд — по располагав-
шемуся неподалеку броду через реку Туид, по которому 
переходили монахи из аббатства. 

Он превратил поместье в музей Средневековья. С по-
толка замка Стерлинг были скопированы витражи с изо-
бражением королей Шотландии, выстроен фонтан по 
образцу Эдинбургского Креста, расположенного напро-
тив собора святого Эгидия в Эдинбурге, созданы алеба-
стровые копии гаргулий аббатства Мелроуз. В поместье 
были привезены обширная библиотека Вальтера Скотта 
и коллекции мебели и оружия, пополнявшиеся на про-
тяжении всей его жизни. Сегодня Эбботсфорд — нацио-
нальный музей и одна из главных гордостей Шотландии.

Как и памятник Вальтеру Скотту в центре Эдинбурга 
высотой 62 метра — самый большой в мире монумент пи-
сателю вообще.   

МУЗЫКА Приглашенный дирижер Большого театра Кери-Линн Уилсон 
знает, почему будущее должно внушать оптимизм

Как важно быть страстным
Мария Бабалова 

К
анадку Кери-Линн 
Уилсон без преуве-
личения можно на-
звать одной из са-
мых известных в 
мире женщин-ди-
рижеров. Ее музы-
кантская манера бы-
вает чрезмерно са-

мобытной, как и ее суждения. 
Но карьера супруги генераль-
ного менеджера нью-йоркской 
Metropolitan Opera Питера Гел-
ба становится все более весо-
мой в международном контек-
сте, и де-факто Кери-Линн Уил-
сон можно назвать ныне глав-
ным приглашенным дирижером 
Большого театра.

В 2008 году выпускница зна-
менитой The Juilliard School де-
бютировала в оркестровой яме 
Большого театра, продирижи-
ровав оперой «Богема». Ныне в 
ее послужном списке уже пол-
дюжины опер — «Тоска», «Ио-
ланта», «Дон Карлос», «Манон 
Леско», «Бал-маскарад», «Тра-
виата». Кери-Линн Уилсон рас-
сказала по-русски «РГ» о люб-
ви к Большому театру и о том, 
почему не приемлет понятия 
«женщина-дирижер».

Кери-Линн, почему вы решили 
выучить русский язык?

КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Моя бабушка 
родом из Украины, она говори-
ла по-украински, когда я была 
маленькая, что производило на 
меня сильное впечатление. Я по-
няла, что должна серьезно зани-
маться русским, когда я начина-
ла работать в Большом, а потом 
и в Мариинском театре. На мой 
взгляд, очевидно, что надо го-
ворить по-русски, если хочешь, 
как я, работать в России. Тогда и 
работа идет быстрее, и общение 
получается более искренним. Я 
уж не говорю о том, что не мы-
слю себя без русской культуры, 
которую очень люблю. И, когда 
мы все оказались в ситуации то-
тального локдауна, я почти каж-
дый новый день начинала с от-
крытия для себя неизвестной 
мне прежде русской музыки. 
Я слушала редко исполняемые 
произведения Шостаковича, 
Прокофьева, Кюи —  постоянно 
находя что-то новое для вдохно-
вения.

Карантин стал для вас серьез-
ным испытанием?

КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Сначала, когда 
объявили, что театры и концер-
тные залы закрываются, было 
очень страшно. У меня возникло 
ощущение, что мое сердце оста-
новили. Кроме музыки, искус-
ства в моей жизни никогда не 
было других интересов. Все мои 
страсти всегда были связаны ис-
ключительно с культурой. Я ни-
когда не хотела быть астронав-

том, врачом или поваром. И в 
первый же день на карантине я 
решила, что мне делать: жалеть 
себя или работать? И я кропот-
ливо занялась огромным про-
ектом — изучала тетралогию 
Вагнера «Кольцо нибелунга». Я 
никогда не дирижировала этой 
оперой, поэтому весь карантин 
я оказалась занята и смогла из-
бежать серьезной депрессии. 
К тому же параллельно вагне-
ровским изысканиям я сделала 
в онлайн-формате десять прос-
ветительских программ, кото-
рые до сих пор пользуются вни-
манием.

Путь в музыке вы начинали 
как флейтистка, но почему-
то очень быстро сделали вы-
бор в пользу дирижирования…

К Е Р И - Л И Н Н  У И Л С О Н :  Я устала от 
флейты. У нее в оркестре не са-
мый большой и интересный ре-
пертуар. У меня потребность 
движения вперед. И, когда я иг-
рала в оркестре, ощущала в себе 
чувство лидерства, что и приве-
ло меня к твердому осознанию, 
что да, я должна дирижировать. 
И не было ни минуты, чтобы я 
пожалела о своем поступке.

У вас большой и очень разно-
плановый репертуар. Кажет-
ся, еще немного, и ваше имя бу-
дет занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса. Вам важно постоян-
но расширять границы своих 
возможностей и интересов?

КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Мне важно на-
ходить баланс в максимальном 
разнообразии, потому что Вер-

ди, например, не писал симфо-
ний. Конечно, я предпочитаю 
оперный репертуар и произве-
дения Чайковского, Шостако-
вича, Вагнера, Верди, Пуччи-
ни, композиторов, в творчест-
ве которых оркестр всегда был 
самым важным инструментом. 
С другой стороны, не могу ска-
зать, что, например, «Cosi fan 
tutte» — моя любимая опера. 
При этом считаю, что все равно 
мне очень важно ею дирижиро-
вать. Моцарт, как никакой дру-
гой композитор, очищает пали-
тру от штампов, бросая вызов и 
чувствам, и сознанию, застав-
ляя выходить из зоны комфорта.

В пандемию, когда большин-
ство театров мира для пу-
блики закрылось, их руковод-
ство вдруг серьезно занялось 
вопросами не творческими, а 
гендерными и расовыми. На-
пример, теперь в Metropolitan 
Opera есть пост директора по 
этническому разнообразию, 
который заняла бывший по-
мощник окружного прокуро-
ра афроамериканка Марсия 
Линн Селлс. В ее обязанности 
входит обеспечение разноо-
бразия, равноправия и инклю-
зивности в процессе работы с 
сотрудниками и аудиторией. 

Как вы относитесь к тому, 
что общественно-политиче-
ские вопросы в театре выхо-
дят на первый план?

К Е Р И - Л И Н Н  У И Л С О Н :  Это крайне 
сложный вопрос. Скажу о дру-
гом. Не поверите, но меня до 
сих пор часто спрашивают: ка-
ково это — быть женщиной-ди-
рижером? От такого вопроса у 
меня дыхание перехватывает. 
Какая дикость и глупость! Я че-
ловек с сердцем, душой и моз-
гами. Какая разница, женщина 
или мужчина? Различий в дири-
жировании по принципу «муж-
ское» или «женское» нет и быть 
не может.

А вам не будет обидно, если вы 
получите контракт не за та-
лант, а по гендерной квоте?

КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Я даже не стану 
думать об этом. Если у меня по-
лучается заключить контракт с 
театром, прекрасно. Сейчас я 
уже имею определенную пози-
цию в профессии, поэтому, по-
лагаю, мое появление в любом 
театре на той или иной поста-
новке не вызовет кривотолков.

У вас осталось еще много непо-
коренных театров?

КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Я очень хочу 
дирижировать в La Scala, в 

Берлине — и в Deutsche, и в 
Staatsoper.

А в Metropolitan?
КЕРИ-ЛИНН УИЛСОН: Те, кто знает 
мою биографию, поймут, что 
сейчас это было бы неправиль-
но. Для меня ценно, что моя 
карьера не зависит от обстоя-
тельств личной жизни.

Кроме того, хочу сказать, что 
я обожаю возвращаться в теа-
тры, где мне все знакомо и лю-
бимо. Особенно я счастлива, ког-
да приезжаю в Москву — в Боль-
шой театр. Здесь очень талантли-
вы и целеустремлены и оркестр, 
и хор. В театре культивируется 
традиция очень богатого орке-
стрового звука. А все, кто служит 
в Большом, подходят к работе ис-
кренне и страстно. Мне кажется, 
это сегодня, как никогда, важно. 

С развитием общества, да и 
из-за глобального потрясения, 
вызванного пандемией, наша 
жизнь не будет уже прежней. 
Мы и участники, и свидетели 
серьезной трансформации на-
шего культурного мира. Наших 
взглядов друг на друга. Но мы 
все преодолеем — и будущее нас 
не минует.  

А К Ц Е Н Т

Когда мы все оказались в ситуации 
тотального локдауна, я почти каждый 
новый день начинала с открытия 
для себя неизвестной мне прежде 
русской музыки

Среди опер, которыми дирижирова-
ла Кери-Линн Уилсон, — «Тоска», 
«Иоланта», «Дон Карлос», «Травиата».

Маленькая, но гор-
дая Шотландия 
отмечает важный 
юбилей — 250 лет 
Вальтеру Скотту

— Все материалы автора  
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Памятник Скотту 
в Эдинбурге высо-
той 62 метра — 
самый большой 
в мире писатель-
ский монумент 
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КИНО В Локарно с успехом показали фильмы Глеба Панфилова 
и Натальи Кудряшовой

Герда и Иван Денисович
Сусанна Альперина

З
а день до подведения ито-
гов фестиваля в Локарно 
на площади Piazza Grande 

прошла мировая премьера 
фильма Глеба Панфилова «Иван 
Денисович» (в международной 
версии — «100 minutes»). Кар-
тину по мотивам произведе-
ния Александра Солженицына 
представили автор сценария и 
режиссер Глеб Панфилов, акте-
ры Филипп Янковский и Инна 
Чурикова. Исполнителю глав-
ной роли Янковскому вручили 
приз международных незави-
симых кинокритиков Boccalino 
d’Oro. На экраны в России кар-
тина выйдет в сентябре.

Драма режиссера Натальи 
Кудряшовой «Герда», участво-
вавшая в основном конкурсе 
74-го кинофестиваля в Локарно, 
получила один из главных при-
зов. Награда в номинации «Луч-
шая женская роль» присуждена 
актрисе-дебютантке Анастасии 
Красовской. Кроме того, фильм 
получил специальный приз Мо-
лодежного жюри, как и другая 
российская картина — «Медея» 
Александра Зельдовича.

«Герда» — история провинци-
альной девушки, которая пыта-
ется выбраться из серой жизни 
на периферии: днем она учит-
ся, по ночам танцует в местном 
стриптиз-клубе, чтобы обеспе-
чивать себя и маму, которая ве-
рит в чудеса и страдает лунатиз-
мом. Чем жестче жизнь вокруг, 
тем чаще Лере снятся странные 
сны. Исполнительницу главной 
роли, минскую модель Анаста-
сию Красовскую, режиссер На-
талья Кудряшова нашла в «Ин-
стаграме».

Французский режиссер Гас-
пар Ноэ написал Кудряшовой 
в соцсетях: «Это фантастиче-
ски вдохновенное кино. В неко-
торых моментах экстремаль-
но грустное и страшное». У Ку-
дряшовой это вторая полноме-
тражная режиссерская работа: 
первый фильм «Пионеры-ге-
рои» получил диплом гильдии 
киноведов и кинокритиков на 

«Кинотавре» и премию кино-
критиков «Белый слон» за луч-
ший дебют в 2015 году. Как ак-
триса Наталья получила «Зо-
лотого льва» на Венецианском 
кинофестивале за лучшую жен-
скую роль в фильме Алексея 
Чупова и Натальи Меркуло-

вой «Человек, который удивил 
всех» (в 2018-м).

— Все, что происходит вокруг 
«Герды», — настоящая сказка, — 
говорит Наталья Кудряшова. — 
Гаспар Ноэ не только написал 
мне — знакомые передавали, как 
Гаспар на вечеринке всем рас-
сказывал про него. Это было 
и круто, и приятно — для меня 
он один из самых талантливых 
современных режиссеров. Без-
умно рада за нас всех! И, конеч-
но, я безумно рада за Настю! Ее 
история — как чудесная сказка: 
не профессиональная актриса 
случайно попала в кино и сра-
зу получила «Золотого леопар-
да» в Локарно. И я надеюсь, что 
российский зритель встретит 
его так же тепло, как и евро-
пейский.

Прокат «Герды» в России 
планируется на осень.  

Награда в номинации «Лучшая жен-
ская роль» присуждена актрисе-
дебютантке Анастасии Красовской.

ТЕАТР «Балтийский дом» 
открыл юбилейный сезон

Антигона догонит

Светлана Мазурова

Театр-фестиваль «Балтийский 
дом» в выходные открыл юби-
лейный сезон. В октябре 85 лет 
исполнится ленинградскому Те-
атру им. Ленинского комсомола. 
А в декабре — 30 лет его «наслед-
нику», «Балтийскому дому».

Первой премьерой станет 
«Одиссея» по мотивам Гомера. В 
репертуаре театра это не первый 
спектакль режиссера, автора 
пьесы и хореографа «Одиссеи» 
Андрея Прикотенко. Над сценог-
рафией и костюмами работала 
Ольга Шаишмелашвили. 

В центре следующей премье-
ры — 18 сентября — мифологиче-
ский сюжет, из античности: «Я/
МЫ Антигона» по пьесе фран-
цузского драматурга ХХ века 
Жана Ануя. Владимир Бортко, 
известный кинорежиссер («Со-
бачье сердце», «Мастер и Мар-
гарита», «Идиот», «Тарас Буль-
ба»), тоже не в первый раз ста-
вит спектакли в этом театре.

— Я благодарен театру за уди-
вительную возможность расска-
зать то, что хочу, — признается 
Бортко. — Старая проблема вы-
бора, еще со времен Софокла, 
автора пьесы «Антигона». Пойти 
направо или налево. Сделать то 
или другое. Проблемы, которые 
ставит перед Антигоной жизнь, 
те же, что и сегодня. Например, 
всегда ли вы согласны с тем, что 
диктует вам общество? Нужно 
плыть по течению или против 
него? Эти философские вопро-
сы решает маленькая Антигона. 
Мне это очень интересно. Пьеса 
Ануя была поставлена в Пари-
же в 1944-м, в оккупированной 
нацистами Франции. В СССР в 
1960-е был замечательный спек-
такль в Театре имени Станислав-
ского. Но мы сделаем свой, обра-

щенный к сегодняшним моло-
дым зрителям. Антигону сыгра-
ет молодая актриса Александра 
Мамкаева. На роль Креона при-
глашен актер Александринского 
театра Петр Семак. 

В августе еще пройдут по-
казы премьеры, завершившей 
прошлый сезон, — «Смерть Та-
релкина» в постановке литовца 
Оскараса Коршуноваса. Жанр 
спектакля по комедии-шутке 
Сухово-Кобылина режиссер 
определил как «футуристиче-
скую кибертрагикомедию». По 
словам художественного дирек-
тора театра Марины Беляевой, 
блестящие актерские работы, 
необычная сценография и сов-
ременные технологии делают 
спектакль интересным для зри-
телей разного возраста.

Что объединяет премьеры? 
Все три истории имеют точки 
прикосновения, они — о челове-
ке, о выборе пути.

До конца сезона зрителей 
ждут еще две премьеры. А в ок-
тябре пройдет 31-й Междуна-
родный фестиваль «Балтийский 
дом». На открытии покажут но-
вый спектакль «Электротеатра 
Станиславский» — «Сад» по пье-
се Алексея Шипенко. Главную 
роль в средневековой истории о 
«мертвой португальской коро-
леве» в постановке Дениса Аза-
рова сыграет Юлия Ауг.

В фестивале примут участие 
театры из итальянской Сарди-
нии, Израиля. Из Минска прие-
дет Республиканский театр бе-
лорусской драматургии. Среди 
участников — спектакли РАМ-
Та, новосибирского «Старо-
го дома», постановка Дмитрия 
Крымова «Двое» — о встрече ве-
ликого комика Чарли Чаплина 
и великого трагика Соломона 
Михоэлса.  

Кстати

В особняке Эбботсфорд одним из первых в Англии было 

применено газовое освещение, сохранявшееся в рабочем 

состоянии вплоть до 1962 года.
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Главную роль в фильме Глеба 
Панфилова «Иван Денисович» 
исполнил Филипп Янковский.
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ПОДРОБНОСТИ На Юг России обрушился очередной удар стихии

Курортный потоп
Юрий Гень, Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Краснодарский край — 

Республика Крым

Ч
ерноморское по-
бережье приходит 
в себя после оче-
редного удара сти-
хии. Корреспонден-
ты «РГ» побывали 
в Анапе, Темрюке и 
Керчи и своими гла-
зами увидели, как 

жители спасались от непогоды, 
а затем — как курортные города 
начали восстанавливаться по-
сле небывалого затопления.

Море вместо огорода
Мощнейший циклон обру-

шился на кубанский город Те-
мрюк 13 и 14 августа, в резуль-
тате чего весь 120-тысячный го-
род оказался подтопленным. На 
тот момент местные власти со-
общали, что в пунктах эвакуа-
ции находятся 16 человек, а чи-
сло домов, которые подтопило, 
перешагнуло за 800. Но на са-
мом деле точно оценить все дан-
ные пока не представляется воз-
можным. Можно точно сказать 
о сотнях затопленных домов и 
семей, которые потеряли свое 
имущество.

Буквально через несколько 
минут после того, как мы въе-
хали в Темрюк, начался небыва-
лый ливень.

Пункт эвакуации разместил-
ся в Темрюкской школе № 1. Ее 
директор на ногах с шести часов 
утра. В спортзале — несколько 
человек, которых эвакуирова-
ли из домов на соседних улицах. 
Одна из них — Ольга Шицкая, 
женщина пришла с двумя деть-
ми, которым 10 и 15 лет. Всего 
месяц назад они с семьей пере-
ехали из Сибири и сделали ре-
монт в своем новом доме. Но те-
перь он стоит в воде.

— Ночью и рано утром нача-
ла подниматься вода, затопи-
ло кухню, гараж, — со слезами 
на глазах рассказывает Ольга. 
— Что же теперь делать? Мы все 
потеряли…

Тем временем под потоками 
воды скрылись городские ули-
цы. Рядом с одним из домов сто-
ит местный житель, Виталий 
Брытков.

— Если так будет продолжать-
ся еще два часа, наш дом зато-
пит, — говорит Виталий.

По нашей просьбе он идет 
показать приусадебный уча-
сток — там море вместо огорода.

— Весь урожай пропал, — со-
крушается Виталий. Мы беседу-
ем, стоя по колено в воде.

На «банане» по курорту
К Анапе мы подъезжали уже 

поздней ночью. К тому времени 
после штормового ливня и не-
бывалого подъема воды оказал-

ся попросту смыт участок феде-
ральной трассы Новороссийск 
— Керчь, которая ведет к Крым-
скому мосту.

Автомобильная развязка 
трассы, где произошло это ЧП, 
проходит в двух уровнях. Вер-
хняя часть, поднятая на бетон-
ных основаниях, уцелела, а вот 
нижняя, проходящая под путе-
проводом… Ее просто нет. Вме-
сто дорожного полотна — бурля-
щая река, пробившая себе но-
вое русло. На дне — машина, за-
топленная по самую крышу. Ра-
ботают несколько многотонных 
грузовиков, гусеничный экска-
ватор и другая строительная 
техника. По словам строителей, 
им поставили задачу срочно за-
пустить движение, что и было 
сделано в тот же день. Сработа-
ли оперативно: к моменту вер-
стки этого номера «РГ» трасса 
вновь была открыта.

Больше всего пострадали 
жители села Цибанобалка, ря-
дом с которым протекает река. 
Один из них — Сергей Лобкарев 
— показывает, до какой отметки 
в его частном доме поднялась 
вода. На кирпичной стене хоро-
шо видно мокрую поверхность. 
Воды здесь было по пояс.

— Я развожу кур на прода-
жу, — рассказывает Лобкарев. 
— Всего было штук 150 бройле-
ров. Все утопли. Еще имелось 20 
индюков — их унесло течение. 
По моим подсчетам, только из-
за гибели птицы потерял тысяч 
250—300. Да еще две легковые 
машины затопило.

Кроме фермеров большие 
убытки от удара стихии поне-
сли и гостиницы, у которых в 
цокольных этажах были обору-
дованы кафе и бассейны. Эти 
помещения затопило, в резуль-
тате они пришли полностью в 

негодность. Пострадали и цен-
тральные улицы курорта. Му-
ниципальный пляж превратил-
ся в узкую полоску песка.

В соцсетях также выложены 
самые разные истории, как люди 
спасались от поднявшейся воды. 
На одном из видео снято, как ту-
ристы перевозят свои вещи из 
гостиницы на… надувном длин-
ном прогулочном «банане».

Всего на Кубани затоплен-
ными оказались 24 населенных 
пункта, 1564 частных домовла-
дения, 2518 придомовых терри-
торий. Пострадало несколько 
поликлиник, школ и детсадов.

В арбузном потоке
Как и Кубань, Ленинский 

район Крыма и город-герой 
Керчь масштабный потоп пере-
жили второй раз за минувшее 
лето. Дожди начались еще вече-
ром в четверг, и за сутки выпало 
почти сто миллиметров осадков 
— более чем две месячные нор-
мы для августа.

С утра в пятницу из-за выхо-
да из берегов трех речек — Ка-
терлез, Булганак и Мелек-Чесме 
— были закрыты для движения 
транспорта несколько подто-
пленных улиц. Больше всего по-
страдал центральный стадион 
имени 50-летия Октября, по-
средине игрового поля которо-

го остался лишь небольшой пя-
тачок зеленого газона. Ворота 
стадиона пришлось распахнуть, 
чтобы бурный поток воды начал 
через турникеты и проезжую 
часть улицы сливаться в бетон-
ное русло речки.

Тем не менее ближе к вечеру 
пятницы стало известно о под-
топлении дворов почти полу-
сотни частных домов. МЧС, ком-
мунальные службы пытались 
всеми способами отвести воду 
от домов и направить ее к ру-
слу речки. Но удалось это не ве-
зде. Дом жителя Керчи Алексан-
дра Борзенко на улице Полевой 
за лето оказался подтопленным 
уже второй раз — и теперь вода в 
доме на уровне 30 сантиметров. 
Недавно высохшие после июнь-
ского потопа вещи снова в воде.

Жалкое зрелище представ-
ляет собой и керченский опто-
вый рынок, шокирующие ка-
дры откуда в день потопа разле-
тались по соцсетям: спелые ар-
бузы, баклажаны и другой то-
вар буквально поплыл в мутных 
потоках в сторону реки Мелек-
Чесме. Правда, врио мэра Свя-
тослав Брусаков утверждает: 
всем продавцам рынка админи-
страция еще накануне ливня со-
ветовала подготовиться к удару 
стихии. Но не все поверили, что 
после июньского потопа «бомба 

упадет в воронку второй раз», и 
оставили товар на улице. Теперь 
подсчитывают убытки.

— Несколько десятков тысяч 
рублей точно потерял, — призна-
ется предприниматель, торгую-
щий арбузами, Максим. — Часть, 
конечно, удалось спасти, но 
удастся ли продать оставшееся...

А в субботу и воскресенье 
все работники рынка дружно 
вышли на большой субботник, 
чтобы вычистить скопившую-
ся на асфальте смесь ила, грязи, 
размокших картонных коробок 
и подгнивших овощей.

Итог двух дней аномаль-
ных дождей на востоке Крыма 
— подтопление 107 частных до-
мов и 217 придомовых террито-
рий. Комиссии, созданные для 
оценки ущерба, вновь начина-
ют подворовый обход постра-
давших.  

А К Ц Е Н Т

Всего на Кубани затопленными 
оказались 24 населенных пункта, 
1564 частных домовладения, 
2518 придомовых территорий
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В Керчи коммунальщикам при-
шлось демонтировать бетонный 
парапет, чтобы бурные потоки 
со стадиона смогли попасть в реку 
Мелек-Чесме.

Фото 
и видео 
потопа 
в Анапе — 
здесь.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Челябинского областно-
го суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционно-
го суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 13 сентября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

 СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
В столице отменена 
обязательная «удаленка»

Пропуск 
на работу

Любовь Проценко

Столица возвращается к нормальной жизни. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин отменил ограничение, касающе-
еся более чем двух миллионов москвичей. От предпри-
ятий и организаций больше не требуется отправлять 
на «удаленку» не менее 30 процентов сотрудников, 
включая работников в возрасте 65 + и страдающих 
хроническими заболеваниями.

Измерять температуру работодатели теперь могут 
только перед началом рабочего дня. Тех, у кого она по-
вышена, по-прежнему допускать не положено. Зато ка-
ждые четыре часа о градусниках можно не вспоминать, 
как было в течение всей пандемии коронавируса. Да и 
про тесты на COVID-19 каждые пятнадцать дней для 10 
процентов персонала в данный момент можно забыть.

Эти решения глава города объяснил тем, что бла-
годаря массовой вакцинации и профилактическим 
мерам пандемия продолжает отступать. В частности, 
количество москвичей, получивших первый компо-
нент вакцины, превысило уже 4,5 миллиона. Число но-
вых госпитализаций уменьшилось более чем вдвое по 
сравнению с пиком во второй половине июня. Дважды 
за минувшую неделю было выявлено меньше двух ты-
сяч вновь заболевших, в то время как в начале лета их 
количество подскакивало до 9 тысяч. «Поэтому взве-
сив все за и против и посоветовавшись со специали-
стами, считаю возможным сделать следующий шаг по 
смягчению санитарных ограничений», — написал мэр. 
Честно говоря, признался он, хочется поскорее снять и 
остальные — на посещение театров, концертов и кино, 
запреты на массовые мероприятия, необходимость со-
блюдать дистанцию и масочный режим. Удерживает 
же власти от этого опасение, что поспешность может 
спровоцировать рост заболеваемости. Значит, заклю-
чает Собянин, остается действовать осторожно.  

ТУРИЗМ Москва 
отправляет школьников 
в путешествие по стране

На урок 
по городам

Ангелина Зеленькова

К столичному образовательно-туристическому проек-
ту «Город открытий» присоединяются регионы. Теперь 
школьники со всей страны смогут узнавать не только о 
достопримечательностях, но и возможностях постро-
ить карьеру в разных городах не из учебников и интер-
нета, а отправляясь в увлекательное путешествие. Пер-
вая такая поездка стартует уже сегодня. Ее участника-
ми стали 100 школьников из 50 регионов — победители 
Всероссийского образовательно-туристического кон-
курса «Страна открытий».

На ВДНХ наградили школьников, которые рассказа-
ли всей стране о своих любимых местах в родных горо-
дах. Среди победителей 10 москвичей. В трехминутном 
видеоролике ребя-
та смогли показать, 
что Москва может 
быть интересна ту-
ристам не только 
классическими до-
стопримечатель-
ностями — Красной 
площадью и Крем-
лем, но и научными музеями, например, Политехниче-
ским или центром «Космонавтика и авиация». Стоит  
посетить город и чтобы познакомиться с его уникаль-
ной транспортной системой, тематическими парковы-
ми территориями, такими как «Зарядье» и ВДНХ.

Видеоролики финалистов можно найти в TikTok, 
куда школьники загружали их по условиям конкурса. 
Сейчас у них уже сотни тысяч просмотров и столько 
же лайков. А авторы отправились в образовательное 
путешествие по России. Детский поезд РЖД идет по 
маршруту — Москва, Нижний Новгород, Киров, Казань, 
Самара. На всем пути мальчишек и девчонок сопро-
вождают звездные блогеры, которые делятся с ними 
секретами успеха и учат зарабатывать на блогинге в 
столь юном возрасте.

«Детский туризм набирает популярность: даже в та-
ком сложном 2020 году Москву посетило около трех 
миллионов мальчишек и девчонок. Часть из них — участ-
ники программы образовательного туризма в рамках 
проекта «Город открытий». Дети, приезжая в столицу, 
посещают предприятия и компании, которые работа-
ют в передовых отраслях — энергетике, транспорте, вы-
соких технологиях. Школьники получают представле-
ние о том, какие навыки нужны, чтобы получить ту или 
иную профессию, как выглядят рабочие места, что люди 
делают», — рассказала куратор проектов «Город откры-
тий» и «Страна открытий» Мария Киселева.

По ее словам, регионы подхватывают опыт проек-
та по развитию детского образовательного туризма и в 
ближайшее время могут появиться  встречные туры, в 
ходе которых не только дети из регионов смогут приез-
жать в Москву, но и московские школьники будут путе-
шествовать с пользой по регионам.  

Детский туризм 
набирает
популярность 

Петр Федоров

В 
ближайшее время в столи-
це запустят онлайн-сер-
вис, с помощью которого 

можно будет без  хлопот пове-
рить индивидуальные приборы 
учета холодной и горячей воды. 
Об этом «РГ» сообщили в пресс-
службе департамента информа-
ционных технологий Москвы. 

Собственно, если верить су-
ществующим правилам, то про-
блем с этим не должно быть и 
сейчас. На портале правитель-
ства Москвы пошагово распи-
сано все: и зачем проводить по-

верку, и в какие сроки. И даже 
то, что будет, если правила, раз-
работанные на основе Феде-
рального закона «Об обеспече-
нии единства измерений» от 26 
июня 2008 года и постановле-
ния правительства РФ от 6 мая 
2011 года, не соблюдать. Нару-
шителей ждет наказание: пла-
тить им придется не за израсхо-
дованную воду, а спустя три ме-
сяца по существующим в городе 
нормативам. Возвращения же к 
этому москвичи не хотят. Ведь 
именно счетчики приучили бо-
лее бережно относиться к воде. 
Напомню, когда в начале 2000-х 
начали устанавливать приборы 
в квартирах, потребление воды 
на душу населения с 347 литров 
снизилось до 280 литров уже к 
2005 году, а в последние два де-
сятилетия — и вовсе до 134 ли-
тров. В нормативах же и сейчас 
заложено примерно 200 литров 

холодной и 100 литров горячей 
воды в сутки на человека. Зна-
чит, и платить тому, у кого нет 
счетчика, придется вдвое боль-
ше. Законопослушные горожане 
предпочитают поверять счетчи-
ки в положенное время — холод-
ной воды в среднем раз в шесть 
лет, а горячей — раз в четыре 
года. Сроки поверки  указаны в 
паспорте каждого прибора. Вла-
дельцу нужно не пропустить 
срок и еще до его наступления 
пригласить лицензированную 
компанию. Их в столице много, 
средняя цена поверки счетчи-
ка  — от 900 до 1500 рублей.

Работа проверяющих про-
стая — посмотрят, исправен ли 
прибор, цела ли пломба. Полу-
чив расчет, им останется толь-
ко ввести результаты поверки в 
федеральный реестр ФГИС «Ар-
шин» на mos.ru. Управляющая 
компания, которая следит за 
тем, чтобы москвичи вовремя 
проверяли исправность прибо-
ров учета, не знает, сделали они 
это или нет. Неважно, что на mos.
ru написано: «Доступ к систе-
ме ФГИС «Аршин» открыт для 
всех». «Для нас такого доступа 
нет, — рассказала «РГ» специа-
лист филиала 5 ГБУ ЭВАЖД  Ва-
лентина Сорокина. — Мы узнаем, 
что поверка состоялась только 
тогда, когда житель нам прине-
сет акт о ней». Но москвичи-то 
об этом не знают! Для них, уве-
ренных в том, что они свое дело 
сделали, неприятным сюрпри-
зом оказывался запрет в прило-

жении на очередное внесение 
показателей счетчика, когда они 
пытаются заплатить за воду,  ис-
пользованную в течение послед-
него месяца. Взволнованные: 
как же так, у меня же даже акт 
есть, бегут с бумажкой в управ-
ляющую компанию. И слышат 
там: «В течение недели доставим 
ваш акт на Настасьинский пер., 
7  в МФЦ «Мои документы». Там 
внесут данные о поверке в систе-
му. Но заплатить за июль по гра-
фику, вы скорее всего, не успе-
ете…». «А побыстрее нельзя?» 
— интересуетесь вы. И слышите 
в ответ: «Мы что, с каждым от-
дельно взятым актом будем хо-
дить в МФЦ?»  И все ножками-
ножками… При нынешнем-то 
уровне цифровизации? Сам со-
бой напрашивается вопрос: по-
чему же нельзя все эти данные 
ведомствам отправлять друг 
другу по интернету, в рамках 
межведомственного электрон-
ного взаимодействия? 

К счастью, все это уже поза-
ди. Об этом говорится в ответе 
на запрос «РГ» в департамент 
информационных технологий 
Москвы: «Для повышения удоб-
ства горожан ДИТ разработал 
и в ближайшее время запустит 
онлайн-сервис подачи докумен-
тов о поверке и замене индиви-
дуальных приборов учета. С по-
явлением этого сервиса жите-
лям не нужно будет приходить 
в управляющую компанию или, 
в случае расчетов по прямым 
договорам, в ресурсоснабжаю-
щую организацию, чтобы пре-
доставить документы о поверке 
и замене счетчиков. Сервис ин-
тегрирован с ФГИС «Аршин» и 
автоматически проверяет дан-
ные о поверке или замене ИПУ. 
Информация будет доступна 
управляющей компании». Итак, 
ждем: «Аршин», откройся!»  

ТРАНСПОРТ На Волге заложили ледокол 
для Москвы-реки

Круглый ход
Сергей Бабкин

С
о следующего года на-
вигация на Москве-ре-
ке может стать кругло-

годичной. Ее обеспечит ледо-
кол, который построят в Ба-
лакове Саратовской области 
специально по столичному за-
казу. «Этот ледокол станет пер-
вым судном, построенным для 
«Мосгортранса» за последние 
30 лет», — рассказал замести-
тель директора предприятия 
Максим Коновалов.

По словам заммэра Москвы 
Максима Ликсутова, в следую-
щем году в городе планируют 
запустить первые два регуляр-
ных маршрута по реке. Специ-
альные электрические суда бу-
дут ходить от Киевского вокза-
ла до Филей и от Автозаводского 
моста до Печатников. В департа-
менте транспорта считают, что 
ежедневно каждый  маршрут 
будет обслуживать по 15—16 ты-
сяч жителей прибрежных райо-
нов. Чтобы суда ходили кругло-
годично, необходим специаль-
ный ледокол-буксир.

Зимой Москва-река практи-
чески пустая, рассказал капи-
тан яхты «Бьюти» флотилии 
«Рэдиссон» Антон Фомин. Аб-
солютная тишина в эфире, тог-
да как летом радиообмен между 
капитанами и навигационными 
службами идет постоянно. Дело 
в том, что Москва-река замер-
зает зимой довольно плотно: 
семь—восемь сантиметров льда 
есть точно. Суда класса «Бью-
ти» способны пройтись по та-
кой корке. Но обычным речным 
трамвайчикам по зимней реке 
не пройти.

На Москве-реке в черте горо-
да есть судно «Норд», которое 
летом служит буксиром-толка-
чом, а зимой — как раз ледоко-
лом. Есть свой ледокол и у глав-
ного управления МЧС по Мо-
скве. 

По словам начальника фло-
та ГУП «Мосводосток» Вячесла-
ва Шуткина, ледоколы Москвы 
способны расколоть корку тол-
щиной от 5 до 25 см. Но, допу-
стим, прошлой зимой, река ме-
стами промерзла сильнее. Слу-
чай, конечно, уникальный, но 

для круглогодичной навигации 
показательный. 

Именно поэтому «Мосгор-
транс» провел аукцион на стро-
ительство судна более тяжелого 
класса. Тендер выиграло одно из 
самых известных в стране пред-
приятий — Балаковский судо-
строительно-судоремонтный 
завод. Конкурс прошел весной, 
а уже в августе началось строи-
тельство.

Ледокол-буксир проекта Бр-
29 способен разбить лед толщи-
ной до 40 см. Обслуживать его 
сможет команда из четырех че-
ловек, а на том же «Норде» толь-
ко в экипаже восемь, даже еще 
двое дежурных на берегу. Бр-
29 станет одним из самых эко-
логичных судов в своем классе. 
Согласно техзаданию, на борту 
будет установлена автоматиче-
ская система сбора нефтесодер-
жащих вод, а также отвод сто-
ков в сборную цистерну. Бала-
ковцы обещают передать судно 
Москве летом 2022 года, и тог-
да же в городе планируют от-
крыть регулярные речные мар-
шруты.  
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ЖКХ Новый сервис поможет москвичам 
без проблем поверить водосчетчики

«Аршин» откроется

А К Ц Е Н Т

Точные сроки поверки указаны 
в паспорте каждого прибора 
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ТОРГОВЛЯ На границе 
Китая и России возникли 
заторы из фур

Товарная 
пробка

Евгений Гайва

Сотни фур выстраиваются в очередь на пункте пропу-
ска китайско-российской границы Маньчжурия — За-
байкальск, рассказали «РГ» представители транспор-
тной отрасли. Они предупреждают о росте стоимости и 
дефиците перевозимых товаров.

Министр транспорта Виталий Савельев отмечал, 
что только за счет цифровизации транспорта мож-
но увеличить объем транзитных перевозок автотран-
спортом в разы. В конце 2020 года минтранс разрабо-
тал законопроект о внедрении новых сервисов, в том 
числе электронной товарно-транспортной накладной 
и электронного путевого листа.

Необходимость этих шагов стала очевидной на 
фоне нарастающих сложностей в перевозке грузов. 
Скопления машин на пограничном переходе «Забай-
калье» появились с начала этого года, говорит руко-
водитель отдела международной логистики Free Lines 
Company Анна Берестнева.

Это крупнейший автомобильный пункт пропуска 
между Россией и Китаем. Через него грузы идут на всю 
Россию и в Европу. К середине августа на границе ско-
пилось уже около 300 автомобилей, проезда они ожи-
дают неделями. Если до пандемии сборные грузы от 
склада в Шанхае до склада в Москве шли 21 день с уче-
том выпуска деклараций, то сейчас сроки выросли до 
35 дней. В случае досмотра на границе груз будет идти 
50 дней, отмечают представители отрасли.

Возникшую си-
туацию они сравни-
вают с произошед-
шим в марте зато-
ром в Суэцком ка-
нале. Из-за севшего 
на мель контейне-
ровоза Ever Given 
возникла пробка из 
более 200 танкеров 
и контейнерово-
зов. По объемам то-
варопотока пункт 
пропуска в Забай-
калье несопоста-
вим с Суэцким каналом, но последствия для конечно-
го потребителя могут быть схожие.

Подорожает весь импорт из Китая, к тому же на-
блюдается дефицит товаров, так как груз физически 
не может быть доставлен оперативно, говорит дирек-
тор департамента автоперевозок компании NAWINIA 
Елена Подольская. С такой оценкой согласен исполни-
тельный директор АСЕХ Алексей Липатов.

В некоторой степени спровоцировал создавшую-
ся ситуацию затор в том же Суэцком канале и мировая 
конъюнктура. Тарифы на перевозку морем взлетели, 
и перевозчики стали искать альтернативные пути. До-
ставка грузов из Китая автотранспортом является са-
мым выгодным и востребованным вариантом, так как 
фрахт на Санкт-Петербург, Прибалтику и Новорос-
сийск стоит очень дорого, порт Владивостока загру-
жен, как и прямое железнодорожное сообщение, поя-
сняет Липатов. Теперь с возросшим потоком не справ-
ляются и автомобили. Цена на автоперевозки выров-
нялась с остальными, более медленными вариантами 
доставки, добавляет эксперт.

Ситуацию усугубила пандемия коронавируса. Для 
борьбы с распространением инфекции китайская 
сторона ввела ограничения на пункте пропуска. Ав-
томобили стали пускать по ежедневным спискам от 
китайских производителей, а процедура стала слож-
нее. Зачастую те, кто внесен в списки на текущий 
день, не могут проехать из-за стоящих впереди авто-
мобилей. Вместо 100 машин в сутки удается пропу-
скать только 80. 

Перевозчики рассчитывают, что решить проблему 
можно на местном уровне. Очереди указывают на то, 
что по этим направлениям идут мощные потоки гру-
зов. Порой это пытаются использовать как рычаг эко-
номического давления, говорит директор компании 
PKS Леонид Мухин. Такие ситуации возникали и будут 
возникать на только на китайском направлении, но и 
на других таможенных пунктах. 

В результате выхода из постковидного кризиса в Ев-
ропе и России стал расти спрос на различные товары — 
одежду, обувь, косметику. На складах скопились боль-
шие объемы товара, который нужно отправить, но ог-
раничения остались. По суше грузы идут в три раза бы-
стрее, чем морем, потому транзитные транспортные 
пути стали особенно востребованными, говорит заве-
дующий московским отделением Института проблем 
транспорта РАН Владимир Цыганов. Нужно увеличи-
вать пропускную способность существующих тран-
спортных путей. Быстрее всего можно добиться успеха 
за счет внедрения информационных технологий — ав-
томатического прохождения электронных накладных, 
расчета логистики, говорит он.

Ослабить давление на автомобильный пропускной 
пункт можно за счет переключения грузов на желез-
ную дорогу. А для увеличения ее пропускной способ-
ности нужно уменьшить интервалы движения поездов. 
Например, на Транссибирской магистрали, на БАМе 
интервалы можно сократить с 5—12 минут до 2—3 ми-
нут, то есть в два-три раза, за счет внедрения цифро-
вого управления графиком движения поездов. Тогда 
пробки из автомобилей исчезнут, так как перевозить 
грузы по железной дороге выгоднее, указывает Цыга-
нов. Но на следующем этапе все равно придется расши-
рять инфраструктуру, строить мосты через железно-
дорожные пути.  

ТЕНДЕНЦИЯ Зачем крупным банкам понадобились еще и собственные 
сотовые операторы

Всеобщая мобилизация
Анастасия Алексеевских

Ч
исло абонентов банков-
ских мобильных операто-
ров (MVNO, mobile virtual 

network operator) перевалило 
за 10 млн человек. Об этом со-
общили «Российской газете» 
в ВТБ. Развитие таких сервисов 
— еще один шаг российских бан-
ков в продвижении своих экоси-
стем. Пока рынок виртуальной 

банковской связи будет только 
набирать обороты, рассчитыва-
ют банкиры. 

MVNO отличаются от обыч-
ных операторов тем, что полно-
стью или частично работают на 
чужой инфраструктуре. В Рос-
сии они есть у крупных банков 
— Сбербанка («СберМобайл»), 
ВТБ («ВТБ Мобайл»), Газпро-
мбанка («Газпромбанк Мо-
байл»), а также Тинькофф Банка 
(«Тинькофф Мобайл»). Все они 
работают с Tele2. 

В рамках сотрудничества 
кредитные организации арен-

дуют у сотового оператора выш-
ки, но сим-карты распространя-
ют самостоятельно. Одним из 
первых в мире мобильного опе-
ратора (PosteMobile) запустил 
итальянский BancoPosta в 2007 
году. Есть и обратный пример, 
когда оператор создает свой 
банк – МТС и МТС-банк.

Сотовая связь была и оста-
ется наиболее важной потреб-
ностью, которую необходимо 

удовлетворить. Создание вир-
туальных операторов стало ло-
гичным шагом банков в рамках 
развития собственных экоси-
стем. Они могут самостоятель-
но купить игрока на рынке или 
создать собственного. Но в пер-
вом случае покупателя может 
ждать множество ограничений, 
в том числе сложность техниче-
ской интеграции. 

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе Сбер-
банка, реализация таких про-
ектов позволяет кредитным 
организациям объединять фи-

нансовые и телеком-сервисы, 
связывать предложения услуг 
мобильной связи и програм-
мы лояльности банков. В банке 
оценивают потенциал аудито-
рии «СберМобайла» более чем 
в 80% всего населения страны.

«Мы уже видим положитель-
ный эффект проекта с точки 
зрения роста лояльности дейст-
вующих клиентов и привлече-
ния новых», — рассказал «Рос-
сийской газете» гендиректор 
«ВТБ Мобайл» Владислав Соко-
лов. По его словам, банк за не-
планирует достичь проникнове-
ния оператора в свою активную 
клиентскую базу в 20%. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе Газпромбанка, результатом 
запуска мобильного операто-
ра стал рост клиентской базы 
— сейчас это 30 тысяч человек, 
но планируется этот показатель 
увеличить в пять раз. 

В прошлом году 46% абонен-
тов «Тинькофф Мобайла» офор-
мили другой продукт банка, 
рассказал «Российской газете» 
представитель «Тинькофф Мо-
байл». По его словам, они офор-
мляют банковские продукты 
(31%) и даже сразу три продук-
та экосистемы (13%). 

По словам директора роз-
ничных продуктов банка ДОМ.
РФ Евгения Шитикова, тренд 
на запуск собственных вирту-
альных мобильных операторов 
в долгосрочной перспективе бу-
дет только усиливаться.  

ТРАНСПОРТ 

Почему 
автомобили 
на газе 
не могут 
завоевать 
рынок

БАЛЛОНЫ 
СКАТЫВАЮТСЯ
Евгений Гайва

Продажи автомобилей на газе 
в России за последние пять лет 
выросли в пять раз, но доля та-
ких машин сейчас составляет 
всего 2,6% от общего объема 
продаж. Такие данные приво-
дят аналитики автомобильно-
го портала «Дром». Эксперты 
считают, что машины с газо-
баллонным оборудованием 
так и не смогут потеснить ма-
шины на бензине, хотя бензин 
на треть дороже газа. Да и как 
долго продержится такое соот-
ношение цен в рознице, неиз-
вестно. В опте стоимость газа 
уже приблизилась к бензину – 
52 тыс. рублей против 58,5 тыс. 
рублей за тонну АИ-92 и обо-
гнало дизельное топливо, кото-
рое сейчас стоит 50,9 тыс. ру-
блей за тонну. 

В 2016 году газомоторные 
автомобили составляли все-
го 0,5% от всех продаж. Больше 
всего их продается в регионах 
Северного Кавказа. Например, в 
Чечне доля таких машин состав-
ляет около 30%, в Дагестане — 
25%, в Северной Осетии и Кара-
чаево-Черкесии — 20%. Но сей-
час распространению автомо-
билей на газе не помогают даже 
госсубсидии. В июне прошлого 
года было принято постановле-
ние правительства о субсиди-
ровании 60% расходов для гра-
ждан при переводе автомобилей 
с бензина на газ. Но за год доля 
продаж таких автомобилей вы-
росла всего лишь с 2,4% до 2,6%. 

В итоге Россия, обладая 
крупнейшими в мире запасами 
природного газа, даже не вхо-
дит в десятку стран — лидеров 
по использованию техники, 
работающей на газомоторном 
топливе, замечает начальник 
управления стратегического 
маркетинга Минского автомо-
бильного завода (МАЗ) Олег 
Журавлев. Аналитики счита-
ют, что скептическое отноше-
ние рынка к автомобилям на 
газе связано с недостаточным 
развитием инфраструктуры, 
конкуренцией с гибридными 
машинами, а также с трудоем-
ким процессом согласования и 
установки баллонов.

Но меньшая стоимость газа 
по сравнению с бензином мо-
жет оказаться значимой для 
владельцев коммерческих ав-
топарков. Отчасти так и про-
исходит. Сейчас многие ком-
пании-партнеры покупают 
автомобили на газомоторном 
топливе или переоборудуют 
транспортные средства, делит-
ся наблюдениями директор по 
закупкам транспортных услуг 
FM Logistic в России Эдуард 
Миронов. По его мнению, рас-
пространение автомобилей на 
газе в России помимо неразви-
той инфраструктуры сдержива-
ет их относительная дороговиз-
на по сравнению с дизельными 
автомобилями. 

Газовых заправок меньше. 
Так что даже если удастся сэко-
номить на топливе, ожидания 
на заправках приведут к поте-
рям времени, а значит, к более 
долгому сроку окупаемости, 
поясняет он. Кроме того, авто-
мобили на газе имеют низкий 
запас хода тягачей — средний 
пробег на стандартном количе-
стве баллонов составляет 400—
500 километров. 

Владельцам автомобилей 
на газе сложно прорабатывать 
логистику перевозок с уче-
том удаленности заправочных 
станций, соглашается Журав-
лев. К тому же пока нет прибо-
ров, позволяющих точно изме-
рять расход газа. Тем не менее 
за последние годы эта отрасль 
определенно сделала шаг впе-
ред, уверен он.  

СВЯЗЬ Кто и почему теперь будет использовать 
только российские мессенджеры

Чатные собственники

Юлия Акиньшина 

М
инцифры плани-
рует подготовить 
н о р м а т и в н у ю 
базу для исполь-
зования единой 
государственной 
платформы под-
держки рабочих 
коммуникаций — 

почта, мессенджер, сервис ви-
део-конференц-связи (ВКС) — 
до конца 2021 года. Требования 
по использованию российского 
пакета приложений будут ка-
саться только рабочих комму-
никаций чиновников и работ-
ников бюджетных организаций 
(врачей, учителей и т.д.), рас-
пространять их на другие кате-
гории граждан и организации 
не планируется. Похоже, что 
локализация рабочей перепи-
ски как в госучреждениях, так 
и в ряде частных компаний ста-
новится уже общемировой тен-
денцией.

Новые требования по ис-
пользованию приложений к чи-
новникам и бюджетникам свя-
заны прежде всего с тем, что 
зачастую именно в таких ком-
муникациях происходит обмен 
служебной информацией, со-
держащей конфиденциальные 
сведения и персональные дан-
ные граждан, пояснили в пресс-
службе минцифры. «Это касает-
ся электронной почты, чатов, а 
также групповых видео и голо-
совых конференций», — добави-
ли там. Кроме того, для корпо-
ративных лицензий существу-
ют значительные санкционные 
риски запрета на поставку гос-
сектору зарубежных програм-
мных продуктов, как это было 

с сервисами Zoom или отказом 
Microsoft продлить использова-
ние своих лицензий МГТУ им. 
Баумана.

Решение об использовании 
отечественных цифровых про-
дуктов для коммуникаций всех 
видов назрело давно: обсужде-
нию этого вопроса не меньше 
пяти лет. Сегодня из-за панде-
мии, которая массово вытол-
кнула в интернет даже тех, кто 
никогда бы там не оказался, сло-
жились оптимальные условия 

для реализации давних заду-
мок, говорит директор по иссле-
дованиям и разработкам агент-
ства КРОС Ксения Касьянова. 

«В целом повестка послед-
них лет и стремительное раз-
витие технологий выводят на 
передний план вопрос об ин-
формационной безопасности. 
В связи с этим максимально ло-
гично создать безопасный с точ-
ки зрения государства мессенд-
жер и «пилотировать» его там, 
где действительно щепетильно 
относятся к информационной 
безопасности», — соглашается 
управляющий директор Twiga 
Россия Сергей Оганджанян.

Не секрет, что многие опе-
рационные системы и прило-
жения шпионят за владельцами 

устройств, на которых они уста-
новлены, поэтому тренд на со-
здание и использование собст-
венных мессенджеров внутри 
крупных корпораций также су-
ществует давно: подобная пра-
ктика широко распространена 
во многих отечественных и за-
рубежных частных компаниях 
(в частности, во многих банках), 
где рабочее общение коллег воз-
можно только с использовани-
ем строго регламентированно-
го программного обеспечения, 

поясняет заведующий лабора-
торией искусственного интел-
лекта, нейротехнологий и биз-
нес-аналитики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Тимур Садыков. Напри-
мер, у американских венчурных 
инвесторов долгое время попу-
лярностью пользовался мессен-
джер Confide, поскольку прило-
жение скрывало всю переписку 
пользователей, а сообщения во-
обще удалялись после прочте-
ния. Если говорить о россий-
ских аналогах, то свой корпора-
тивный мессенджер есть у «Ме-
гафона», Mail.ru разрабатывал 
«ТамТам», ставший на какое-то 
время заметной альтернативой 
заблокированному Telegram.

На международном уров-
не попытки предпринимают-

ся давно, добавляет Касьянова: 
даже Еврокомиссия выступала 
с рекомендацией чиновникам 
общаться в мессенджере Signal. 
И это не единственный пример, 
в свое время о необходимости 
создавать собственный мес-
сенджер говорили во Франции, 
а швейцарское правительство 
давно использует свою разра-
ботку под названием Threema. В 
Южной Корее большинство жи-
телей предпочитают свой мес-
сенджер KakaoTalk, а в Китае 
есть WeChat, который даже бло-
кирует аккаунты с иностранны-
ми номерами.

Все опрошенные эксперты 
уверены, что разработка отече-
ственных инструментов, кото-
рые позволят хранить инфор-
мацию на российских серве-
рах, — логичный шаг в развитии 
цифровых технологий в стране. 
Более того, крупные корпора-
ции уже подхватили этот тренд, 
и такие системы уже создаются, 
говорит директор по инноваци-
ям «Меркатор Холдинг» Павел 
Теплов. «Например, неплохие 
результаты показал Сбер, спо-
зиционировав один из продук-
тов своей экосреды как ведом-
ственное средство коммуни-
кации, будущий «правительст-
венный мессенджер», и это дви-
жение в правильном направле-
нии», — рассказывает эксперт.

О том, что в России есть дос-
тойные продукты, говорит и ди-
ректор РАЭК Сергей Плугота-
ренко. При этом он отмечает, 
что пока не очень понятно, о ка-
ких конкретно решениях идет 
речь. «Что есть «отечественное 
решение»? Считаются ли «Ян-
декс» или Telegram «отечест-
венными» разработками? — за-

дается вопросами эксперт. — 
Возникает еще вопрос относи-
тельно использования зару-
бежных средств коммуника-
ции чиновниками и учителями 
в личных целях — как это будет 
контролироваться, останется 
ли возможность использовать 
зарубежные аналоги в личных 
целях?»

Также остается вопрос в на-
полнении отечественных слу-
жебных мессенджеров нужной 
информацией, говорит дирек-
тор «Биорг» по работе с госза-
казчиками Илья Веригин. «На-
пример, в случае с той же пере-
пиской не очень технологично 
делать так, чтобы пользователь 
мог искать информацию толь-
ко по адресу, имени или номеру 
документа — а именно по таким 
параметрам обычно регистри-
руют информацию в системе 
электронного документооборо-
та (СЭД)», — поясняет он, добав-
ляя, что для простого обмена до-
кументами ведомства должны 
достичь определенного уровня 
цифровой трансформации, ког-
да возможна их глубокая индек-
сация.

Ответы на все эти вопросы 
будут получены в ближайшее 
время, прогнозирует Плугота-
ренко. Пока же, уверен Сады-
ков, распространения исполь-
зования отечественных мессен-
джеров на все сферы ожидать не 
следует. «Для частного общения 
всегда будет доступен широкий 
выбор разнообразных средств 
связи и сопутствующих про-
граммных продуктов», — заклю-
чает эксперт.  

Новые требования будут касаться 
только рабочих коммуникаций 
чиновников и бюджетников.

Более 10 млн россиян стали клиентами банковских мобильных операторов.

Газ на треть 
дешевле бензина, 
но газовых запра-
вок заметно мень-
ше, потому прихо-
дится выстаивать 
очереди. Потеря 
времени нивели-
рует выгоды 
от использования 
газомоторного 
топлива
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Ситуацию 
на границе 
сравнивают 
с мартовским 
затором 
в Суэцком канале

А К Ц Е Н Т

У американских венчурных инвесторов 
долго пользовался популярностью 
мессенджер, удалявший сообщения 
сразу после прочтения

А К Ц Е Н Т

Банки арендуют вышки у одного 
из операторов «большой четверки», 
но сим-карты распространяют 
самостоятельно

Раскрытие информации  
о существенных фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 
акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО « МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, ИНН 
7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахож-
дения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведом-
ляет о выплаченных доходах по биржевым бездокументарным 
процентным неконвертируемым облигациям с централизован-
ным учетом прав серии БСО-П18, в количестве 400 000 (Четы-
реста тысяч) штук, номинальной стоимостью 1 000 (Одна ты-
сяча) российских рублей каждая, со сроком погашения, насту-
пающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размещения 
биржевых облигаций выпуска, размещенным по открытой под-
писке, регистрационный номер выпуска ценных бумаг и дата 
его присвоения: 4B02-20-01978-B-001P от 31.07.2020, между-
народный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN): 
RU000A102051 (далее — Облигации). Подробная информа-
ция доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202.

Начальник Управления правового
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

09.08.2021г.
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Продажа части административного здания —  
нежилых помещений офисного назначения, расположенных 

по адресу: г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622, 

inf@ adm. gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ, https:// etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, 
v.lysenin@ etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 17.09.2021 
в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 16.08.2021 
с 12.00 по 15.09.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 16.09.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа части административного здания — нежилых помещений 
офисного назначения площадью 1 205,8 кв.м., расположенных  на 1, 
2, 3, 4 этажах и в подвале здания по адресу: г. Москва, ул. Радио, 
д.  14, стр. 1.

Начальная цена / Цена отсечения: 145 783 000 / 89 850 000 руб. 
(кроме того НДС)

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 2 796 650 / 
2 500 000 руб.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном 
предложении (задаток) в электронной форме составляет: 
14 578 300 руб., НДС не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена 
на официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации  
о существенных фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 
акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО « МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, ИНН 
7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахож-
дения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведом-
ляет о выплаченных доходах по биржевым бездокументарным 
процентным неконвертируемым облигациям с централизован-
ным учетом прав серии БСО-П17, в количестве 400 000 (Четы-
реста тысяч) штук, номинальной стоимостью 1 000 (Одна ты-
сяча) российских рублей каждая, со сроком погашения, насту-
пающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размещения 
биржевых облигаций выпуска, размещенным по открытой под-
писке, регистрационный номер выпуска ценных бумаг и дата 
его присвоения: 4B02-19-01978-B-001P от 31.07.2020, между-
народный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN): 
RU000A102044 (далее — Облигации). Подробная информа-
ция доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202.

Начальник Управления правового
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

09.08.2021г.

Информационное сообщение
Об исключении АО «РТС-Банк» из реестра 

банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Акционерного общества «Банк 
развития технологий и сбережений», АО «РТС-Банк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3401, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 836), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 12 августа 2021 г. (протокол № 72) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 27 июля 2021 г. на основании письма Банка 
России от 10 августа 2021 г. № 14-39/9134 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 27 июля 2021 г. № 2216303815330).

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 15 сентября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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КЛИМАТ Июль стал рекордно жарким месяцем 
на планете за всю историю наблюдений 

Чемпион по Цельсию
Диана Ковалева

И
юл ь  п р и з н а н  са м ы м 
жарким месяцем за всю 
142-летнюю историю 

наблюдений за погодой на Зем-
ле. По данным Национального 
управления океанических и ат-
мосферных исследований США, 
совокупная температура суши 
и поверхности океана в июле 
на планете была на 0,93 граду-
са Цельсия выше среднего пока-
зателя в XX веке (15,8 градуса 
Цельсия). 

Прошлый месяц стал самым 
жарким в истории наблюде-

ний, в частности, для Азии, по-
бив местный рекорд, установ-
ленный в 2010 году. Для Европы 
этот июль стал вторым по жаре, 
уступив лишь 2018 году. В Се-
верном полушарии температу-
ра поверхности суши также по-
била все рекорды, на 1,54 граду-
са Цельсия превысив средний 
показатель.

Ранее ООН в новом докладе, 
в работе над которым участво-
вали порядка 200 ученых, зая-
вила, что текущие изменения 
климата неизбежно повлекут 
за собой экстремальные темпе-
ратуры, подобные тем, что фик-

сировались во многих регионах 
этим летом. К примеру, 11 авгу-
ста в городе Сиракузы на Сици-
лии столбик термометра под-
нялся до отметки в 48,8 градуса 
Цельсия. Аномальную жару эк-
сперты связали с антициклоном 
из Северной Африки. Сейчас 
Всемирная метеорологическая 
организация выясняет, стал ли 
этот показатель новым общеев-
ропейским температурным ре-
кордом. Пока этот «титул» при-
надлежит отметке 48 градусов 
Цельсия, которую наблюдали 
на своих градусниках жители 
Афин 10 июля 1977 года.  

ИСТОРИЯ  Два редких клада из Суздаля и Старой Рязани найдены учеными Института археологии РАН   

Перемыть кости предкам  
Владимир Емельяненко  

Ш
у м я щ и е  п о д в е с к и , 
гривны, кольца и бра-
слеты — в Суздале и в 

Старой Рязани найдены два кла-
да, которые проливают свет на 
историю Древней Руси. Обе на-
ходки — части женского костю-
ма. Клад, найденный в Суздале, 
сегодня назвали бы серьгами и 
подвесками. Клад из Старой Ря-
зани — серебряные шейные грив-
ны, браслеты и височные коль-
ца, датируемые концом XI — на-
чалом XII века. Оба тайника най-
дены археологами там, где около 
тысячи и полутора тысяч лет на-
зад их спрятали хозяева.

 
— Археологам не часто прихо-
дится держать в руках клады, 
— делится директор Института 

археологии РАН Николай Мака-
ров, — чаще мы находим куль-
турный слой или утиль — череп-
ки, вышедшие из обихода, а тут 
штучные ценности.  Эти арте-
факты — источники особого ка-

чества, они открывают наибо-
лее сложные ремесленные тех-
нологии, образы искусства, со-
циальную иерархию, а иногда — 
и конкретные события.  

Суздальские сокровища - 
элементы одного костюма од-
ной женщины, и металличе-
ская чаша, предположительно 
с Ближнего Востока. Это пер-
вый клад поволжско-финских 
женских украшений эпохи Ве-
ликого переселения народов, 
найденный в Суздале. Каждый 
из найденных предметов — яр-
кий образец ювелирного дела. И 
круглая ажурная бляха-застеж-
ка, изготовленная в технике ли-
тья по утраченной восковой мо-
дели, и три браслета из бус, на-
низанных на металлическую 
основу, и более 300 единиц не-
больших бус — все уникально.   

— Находка приоткрывает за-
весу над «финской предысто-
рией» Суздаля,  — убежден науч-
ный сотрудник Института архе-
ологии РАН Александр Морозов. 

Даже беглого взгляда на дра-
гоценности хватает, чтобы по-
нять: украшения дают воз-
можность представить костюм 
местного люда середины I ты-
сячелетия и соотнести его с ру-
сичами. Но еще важнее то, что 
украшения показывают связь 

человека с его невидимой ча-
стью рода — с предками. 

Если тайну Суздальского 
клада ученым предстоит выя-
снить, то с Исадским кладом 
проще. Он найден у села Иса-
ды под городищем Старая Ря-
зань, известным по «Повести 

о разорении Рязани Батыем». 
Трагедия 1237 года породила 
целую эпопею игр в прятки с 
историей. По легендам, сокро-
вищами до сих пор усеяна Ста-
рая Рязань. Самый знамени-
тый из найденных кладов — «Ря-
занские бармы» — обнаружен в 
1822 году. Он хранится в Ору-
жейной палате Московского 
Кремля. Новая находка — шей-
ные гривны и браслеты — най-
дены в  лубяном туеске . Клад 
включал 32 предмета, изготов-
ленных из серебра: 8 шейных 
гривен, 14 браслетов, 5 семи-
лучевых височных колец, буси-
ну с зернью и денежные гривны 
новгородского типа.  

— Клад, скорее, накопленное 
богатство, — считает руководи-
тель Старорязанской экспеди-
ции Института археологии РАН 
Игорь Стрикалов. —  Исадский 
клад явно древнее старорязан-
ских, включает иные типы укра-
шений, выполненные в более 
архаичной манере. 

После изучения реликвия 
будет передана в Рязанский 
историко-архитектурный му-
зей-заповедник. Со временем 
Исадский и Суздальский клады 
станут ценными частями Архе-
ологического парка в Суздале 
и Рязани. «И в Суздале, и в Ря-
зани — копать и копать, чтобы 
докопаться до глубин истории, 
— говорит Игорь Стрикалов. — 
Хочется в этих местах создать 
парк, где будет и действующая 
археологическая экспедиция, 
и музей. Тогда мозаика истории 
будет не просто складываться в 
пазл, а начнет оживать». 

Как сообщили «РГ» в Ин-
ституте археологии РАН, рабо-
та над созданием таких парков 
истории в двух городах, где пе-
ремыть кости предкам смогут 
как историки, так и волонтеры-
любители, началась.  

ТЕХНОЛОГИИ  Смогут ли роботы-доставщики вытеснить людей

Кто сошел с ума
Владимир Емельяненко   

В 
Екатеринбурге, Санкт-
Петербурге и Москве 
еду клиентам — пока 
компаниям доставля-
ет робот — автоматизи-
рованный мини-гру-
зовик R2 из «Яндекс.
Еды». Его название 
— «Ровер» — явно взя-

то из «Звездных войн», а внеш-
ний вид — как у компактного 
холодильника на колесах. Еще 
«Яндекс.Ровер» использует R2 
в Сколково для доставки доку-
ментов и посылок. Живые курье-
ры ответили на это забастовкой.  

Однако летняя забастов-
ка курьеров Delivery Club оста-
лась почти незамеченной. Непо-
нятной осталась одна из причин 
их протеста: требуя заключе-
ния с ними договоров, курьеры 
возмутились наймом на рабо-
ту конкурентов — роботов. Ком-
промисс обозначил размытые 
контуры будущего: освободит 
робот человека от рутины или 
лишит «куска хлеба»? Пока же 
одна из примет быта мегаполи-
са — курьер-доставщик с коро-
бом еды на велосипеде. Только 
в Москве, по данным Росстата, 
работают до 35 тысяч курьеров. 
По стране их число выросло до 
303 тысяч человек, а средняя 
зарплата поднялась на 16,8 про-
цента. Из роста спроса и доходов 
вытекает рост перегруженности 
доставщиков, как итог — заба-
стовками курьеров отметились 
Москва, Екатеринбург и Петер-
бург. Доставщики недовольны 
как тем, что числятся на работе 
«на птичьих правах», так и тем, 
что не только элитные рестора-
ны, но и сети фастфуда, а также 
сервисы доставки деловой кор-
респонденции все чаще нанима-
ют роботов вместо курьеров. Ро-
боты не болеют, не заражают ви-
русом и даже окупаются.

— В целом роботы окупаются, 
но я бы не спешил с выводами, 
— делится опытом использова-
ния роботов-курьеров в системе 
общепита омбудсмен ресторан-
ного рынка Москвы Сергей Ми-
ронов. — Пока труд курьеров де-
шевле и эффективнее. Покупка 
роботов требует капитальных 
вложений, большинству ресто-
раторов они не по плечу. Легче 
пользоваться агрегатором, ко-
торый берет на себя все риски. 
Так что робот-курьер для ресто-
раторов — пока «кот в мешке». 
Нет опыта на потоке.

Поэтому, считает Миронов, 
протесты доставщиков на вело-
сипедах и самокатах против дро-
нов — это «буря в стакане воды». 
Их полеты и как почтальонов, и 

как доставщиков еды «под во-
просом». Как признали «РГ» 
в Delivery Club на анонимных 
условиях, «если вам говорят, 
что тестируют дроны, то, скорее 
всего, там пахнет пиар-акцией. 
Или надо пригасить внутрен-
ний раздрай среди курьеров на 
велосипедах, когда их требова-
ния опережают навыки. Одно из 
двух». А вот к наземным робома-
шинам интерес растет. Их еще 
мало, но беспилотные авто появ-
ляются. Машина заряжается от 
электросети, стоит от миллиона 
до трех миллионов рублей, ча-
сто ломается, разряжается по-
среди дороги, даже может «сой-
ти с ума» — сбиться с маршрута 
и поехать куда глаза глядят. Еще 

робот не умеет доставлять еду к 
порогу квартиры, поэтому его 
чаще используют для доставки 
компаниям — почты и медика-
ментов.

— Но робота проще контроли-
ровать, он не просит повыше-
ния зарплаты, едет на задание в 
любую погоду, — говорит доцент 
кафедры маркетинга РЭУ имени 
Г.В. Плеханова Петр Невоструев. 
— Хотя говорить, что стоимость 
доставки роботом дешевле, чем 
человеком, рано. Для отладки 
логистики системы доставки 
нужны огромные вложения, по-
этому на начальном этапе рас-
ходы на роботов-курьеров боль-
шие и будут еще выше. «Крити-
ческая» масса — такое количест-

во роботов, при котором издер-
жки их эксплуатации сравняют-
ся с оплатой работы людей-ку-
рьеров — может быть наработа-
на через пять — семь лет.

Что, впрочем, не оставит без 
работы человека-курьера. Вкла-
дываясь в развитие технологий, 
компании захотят вернуть вло-
жения, а это ведет к росту цен. 
Так произошло с рынком такси. И 
человек-курьер тут как тут. Ведь 
буксует финальная часть сборки 
заказов. Условную коробку с на-
ушниками, помидорами и сала-
том роботы привозят к сборщи-
ку, а он упаковывает их в пакет. 
Роботы на этом этапе слишком 
дорогие. Человек все еще эффек-
тивнее машины. К тому же с вне-
дрением роботов-курьеров служ-
бам экспресс-доставки нужны 
будут новые люди — операторы 
доставки, контролеры групп ро-
ботов, ремонтники робототехни-
ки, логисты. Правда, по прогно-
зам РЭУ имени Г.В. Плеханова, 
человеку придется потесниться: 
один робототехник заменит сра-
зу от 300 до 1000 курьеров. Все 
это произойдет не раньше, чем 
через семь — десять лет. 

 — Но я не верю в дронов, ко-
торые будут жужжать над го-
ловой, — прогнозирует омбуд-
смен ресторанного рынка Мо-
сквы Сергей Миронов, — тот еще 
«сервис». А замена курьеров 
на наземных роботов — не эти-
ческий, а социальный вопрос. 
Прежние индустриальные рево-
люции были медленными. Ин-
дустриализация сельского хо-
зяйства заняла 50—60 лет. Робо-
ты мобильнее, человек — тоже. 
Перестроится. Не без сопротив-
ления, но высвободит энергию 
не на протесты, а на развитие.  

Пока робот-курьер не научился доставлять еду к порогу квартиры, бывает, сбивается с заданного маршрута и даже может «сойти с ума» — разрядиться или сойти с дистанции.  

А К Ц Е Н Т

Одна из примет быта мегаполиса — 
курьер-доставщик с коробом еды 
на велосипеде. Не заменит ли его 
вскоре робот по имени «Ровер»
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Domino’s Pizza в США в 2021 году за-

пустила в работу беспилотные ми-

ни-грузовики — доставщики пиццы. 

До пандемии в 2019 году дроны-ку-

рьеры тестировали в Дубае (ОАЭ), 

Пекине (Китай) и Канберре (Австра-

лия). Но они не прижились из-за 

аварий и запретов на перелеты в го-

роде. Вопрос появления наземного 

беспилотника в США, Китае и ОАЭ 

решается снятием ограничений на 

их передвижение. ЕС осторожнее: 

действует в режиме эксперимента.

Исадский клад будет передан в Рязанский историко-архитектурный 
музей-заповедник  

Фоторепортаж смотрите
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Мобильное приложение позволяет 
управлять робомашинами.
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Тем временем

ФЛОРЕНЦИЯ ИЗБАВИЛАСЬ 
ОТ ШЕДЕВРА

В последний раз этот монумент Фишера выставлялся в 2017 году во 

Флоренции на знаменитой площади Синьории, которая справедливо но-

сит название «музея под открытым небом» и по праву считается одним 

из самых красивых мест в городе. «Творение» швейцарца появилось в 

рамках биеннале современного искусства InFlorence. Очевидно, по за-

думке организаторов, в тот период данная конструкция была призвана 

развлечь местных жителей и туристов, пока шла реставрация фонтана 

Нептуна на площади. Но вместо умиления и радости «Большая глина 

№ 4» вызвала шквал недовольства со стороны недоумевающей публики. 

Судя по гневным комментариям флорентийцев в соцсетях, они разгля-

дели в ней не что иное, как груду экстрементов, которой, по их мнению, 

негоже находиться в двух шагах от Палаццо Векьо, здания городской 

коммуны. Так, к примеру, известный и ныне покойный искусствовед Фи-

липпе Даверно назвал  тогда статую  — произведением «достойным му-

сорного бака».  Чтобы погасить страсти, власти Флоренции предложили 

устроить коллективное обсуждение, чтобы лучше «понять монумент». 

В итоге победило большинство. Под давлением негодующей обществен-

ности через четыре месяца гигантскую скульптуру демонтировали.

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
В Петербурге родителей 
детей с аутизмом 
призвали не прятать их

Какая разница!

Вера Черенева, Санкт-Петербург 

В Петербурге набирает популярность стихийный чел-
лендж — родители детей с инвалидностью стали публи-
ковать в интернете истории, как они гуляют со своими 
малышами на детских площадках. И как выяснилось, 
для детей-инвалидов поиграть на площадке — целая 
проблема. Родителям здоровых детей может запросто 
не понравиться такое соседство. 

О проблеме детей-инвалидов на детских площад-
ках заговорили несколько недель назад после сканда-
ла в комплексе «Балтийская жемчужина». Это огром-
ный жилой квартал между Петербургом и Петергофом. 
Здесь все друг друга знают. В этом комплексе в корпусе 
№ 3 есть центр реабилитации детей с аутизмом «Какая 
разница». Сюда приезжают со всего города. В центре 
детей учат общению, помогают социализироваться, 
а родителям рассказывают, как найти ключик к свое-
му особенному ребенку. Центр арендует помещение. 
А летом, в хорошую погоду, тьюторы иногда выходят 
с детьми погулять на улицу, на детскую площадку. Но 
петербурженка средних лет, живущая в «Балтийской 
жемчужине», в ультимативной форме потребовала, 
чтобы дети и тьюторы покинули детскую площадку, 
так как они «пугают ее внука». Спорные ситуации с 
этой женщиной у сотрудников центра бывали и рань-
ше. И они записали сцену, которую дама устроила на 
детской площадке, запись попала в интернет и про-
извела эффект разорвавшейся бомбы. Поступок жен-
щины все осудили. Из-за гневных комментариев дама 
даже удалилась из соцсетей. 

«В Санкт-Петербурге проживают более 18,5 тысячи 
детей-инвалидов. Почти 5 тысяч — с особыми потреб-
ностями. Очень важно, чтобы каждый ребенок незави-
симо от социального статуса, имущественного поло-
жения, особенностей здоровья мог реализовать свой 
потенциал, применить свои способности для успеш-
ного жизненного 
старта, — отмечает 
Уполномоченный 
по правам ребенка 
в Петербурге Анна 
Митянина. — У нас 
нет отдельного за-
кона, направленно-
го на защиту прав 
детей с ограничен-
ными возможно-
стями здоровья. В 
детских садах, шко-
лах развивается инклюзивное образование, но из-за 
немилосердия людей, к сожалению, оно не работает 
на должном уровне». Детский омбудсмен подчеркива-
ет: с нетерпимостью родители детей с особенностями 
сталкиваются практически каждый день на детских 
площадках, в ТРК, в парках и магазинах. Эту ситуацию 
Митянина назвала «бичом нашего времени, который 
необходимо искоренять». Следственный комитет ве-
дет проверку обстоятельств случившегося. Но право-
охранительным органам предстоит ответить на непро-
стой вопрос, есть ли в действиях женщины уголовная 
статья. Создательница центра «Какая разница» Вале-
рия Катаева считает: «История на детской площадке 
это не про отдельную женщину, это про общество! Про 
нас, про отсутствие принятия, толерантности. Про то, 
что семьям, воспитывающим детей с особенностями 
развития, страшно выходить в общественные места». 
Она предлагает родителям особенных детей активно 
ходить в театры, кино, торговые центры и, конечно, на 
детские площадки. А свои истории публиковать в со-
цсетях под хештегом #детскаяплощадкадлявсех. Сей-
час там сотни историй. «Мы очень редко заходим на 
территорию площадки и если катаемся на качелях, то в 
основном с утра, когда никого нет. Таюша может уйти в 
приступ от громких криков, и поэтому днем мы гуляем 
подальше», — рассказывает в «Инстаграм» Диана Ни-
китина, мама девочки с инвалидностью. «Никогда я не 
видела, чтобы кто-то испугался моего ребенка (ее вида 
или странного плача). Дети задают вопросы, им инте-
ресно, так как они никогда прежде не видели такого 
человека. Удовлетворив свой интерес, они продолжа-
ют игры. Теперь они просто знают, что бывают такие 
дети», — пишет Людмила, мама девочки с особенностя-
ми здоровья. Примечательно, что у детей с инвалидно-
стью на детских площадках не бывает проблем со свер-
стниками. Нетолерантны взрослые. Программы по ин-
клюзии появились относительно недавно, а до этого 
инвалиды часто проживали жизнь, толком не выходя 
из дома. Но  инклюзивное общество предполагает, что 
дети играют на общих площадках, посещают одни и те 
же детсады и школы, училища, кружки, магазины, му-
зеи , театры.  

РАКУРС 

В России 
заработала 
служба 
психоло-
гической 
поддержки 
для мужчин

НЕ СЛАБАК

Татьяна Владыкина

 «...Если у вас нет сил постоян-
но бороться с финансовыми 
трудностями, если вам слож-
но контролировать свою аг-
рессию, если вы испытыва-
ете постоянную злость или 
гнев, желание ударить друго-
го человека, позвоните нам...» 
В России заработала первая 
бесплатная служба психоло-
гической помощи для муж-
чин. Авторы проекта, осно-
ватели сети взаимопомощи 
женщин «ТыНеОдна», увере-
ны — сильный пол тоже может 
рассчитывать на поддержку 
специалистов. 

В первый день на мужскую 
«горячую линию» поступило 
всего два звонка. Но органи-
заторы надеются, что муж-
чины преодолеют себя и ос-
мелятся рассказать о своих 
проблемах профессионалам. 
Наталья Щанкина, психолог, 
руководитель проекта «Не-
ГорячиеЛинии», рассказала 
«РГ», что изначально проект 
«ТыНеОдна» создавался для 
женщин, пострадавших от же-
стокого обращения. «Но про-
блемы насилия — это общая 
проблема, — уверена Наталья. 
— Помогая женщинам и де-
тям, мы не можем исключать 
мужчин, с которыми они жи-
вут.  Мужчины часто испыты-
вают на себе психологическое 
насилие со стороны женщин, 
уж не говоря о «дедовщине» в 
армии, домогательств, трав-
ле на работе и т.п. И со всем 
этим мужчинам некуда обра-
титься. В России не существу-
ет специализированных цен-
тров психологической помо-
щи для мужчин.

Евгений Лошак, сооснова-
тель сети взаимопомощи жен-
щин «ТыНеОдна», признает-
ся, что в школьном возрасте 
психолог казался ему и од-
ноклассникам чем-то страш-
ным. «При этом я никогда не 
понимал: почему одни люди 
(например, девочки) должны 
каким-то одним образом про-
являть свои чувства, а другие 
люди (например, мальчики) 
— делать это иначе», — гово-
рит он. За профессиональной 
помощью Евгению пришлось 
обратиться в зрелом возрасте, 
и это решение, по его словам, 
было самым правильным. «Го-
ворить о своих эмоциях и про-
блемах не стыдно и мужчине», 
— убежден Евгений.  По словам 
Натальи Щанкиной, во время 
пандемии стало очевидно, что 
люди нуждаются в психологи-
ческой помощи как никогда. 
Так, помимо «горячей линии» 
для женщин, появилась служ-
ба поддержки для мужчин. По 
словам организаторов, пока 
на мужской «горячей линии» 
работают два психолога. Мож-
но выплеснуть наболевшее за 
один звонок, но, если необхо-
димо, специалисты окажут и 
регулярную помощь. Также 
можно созваниваться с одним 
конкретным психологом-спе-
циалистом.  

РЕЗОНАНС Почему многие москвичи встретили в штыки 
инсталляцию швейцарского художника Урса Фишера?

Спорная глина

Сергей Жуков

В 
Москве на Болотной 
набережной, напро-
тив Дома культуры 
«ГЭС-2»,  устанав-
ливается гигантская 
инсталляция в виде 
комков глины. Работа 
эпатажного швейцар-
ского художника Урса 

Фишера несколько лет назад на-
ходилась на одной из площадей 
Флоренции, а сейчас переехала 
в российскую столицу. Она еще 
до конца не смонтирована, но 
уже вызывает у москвичей оже-
сточенные споры.

На самом деле в этом районе 
появятся две инсталляции. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
фонда V-A-C, который открывает 

в этом году обновленную ГЭС-2, 
установят их на средства фонда. 
Обе работы современных худож-
ников приехали лишь на время, 
на какое — пока не уточняется. 
Первую — «Пространство света» 
Джузеппе Пеноне — разместят во 
внутреннем дворе, перед березо-
вой рощей. Прежде она выстав-
лялась в Лондоне и Версале. Это 

разделенный на восемь частей 
полый ствол дерева, снаружи по-
крытый отпечатками рук худож-
ника, а на его позолоченной вну-
тренней поверхности различим 
рисунок древесной коры. Рабо-
та, по задумке художника, сим-
волизирует очевидную и нераз-
рывную связь между человеком 
и природой.

Вторая инсталляция — «Боль-
шая глина № 4» — займет место 
на набережной, напротив глав-
ного входа в ГЭС-2. Она-то как 
раз и не вызвала восторга у го-
рожан. Это отлитая из алюминия 
12-метровая копия комка глины, 
который автор разминал в руках. 
Она, объяснили в фонде V-A-C, 
апеллирует к тому непреодоли-
мому импульсу, который все мы 
испытывали с детства, сжимая в 
ладони кусок пластилина. «Мо-
нументальная по своим масшта-
бам работа превращается в сим-
вол творчества, простоты и дей-
ственности человеческого же-
ста», — отмечают в фонде. 

Мнения об инсталляции в со-
циальных сетях разделились. 
Одни москвичи заявляют, что 
это один из ярких примеров аб-

страктного искусства: мол, нуж-
ны глубокие мозги, чтобы по-
нять его и осмыслить. Другие, 
называя работу безвкусной и 
бессмысленной глыбой, счита-
ют, что этому витиеватому чуду 
авторской мысли не место в цен-
тре Москвы. Кто-то сожалеет, 
что огромный кусок испортит 
вид на восстановленное здание 
ГЭС-2, а кто-то призывает фонд 
в нелегкие «ковидные» време-
на дать шанс проявить себя рос-
сийским архитекторам и скуль-
пторам, а не поддерживать 
странные работы иностранных 
художников. А у кого-то инстал-
ляция и вовсе ассоциируется с 
фекалиями.  

Москвичам предлагают полюбовать-
ся на произведение современного 
искусства в самом центре столицы.

Флорентийцы решили, что этой инсталляции не место на площади, 
в двух шагах от которой расположено здание городской коммуны. 

А К Ц Е Н Т

Мнения разделились. Одни заявляют: 
это яркий пример абстрактного искусства. 
Другие — этому чуду не место 
в центре столицы
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КОМПЕТЕНТНО

Андрей Юревич, психолог, 
заместитель директора ин-
ститута психологии РАН:

—  К сожалению, для нашего обще-

ства характерна «закрытая» пси-

хологическая культура. У нас при-

нято считать, что психологиче-

ские проблемы есть только у сла-

баков и настоящий мужчина не 

должен их иметь, а если они все 

же возникают, их надлежит ре-

шать с помощью друзей и горячи-

тельных напитков. Несмотря на 

все эти идиотские стереотипы, на 

мужчин в современном обществе 

выпадает не меньшая психологи-

ческая нагрузка, и существуют 

специфические мужские психоло-

гические проблемы. Разговоры на 

эту тему принято вести с позиций 

защиты женщины — дескать, она 

хрупкая, беззащитная, чувстви-

тельная к психологическим на-

грузкам и др. Но все это в значи-

тельной мере свойственно и муж-

чинам. Мы часто говорим о том, 

что агрессор в семье — мужчина. 

Но этот «агрессор» существует в 

среде других агрессоров — тут и 

начальники, и  подчиненные, и, 

как это ни прискорбно, жены или 

другие женщины. И это  ложится 

тяжким бременем на  нервную си-

стему мужчины. Так что  что муж-

ская психологическая служба  

нужна, но  важно,, чтобы она  была 

укомплектована настоящими про-

фессионалами. 

Служба психологической поддер-

жки для мужчин работает с 9.00 

до 21.00 по московскому време-

ни, телефон: 8 (800) 101-65-47. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Шумаков, 
народный архитектор РФ, 
президент Союза архитекторов России 
и Союза московских архитекторов:
— В последнее время, к сожалению, Москве очень 

не везет на монументальные скульптуры или, как 

сейчас модно говорить, арт-объекты. В первую оче-

редь я говорю про памятники, которые выполнены 

абсолютно непрофессионально. Например, памят-

ник Майе Плисецкой на Большой Дмитровке. Ну 

просто безобразная вещь, в рамках создания кото-

рой тандем архитектора и скульптора совершенно 

не сработал, а может, архитектора там и не было. 

Не менее, а может, и более ужасная работа — памят-

ник Калашникову на Садовом кольце, вновь вызы-

вающий вопрос вовлечения в работу над его проек-

тированием архитектора. Здравомыслящий архи-

тектор не мог установить такой монумент таким 

образом и в таком месте. И раз это случилось, веро-

ятно, процесс обошелся без его участия.

Теперь о «шедевре» на Болотной площади. На мой 

взгляд, скульптура Урса Фишера стоит в одном ряду 

с вышеперечисленными. Она нисколько не лучше и 

не хуже. Есть такое «лихое» направление в скуль-

птуре, которое профессионалы откровенно назы-

вают «антиарт». Оно активно поддерживается 

искусствоведами и пиарщиками только для того, 

чтобы на волне скандального и сиюминутного инте-

реса публики получить быструю и весьма ощути-

мую прибыль. «Большая глина № 4», а именно так 

называется скульптура Фишера — одно из ярких 

проявлений этого направления. Автор широко де-

кларирует свое увлечение трансформацией мате-

риала, из которого создает скульптуры, и предлага-

ет зрителям наблюдать за тем, как самоуничтожа-

ются и разрушаются сотворенные им арт-объекты. 

Пожалуй, недолговечность «шедевра» — единствен-

ный положительный момент во всей этой истории. 

Хотя надеяться на то, что первый же дождь прекра-

тит его существование, не приходится. В отличие от 

других работ Фишера, выполненных из воска, фрук-

тов, овощей, хлеба, «глина» сделана из алюминия — 

любимого мною и весьма достойного материала.

И вот что еще очень удивляет меня как архитектора. 

Территория ГЭС-2, расположенная в центре столи-

цы, является историческим пространством прежде 

всего в архитектурном смысле. Почему же именно 

здесь должна появиться скульптура автора, знаме-

нитого тем, что он создает арт-объекты, которые по-

рой разрушаются уже во время их экспонирования?

Игорь Воскресенский, 
председатель комиссии 
по монументальному искусству 
при Мосгордуме:
— В плане искусства появление такой инсталляции в 

Москве будет неким вызовом. Но, видимо, к этому и 

стремятся те, кто привез скульптуру. Острая реак-

ция в обществе, я считаю, точно будет. С другой сто-

роны, данная скульптура — это абстрактное искусст-

во, во всем мире есть известные русские мастера 

этого стиля, которые стали мировыми знаменитостя-

ми. Среди них, например, Наум Габо, один из моих 

любимых авторов абстрактного искусства в мону-

ментальной скульптуре. Не меньшей величины 

скульптор-абстракционст Генри Мур. Я бы с огром-

ным удовольствием увидел их работы и познакомил 

с ними наших соотечественников. Но их к нам не 

привозят. На мой взгляд, произведений звезд пер-

вой величины в абстрактном искусстве точно не хва-

тает нашему городу. Что до работы скульптора Фи-

шера, то я бы рекомендовал поставить ее в качестве 

эксперимента в другое место. Может быть, в парке?

Антон Польский (Мейк), 
художник-граффитист:
— Вместо того чтобы поддержать или выделить 

гранты молодым художникам, развивать простран-

ство, фонд, который привез эту скульптуру в Мо-

скву, делает вот такие статусные проекты, которые 

разобщают людей, создают стену между специали-

стами и обывателями. В итоге они укрепляют 

мысль, что современное искусство — обязательно 

что-то очень далекое от понимания нормального 

человека.

Александр Петлюра, 
современный художник:
— Можно по-разному относиться к таким произве-

дениям, но ведь прежде все «глину» видели в окру-

жении иностранных домов. Думаю, можно посмо-

треть и на московской земле. На мой взгляд, в сто-

лице очень много слабых памятников. Сколько 

было споров про памятники Церетели? И чем за-

кончилось? Расплавили хоть один на медь?

Георгий Франгулян, 
народный художник Российской Федерации, 
скульптор:
— Во Флоренции, в Нью-Йорке Фишера уже выстав-

ляли. Теперь посмотрим мы. Место выбрано самое 

подходящее — перед будущим музейным простран-

ством. И надо привыкнуть, что здесь могут и дальше 

появляться подобные скульптуры. Это может кому-

то не нравиться, но это возможность увидеть то, 

что происходит в современном искусстве. В любом 

случае это очень интересно. Искусство многоо-

бразно, в этом и состоит его значимость. Оно долж-

но будоражить глаз, мысль зрителя. Когда я делал 

проект «Белый город», то надеялся, что дам ход но-

вым работам, новым направлениям искусства в го-

роде. Но прошло несколько лет, и ничего не прои-

зошло. Получается, что у нас в городе превалирует 

новая архитектура, претендующая на скульптурные 

ассоциации, принимаются нестандартные решения 

в благоустройстве городского пространства, а 

скульптура осталась очень далеко позади. Считаю, 

что нужно давать свободу различным стилям в 

искусстве. Кто-то смотрит на Генри Мура и ужасает-

ся, а ведь он классик! Что же до данной работы, то 

ее выбрал музей, может быть, это его способ при-

влечь публику, такой пиар. Я — за подобные экспе-

рименты.

Александр Рукавишников, 
скульптор, профессор  МГАХИ 
им. В. Сурикова:
— Правы те, кто называет Урса Фишера художни-

ком, а не скульптором. Он достаточно известный 

художник-концептуалист. Я видел его произведе-

ния на биеннале в Венеции, с философской точки 

зрения мне понравилась его идея. Что касается 

«Глины 4» — это сделано при помощи современных 

технологий. Скорее это арт-объект, а не скульпту-

ра. Глина действительно красива сама по себе. 

Остроумно придумано — увеличить экспрессивно 

сложенные куски глины. Я слышал, что выставлено 

это будет на короткое время на набережной. Ду-

маю, что москвичам и гостям столицы будет полез-

но и приятно расширить диапазон и увидеть, что го-

родская скульптура может быть разной. На мой 

взгляд, в этой вещи есть какой-то драйв или кураж. 

И уж это точно лучше, чем посредственные и амор-

фные скульптуры, доминирующие во многих наших 

городах.  

Подготовили Сергей Жуков и Ирина Огилько

Ключевой вопрос

Возникает вопрос: почему бы прежде, чем устанавливать арт-объект, 

не спросить у москвичей: интересен ли он им? Как, например, спроси-

ли, когда решали, надо ли ставить на Лубянской площади памятник 

Александру Невскому? Но современный арт-центр, который обещают 

скоро открыть в бывшей трамвайной электростанции, частный. Было 

выкуплено здание семь лет назад специально для того, чтобы знако-

мить москвичей с тем, что происходит в мировом современном искус-

стве. Впрочем, флорентийцев спросили — и они дали ответ.

Детей не удивляют 
особенности 
других детей. 
Нетолерантны 
взрослые.

Комментарий 

Владимир Кудрявцев, доктор психологических 
наук, профессор МГППУ: 
Заметили, у детей нет проблем с ровесниками с инвалид-

ностью? Проблемы у взрослых. Женщина, сорвавшаяся на 

беззащитного ребенка-аутиста, показала свою слабость. 

Слабость личности, характера. У Цветаевой есть парадок-

сальное: «Помочь можно только сильному, дать можно 

только богатому». Слабые же себя как будто берегут от ос-

мысления происшедшего, совесть, сочувствие у них не 

срабатывают. Люди, подобные той женщине, словно нео-

сознанно мстят кому-то. Помочь таким взрослым можно, 

только если они хотят стать более зрелыми людьми. Если 

нет, то только общественное действие людей, умеющих со-

чувствовать другим, и прежде всего детям с особенностя-

ми, поможет и на детской площадке, и в других местах. 

Подготовил Владимир Емельяненко
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Детям нужна своя среда, и детям с особенностями — тоже.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 августа 2021
понедельник № 184 ( 8535 )

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НОВОСТИ 

Ушел из жизни
легендарный
футболист
Герд Мюллер

БОМБАРДИРА 
ЗАПОМНЯТ
Сергей Литвинов

На 76-м году жизни скончал-
ся чемпион мира и Европы 
Герд Мюллер. Об этом сообща-
ет пресс-служба «Баварии», 
за которую Мюллер выступал 
на протяжении 15 лет (1964—
1979).

Напомним, что в 2015 году 
Мюллер оказался в доме пре-
старелых из-за диагностиро-
ванной болезни Альцгеймера.

В качестве футболиста «Ба-
варии» Герд четырежды стано-
вился чемпионом и обладате-
лем Кубка ФРГ, трижды завое-
вал Кубок европейских чемпи-
онов (прежнее название Лиги 
чемпионов), а также по разу 
победил в Кубке кубков и Меж-
континентальном кубке. 

Выступая за сборную ФРГ, 
Мюллер выиграл чемпионат 
мира-1974 и Евро-1972. На его 
счету также две «Золотые бут-
сы» (1970, 1972) и «Золотой 
мяч» (1970). Долгое время Мюл-
леру принадлежал рекорд по ко-
личеству забитых мячей на чем-
пионатах мира (14 голов), пока 
его достижение не превзошел в 
2006 году Роналдо.   

НХЛ может 
не отпустить 
игроков 
на ОИ-2022 
из-за ковида

КАК ШАЙБА 
ЛЯЖЕТ
Сергей Сокольский

Национальная хоккейная лига 
объявила сроки сезона 2021/22 
и сделала заявление по поводу 
участия своих игроков в зим-
ней Олимпиаде будущего года в 
Пекине (Китай). 

Сообщается, что перегово-
ры о приезде энхаэловцев все 
еще продолжаются: «Если бу-
дет достигнута договоренность 
с Ассоциацией игроков НХЛ и 
Международной федерацией 
хоккея (ИИХФ) по всем нере-
шенным вопросам, включая 
страховку для хоккеистов на 
случай заражения COVID-19, 
лига объявит паузу в февра-
ле, чтобы игроки НХЛ приняли 
участие в Олимпийских играх».

НХЛ оставляет за собой пра-
во отказаться от участия в Иг-
рах при ухудшении ситуации с 
коронавирусом. Если все пой-
дет по плану, чемпионат НХЛ 
возобновится 23 февраля.

Ранее глава ИИХФ Рене Фа-
зель заявил, что решение по по-
воду приезда энхаэловцев в Пе-
кин будет принято после оцен-
ки проведения летних Игр в То-
кио в условиях пандемии.  

Баскетбольной 
«молодежкой» 
на ЧМ рулил 
тренер первой 
сборной

КОВАЛЕВ 
УСПЕЛ ВЕЗДЕ
Илья Трисвятский

Главный тренер нашей нацио-
нальной женской сборной по 
баскетболу Александр Ковалев 
после выступления на первен-
стве Европы включился в рабо-
ту с «молодежкой» (до 19 лет) и 
руководил командой на завер-
шившемся вчера чемпионате 
мира в Венгрии. 

Это довольно редкий случай 
столь плотного, разнопланово-
го совмещения обязанностей. 
Но именно Ковалев четыре года 
назад выиграл с «молодежкой» 
ЧМ-2017, когда в финале были 
низложены американки. 

На этот в Венгрии триум-
фа не получилось, хотя девуш-
ки играли достойно. Они за-
няли первое место в группе, в 
1/8 финала разгромили Египет 
(85:55), а в следующем раунде 
потерпели поражение от Мали 
(47:69). Сенсация только для 
тех, кто далек от современных 
реалий баскетбола. Ведь, к при-
меру, мужская «молодежка» 
Мали в 2019-м взяла «серебро» 
чемпионата мира. Наша коман-
да, чей костяк составили игро-
ки московского МБА, получила 
хорошие урок и опыт.  

ВЕЛОШОССЕ На испанской 
многодневке выступают 
наши Власов и Сиваков

«Вуэльта» 
покатила

Илья Трисвятский

В минувшие выходные взяла разгон велошоссейная 
многодневка категории «Гранд Тур» «Вуэльта Испа-
нии». Всего в расписании 21 этап с двумя выходными 
днями. Престижная гонка, в международном календа-
ре уступающая по значимости только «Тур де Франс», 
продлится до 5 сентября.

И если на французской «Большой петле» в нынеш-
нем сезоне россиян не было вообще, то в пелотоне по 
дорогам Испании сейчас крутят медали два наших 
олимпийца. Это лучший на сегодня действующий оте-
чественный мастер велошоссе Александр Власов из ка-
захстанской «Астаны» и Павел Сиваков, представля-
ющий британскую INEOS Grenadiers. А всего соревну-
ются 23 команды по восемь гонщиков в каждой, итого 
184 спортсмена.

Власов в мае на столь же протяженной гонке «Джи-
ро д’Италия» (она равна по статусу «Вуэльте») в ге-
неральной классификации занял высокое четвертое 
место. Естественно, в Испании у него притязания как 
минимум на попадание в первую тройку общего заче-
та. Александр едет первым номером своей команды, ее 
капитаном. Но он уже подписал трехлетний контракт 
(2022—2024) с немецкой BORA-hansgrohe, и фактиче-
ски прощается с «Астаной».

 В целом состав «Вуэльты»-2021 запредельно силь-
ный. Здесь оба олимпийских чемпиона Токио — слове-
нец Примож Роглич, победивший в «разделке», облада-
тель «золота» в групповой гонке эквадорец Ричард Ка-
рапас. Кстати, Роглич выиграл две последних «Вуэль-
ты». Колумбиец Эган Берналь весной стал триумфато-
ром «Джиро».   

ТЕННИС Медведев 
был фаворитом в финале 

Тут нужен 
«Мастерс»

Анна Козина

Перед стартом турнира в Торонто российский тенни-
сист Даниил Медведев заявил, что не согласен на мень-
шее чем финал. И вот вчера поздно вечером уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать Медведев сра-
жался на канадских кортах за столь желанный титул.

По ходу соревнований Даниил, посеянный под пер-
вым номером, обыграл представляющего Казахстан 
Александра Бублика, поляка Хуберта Хуркача и нака-
нуне в полуфинале — американца Джона Иснера (6:2, 
6:2). В главном матче Медведев встречался с амери-
канцем Райлли Опелкой, который в своем полуфиналь-
ном матче выбил из борьбы представителя Греции Сте-
фаноса Циципаса.

— Бороться с Иснером всегда тяжело, потому что 
он не дает тебе сделать брейк. Но на этот раз он пода-
вал хуже, чем обычно — не было этих ударов под 240 
км/ч. Конечно, это 
не гарантировало 
мне успех, но дава-
ло шансы, которы-
ми я воспользовал-
ся. Рад, что хоро-
шо действовал и на 
приеме, и на пода-
че, почти не допу-
скал невынужден-
ных ошибок. Дово-
лен собой и чувст-
вую, что могу еще 
прибавить. Так что 
концентрируюсь 
на решающем матче, — приводит слова Медведева ATP. 
— Мой соперник способен доставить проблемы кому 
угодно. Циципас был в хорошей форме, но не смог ни-
чего противопоставить Опелке. Я всю неделю смотрел 
игры Райлли — это крутой теннис. 

Задачу-минимум в Торонто Медведев выполнил, но 
даже победа в Торонто — не предел его мечтаний. 

— Честно говоря, стать первой ракеткой мира, когда 
есть Новак Джокович, — непросто, потому что он выиг-
рывает почти все матчи и все турниры «Большого шле-
ма». Выход один — обыгрывать его в финале. Возмож-
но, если бы я сделал это на Australian Open, то был бы 
намного ближе к нему в рейтинге. Но это он победил 
меня — такова реальность, — приводит слова россия-
нина Tennis Head. — Сейчас я просто хочу попробовать 
показать свой лучший теннис. Понятно, что если ты бе-
решь за год два «Шлема» и два «Мастерса», то станешь 
номером один. Я хочу стать первой ракеткой мира, но 
для этого мне нужно завоевывать большие титулы. К 
этому я и стремлюсь.

На счету Медведева 11 титулов в одиночном разря-
де, в том числе на трех «Мастерсах» — в Париже, Шан-
хае и Цинциннати, а также на Итоговом чемпионате 
ATP.  

ФУТБОЛ Один из лидеров ПСЖ Килиан Мбаппе задумался об уходе из клуба

Мбаппе тесно с Месси
Сергей Литвинов

П
осле непродолжитель-
ной летней паузы в Евро-
пе стартовали первенст-

ва ведущих стран. После гром-
кого перехода Лионеля Месси в 
ПСЖ внимание миллионов бо-
лельщиков по всему свету при-
ковано к французскому чемпи-
онату. 

Парижский клуб вообще 
стал главным ньюсмейкером 
межсезонья. Вдуматься толь-
ко: всего за несколько недель 
команда усилилась лучшим иг-
роком Евро-2020 Джанлуиджи 
Доннаруммой, Ашрафом Хаки-
ми, Жоржиньо Вейналдумом, 

великим Серхио Рамосом, ну и, 
разумеется, Месси. Вместе с тем 
уже в ближайшее время ПСЖ 
может расстаться с одним из са-
мых талантливых футболистов 
мира — Килианом Мбаппе.

Сага вокруг возможного пе-
рехода Мбаппе в «Реал» длится 
уже не один год. Но именно сей-
час есть ощущение, что игрок 
близок к переезду в Мадрид. Ка-
жется, готовы к такому поворо-
ту событий и фанаты парижан, 
освиставшие Килиана во время 
матча со «Страсбургом» (4:2) 
на выходных. Сам футболист на 
выкрики с трибун внимания не 
обратил и отметился голом с ре-
зультативной передачей. 

— Лично я доволен Мбаппе. 
Он сфокусирован только на сво-
ей игре. Это то, что нам нужно, — 
дипломатично ответил главный 
тренер ПСЖ Маурисио Почет-
тино на вопрос о будущем напа-
дающего.

По информации француз-
ских коллег, переговоры по 

Мбаппе — приоритет для бос-
сов ПСЖ, которым важно удер-
жать одного из лидеров как ми-
нимум до старта чемпионата 
мира-2022. Но пока ситуация 
складывается таким образом, 
что Килиан и его окружение 
намерены осуществить тран-
сфер в «Реал». И причин тому 
несколько.

Во-первых, Мбаппе разру-
гался со спортивным директо-
ром парижан Леонардо. Фран-
цуз был недоволен утечкой де-
талей обсуждений нового кон-
тракта в прессу: агентам игро-
ка показалось, что таким обра-
зом клуб давит на их клиента и 
выставляет его в невыгодном 
свете. Якобы парижане готовы 
были поднять зарплату Килиа-
ну до уровня Неймара (более 35 
миллионов евро в год), но фут-
болист все равно отказывается 
продлевать соглашение. Во-вто-
рых, Мбаппе не чувствует себя 
главным лицом нового проекта 
ПСЖ. Неймар, а теперь еще и 
Месси — о них больше говорят, 
именно их считают лидерами 
команды. В «Реале» же Килиан 
почти наверняка будет на пер-
вых ролях. 

Что касается позиции ма-
дридцев, то они не прочь запо-
лучить игрока уже этим летом. 
Уход Серхио Рамоса и Рафаэ-
ля Варана расчистил зарплат-
ную ведомость «сливочных», 

к тому же руководство «Реала» 
пытается избавиться еще от не-
скольких футболистов. Выхо-
дит, «королевский клуб» ко-
пит на предложение по Мбап-
пе. Речь идет о 120 миллио-
нах евро. Это на 60 миллионов 
меньше той суммы, которую 
ПСЖ заплатил в свое время за 
Килиана «Монако», но пари-
жане могут сделать скидку, по-
скольку велик риск потерять 
форварда в следующем году во-
обще без компенсации.

На фоне слухов о возмож-
ном трансфере Мбаппе «Реал» 
провел стартовый матч в новом 
розыгрыше Примеры: коман-
да Карло Анчелотти уверенно 
обыграла на выезде «Алавес» 
со счетом 3:1 и сделала первый 
шаг на пути к титулу. Наверняка 
в этом году «королевскому клу-
бу» будет легче, особенно с уче-
том ухода Месси из «Барсело-
ны». Конечно, после поединка у 
Анчелотти не могли не спросить 
о Мбаппе. Итальянец отметил, 
что пока он не может сказать 
ничего конкретного.

— Если честно, мне нравится 
мой состав. У нас здесь прекра-
сные исполнители, выиграв-
шие много трофеев. Мбаппе? 
Не хотелось бы говорить о тех, 
кто не играет за твою коман-
ду. Тем более что я с большим 
уважением отношусь к ПСЖ, 
— подчеркнул Анчелотти, воз-
главлявший парижан с 2011 по 
2013 год.

Победу на выходных одер-
жала также «Валенсия», за ко-
торую выступает Денис Черы-
шев. «Летучие мыши» одолели 
дома «Хетафе» со счетом 1:0 — 
с пенальти, заработанного Че-
рышевым, отличился Карлос 
Солер.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Локомотив» и «Зенит» сыграли вничью, 
забив оба мяча с 11-метровых 

Туда-сюда пенальти
Артур Нанян 

В 
центральном матче 
четвертого тура Пре-
мьер-лиги «Локомо-
тив» принимал «Зе-
нит». Встреча в Чер-
кизове закончилась 
вничью 1:1. Оба мяча 
были забиты сопер-
никами в последней 

пятиминутке встречи с 11-ме-
тровых штрафных ударов.  

«Зенит» и «Локомотив» — 
сильнейшие команды страны 
последних лет. С весны 2018 
года «красно-зеленые» заво-
евали четыре трофея, питер-
цы — шесть. При этом в очных 
встречах в этом году москвичи 
ничего не смогли противопо-
ставить сопернику: 1:9 в двух 
поединках (1:6 в чемпионате и 
0:3 в противостоянии за Супер-
кубок). Выходит, для рулевого 
«железнодорожников» Марко 
Николича нет у нас более неу-
добной команды, чем «Зенит». 
«Время дать сдачи» — неудиви-
тельно, что именно таким роли-
ком «Локомотив» анонсировал 
грядущую игру в соцсетях. 

Несмотря на в целом не-
рвозную ситуацию вокруг клу-
ба, скандальный уход одного из 
лидеров Гжегожа Крыховяка, 
болельщики «красно-зеленых» 
настроены оптимистично. Ос-
новные надежды они связыва-
ют с фигурой Николича, кото-
рый за год с небольшим завое-
вал симпатии фанатов. «Глав-
ное, чтобы и Марко не упусти-
ли. А то будет как с Палычем, 
когда не пойми за что сняли че-
ловека», — признался мне один 
из поклонников «Локомотива». 

Первый тайм получился не 
самым зрелищным. В атаке ко-
манды не блистали, создав пару 
моментов, да и в середине поля 
мяч ни у кого не задерживал-
ся. Запомнилось до перерыва, 
как  около трех тысяч болель-
щиков на стадионе устроили 
овации новому главному тре-
неру сборной Валерию Карпи-
ну, который не мог пропустить 
такую встречу. 

В начале второй половины 
«Зенит» остался в меньшинст-
ве: Далер Кузяев получил вто-
рую желтую карточку и поки-
нул поле. Как ни странно, но 
имея численное превосходст-
во, «Локомотив» расслабился, 
чем едва не воспользовались 
гости. Отличный шанс открыть 
счет был у Сердара Азмуна, но 
иранец с нескольких метров 
пробил мимо. Забивать могли 
Малком, Александр Ерохин. 
Что касается «красно-зеле-
ных», то запомнился разве что 
эпизод с участием Рифата Же-
малетдинова, когда хавбек мо-
сквичей пробил мимо из выгод-
ной позиции. 

Уже в самой концовке, ког-
да казалось, что «Локомотив» 

постарается все же взять три 
очка, «сине-бело-голубые» за-
работали пенальти: Азмун вы-
шел один на один с Гилерме, и 
голкиперу хозяев ничего не 
оставалось, как фолить. К «точ-

ке» подошел Алексей Сутор-
мин и не промахнулся — 1:0. 
Впрочем, «железнодорожни-
кам» удалось отыграться: так-
же с пенальти забил Смолов. 
Как итог — 1:1.

Синхронно одержали побе-
ды на выходных «Спартак» и 
ЦСКА. «Красно-белые» одоле-
ли на своем поле «Урал» (1:0), 
а армейцы обыграли в гостях 
«Ростов» со счетом 3:1.

В год столетия клуба «Спар-
так» то и дело сотрясают скан-
далы. Неудивительно, что не-
рвы у болельщиков на преде-
ле: во время встречи с уральца-
ми фанаты вывесили несколь-
ко оскорбительных баннеров 
в адрес не только руководства, 
но и футболистов. Досталось 
недавно продлившему кон-

тракт Александру Соболеву, а 
также Эсекелю Понсе, Роману 
Зобнину, Николаю Рассказову 
и Айртону.

— Видел баннер, нормально к 
этому отнесся. Показываю пло-
хую игру — критикуют. Нужно 
было посидеть на замене, под-
умать. Не идет у меня пока, не 
могу забить, и это давит, — при-
знался Соболев. — Но уверен, 
что все будет нормально. У каж-
дого бывает спад. Возможно, дал 
слабину. Остается только рабо-
тать сильнее, и все наладится. 

После двух поражений под-
ряд выиграл ЦСКА. Встреча 
с «Ростовом» стала знаковой 
для голкипера армейцев Иго-
ря Акинфеева: для него этот 
матч стал 489-м в чемпионате. 
По этому показателю Акинфе-
ев сравнялся с экс-защитни-
ком сборной и «красно-синих» 
Сергеем Игнашевичем.

И все же главный вопрос, ко-
торый сейчас волнует болель-
щиков ЦСКА — останется в ко-
манде Никола Влашич или уй-
дет в «Милан». Пока ситуация 
выглядит запутанной: тренер 
армейцев Алексей Березуцкий 
настаивает на том, что тема 
Влашича закрыта, но с другой 
стороны агент игрока, а также 
отец отметились на днях выска-
зываниями в СМИ, в которых 
дали ясно понять: хорват хочет 
сменить обстановку, причем 
как можно скорее.

«Переговоры не заглох-
ли, просто таков процесс. Есть 
спрос и предложения. Это клас-
сический бизнес, здесь не так 
много философии. Что касает-
ся Николы, то первое и главное 
— уйти из ЦСКА. Ему пора сде-
лать этот шаг, и клуб в курсе его 
намерений. Посмотрим, как все 
сложится», — приводит слова 
Йошко Влашича портал net.hr.

В Премьер-лиге лидируют: 
«Зенит» — 10 очков, «Рубин» — 
10, «Динамо» М — 9, «Локомо-
тив» — 8. Матч «Сочи» — «Хим-
ки» состоится в понедельник 
вечером.  

Неудача на Олимпиаде в Токио разозлила Даниила Медведева. 
Победа в Торонто помогла бы вернуть уверенность.

Чтобы стать 
первой ракеткой 
мира, Даниил 
Медведев должен 
чаще выигрывать 
большие титулы

Мбаппе надеется перейти в «Реал» уже этим летом, хотя боссы «ПСЖ» пытаются переубедить форварда.   
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Болельщики парижан уже освистали 
Мбаппе на игре со «Страсбургом», 
а Килиан отметился забитым мячом

Наш лучший арбитр Сергей Карасев внимательно отследил нарушения футболистов в штрафной площади.

А К Ц Е Н Т

Зенитовцы не могут одержать победу 
над «железнодорожниками» в гостях 
с 2017 года 

СТАТИСТИКА

«Спартак» — «Урал» — 1:0.

Гол: Зобнин, 27.

«Нижний Новгород» — «Уфа» — 1:2.

Голы: Кечкеш, 57 — Агаларов, 48; 

Иванов, 65 (пен.).

«Ростов» — ЦСКА — 1:3.

Голы: Глебов, 54 — Бийол, 8; Чалов, 

36; Марадишвили, 89.

«Ахмат» — «Динамо» — 2:1.

Голы: Уткин, 35; Карапузов, 37 — 

Шиманьски, 48.

«Локомотив» — «Зенит» — 1:1.

Голы: Смолов, 90 (пен.) — Сутор-

мин, 85 (пен.). 

«Рубин» — «Крылья Советов» — 1:1.

Голы: Хван Ин Бем, 63 — Сергеев, 

59.

«Краснодар» — «Арсенал» — 3:2. 

Голы: Кабелла, 24; Газинский 29; 

Кордоба, 37  — Луценко, 10, 86.
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